
Самолет на солнечных 

батареях совершит 

кругосветное 

путешествие за пять 

месяцев, не потратив 

ни капли топлива

Вячеслав Лебедев: 
Каждого четвертого 
подсудимого 
суд освободил
от наказания 
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Ирина Невинная

ТОВАРИЩЕСТВА собственни-
ков жилья — это объединения со-
седей — владельцев квартир, ко-
торые создаются, чтобы управ-
лять своими домами. Сейчас они 
в трудной ситуации. Вновь со-
здаваемые ТСЖ не регистриру-
ются, а «старым» чиновники 
предлагают поменять правовую 
форму. Чтобы выправить ситуа-
цию, подготовлены поправки в 
Гражданский кодекс. 

Проблема возникла полгода 
назад, когда в обновленном ГК 
появилось новое понятие: това-
рищество собственников недви-
жимости (ТСН). Нововведение 
было нужно: оно дало возмож-
ность объединяться в одну 
структуру собственникам жи-
лья и владельцам нежилых по-
мещений в офисных и торговых 
зданиях, чтобы сообща решать 

вопросы управления недвижи-
мостью. Ранее такая возмож-
ность существовала только для 
объединения собственников 
жилых и нежилых помещений в 
многоквартирных домах. Но на 
практике  новые формулировки 
статьи Гражданского Кодекса, 
посвященной товариществам 
собственников недвижимости, 
были истолкованы таким обра-
зом, что ТСЖ должны были в 
обязательном порядке стать 
«подвидом» ТСН, подчинив-
шись в первую очередь регули-
рованию Гражданского кодекса. 
Фактически ТСЖ, как самостоя-
тельные объединения, стали вы-
тесняться из правового поля. 

«На это изменение в законода-
тельстве сначала мало кто обра-
тил внимание», — пояснила «РГ» 
глава Комитета ГД по  
жилищной политике и 
ЖКХ Галина Хованская.

ЖИЛЬЕ Депутаты хотят 
сохранить
самостоятельность ТСЖ

Дом ищет хозяина

Владимир Баршев

НОВЫЙ единый порядок пере-
дачи информации об аварии по-
зволит не только установить 
очаги аварийности, но и выявить 
все сопутствующие факторы. 
Вплоть до момента получения 
прав водителем. 

До сих пор в карточке учета 
ДТП требования к месту проис-
шествия ограничивались адре-
сом. А если авария произошла на 
улице, где до ближайшего дома 
полкилометра? А если она слу-
чилась на федеральной дороге?  

Если у этого места нет других 
более примечательных призна-
ков, то в базе данных место ава-
рии так и останется — такой-то 
километр. Если на этом киломе-

тре происходит большое количе-
ство аварий, то сложно будет 
установить, что их объединяет. 
Слишком велик разброс. 

Теперь их место происшест-
вия будет указано с точностью 
спутниковых координат. Это по-
зволит произвести точный ана-
лиз происшествия. 

Конечно, большинство ава-
рий происходит по вине водите-
ля. Но требования к дорогам, 
установленные на уровне меж-
правительственных соглашений, 
таковы, что дороги должны про-
щать некоторые ошибки водите-
лей. 

А если они не прощают — это 
вопрос к тому, кто обес-
печивает безопасность 
этих дорог. 

АВТОМОБИЛИ  Автоинспекция 
будет фиксировать ДТП 
по-новому 

Аварию увидят 
с высоты
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Только в «РГ» Николай Патрушев: США пытаются 
одолеть кризис за счет других, разрушая целые страны

Кто управляет 
хаосом

Татьяна Зыкова 

У 
меня в руках первая в Рос-
сии продуктовая карточка. 
За ней я приехала в Киров-

скую область, где по инициативе 
областного правительства выпу-
стили три тысячи таких карт для 
многодетных семей.

Нет, это не отголосок прошед-
ших времен тотального дефици-
та. Это современная безналич-
ная адресная соцпомощь. 

Речь идет о некоей сумме де-
нег на банковской карте, которая 
выдается социально незащищен-
ным слоям населения для покуп-
ки продуктов питания местного 
производства. В итоге довольны 

все — и производитель, и потреби-
тель, и торговля. Пока кировский 
опыт — единственный в стране.

Но в минпромторге уже обсу-
ждают процедуры по введению в 
регионах адресной продовольст-
венной помощи. 

Об этом «Российской газете» 
рассказал заместитель министра 
промышленности и торговли 
Виктор Евтухов. «Такие субси-
дии, ограниченные по сроку при-
менения и ассортименту, не толь-
ко помогают гражданам, времен-
но испытывающим затруднения, 
они еще и серьезно «раскручива-
ют» региональную эко-
номику», — говорит за-
меститель министра. 

Иван Егоров

Н
акануне минской 
встречи на высшем 
уровне по урегули-
рованию ситуации 
на Украине секре-

тарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев дал ин-
тервью «Российской газете».

— Николай Платонович, разделя-
ете ли вы мнение, что в преддве-
рии 70-летия Победы стремле-
ние умолчать о решающем вкла-
де Красной армии в освобожде-
нии Европы и всего мира от фа-
шизма — попытка переписать 
историю? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Победа над фа-
шистской Германией, 70-летие 
которой мы будем отмечать в 
мае, далась нашей стране нелег-
ко. Выпавшая на долю нашей Ро-
дины историческая роль в раз-
громе фашизма стоила тяжелых 
жертв и разрушений. В этой вой-
не погибло около 30 миллионов 

человек, десятки миллионов по-
лучили ранения или были иска-
лечены. Страна потеряла около 
трети национального богатства, 
было разрушено более полутора 
тысяч городов и крупных посел-
ков.

Безусловно, замалчивание 
роли Красной армии, всего со-
ветского народа в разгроме гит-
леровской Германии и есть, по 
сути дела, пересмотр истории. 

Первая волна попыток прини-

зить значение нашей страны в до-
стижении Победы прокатилась, 
как это ни прискорбно, по Вос-
точной Европе сразу после рас-
пада Советского Союза. В даль-
нейшем вал подобных высказы-
ваний и соответствующих публи-
каций нарастал с приближением 
каждой очередной юбилейной 
даты Победы. 

К нынешнему всплеску реви-
зионизма добавилось стремле-
ние перевернуть с ног на голову и 

текущие события. В последнее 
время в переписывании истории 
отметились в том числе посол 
США в Сербии М. Кирби, пре-
мьер-министр Украины А. Яце-
нюк и министр иностранных 
Польши Г. Схетина.

Кстати, Г. Схетина получил об-
разование еще в социалистиче-
ской Польше и подчеркивает на-
личие у него диплома историка. 
Поэтому трудно поверить, что он 
не может разобраться в том, кто 
освобождал Освенцим.

К сожалению, все эти предна-
меренные фальсификации про-
исходят при попустительстве 
стран-участниц бывшей антигит-
леровской коалиции и при аме-
риканской режиссуре. 

Быть может, нынешние аме-
риканские руководители также 
исходят из своей оцен-
ки результатов Второй 
мировой войны. 

ИНИЦИАТИВА В минпромторге уже обсуждают процедуры 
по введению в регионах адресной продовольственной помощи 
для семей с низким достатком

Карты в прикупе
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Сосчитают всех — в октябре 
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перепись населения
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4
До десяти лет тюрьмы све-
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штрафами и пенями
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ВПЕРВЫЕ

Сначала США решили «встряхнуть» 
Ближний Восток. Общий итог — хаос. 
Теперь пришла очередь Украины.

CNN:
Украинская
«проамери-
канская 
армия» 
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Австралийский доллар  51,0420
Азербайджанский манат  83,5421
Армянский драм**  13,6661
Белорусский рубль****  42,4704
Болгарский лев  37,8787
Бразильский реал  23,6236

Венгерский форинт**  24,0764
Вон Республики Корея***  59,9380
Датская крона*  99,5208
Доллар США  65,4469
Евро  74,1382
Индийская рупия*  10,5500

Казахский тенге**  35,3671
Канадский доллар  52,4667
Киргизский сом*  10,7951
Китайский юань  10,4856
Молдавский лей*  34,3103
Новый румынский лей  16,7276

Новый туркменский манат  18,7018
Норвежская крона*  86,1019
Польский злотый  17,6669
СДР  92,2481
Сингапурский доллар  48,3503
Таджикский сомони  11,5549

Турецкая лира  26,4914
Узбекский сум***  26,6044
Украинская гривна*  26,1788
Фунт стерлингов  99,7542
Чешская крона*  26,7119
Шведская крона*  78,2745

Швейцарский франк  70,7993
Южноафриканский рэнд*  56,6321
Японская иена**  55,1155

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.02.15 
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Игорь Зубков

К 2020 году увеличение мирово-
го спроса на нефть почти на 1,5 
миллиона баррелей превысит 
рост мировой добычи нефти. Та-
кой утешительный прогноз сде-
лало Международное энергети-
ческое агентство. Это значит, 
что нефть будет дорожать.  

Однако в рост цена на «чер-
ное золото» пойдет совсем не так 
быстро, как она снижалась в 
2014 году. Более того, такой до-
рогой, как прошлым летом, мы 
нефть, похоже, уже не увидим. 
По оценкам Международного 
энергетического агентства, че-
рез пять лет за баррель будут да-
вать немногим больше, чем сей-
час, — 73 доллара. «Дно» нефтя-
ные котировки продемонстри-
руют в середине этого года, в 
2016 году начнут рост.

Во многом потому, что «слан-

цевый бум» в США продолжит-
ся, и к 2020 году там будут добы-
вать аж на 2,2 миллиона тонн 
баррелей в сутки больше, чем 
сейчас. Неспешное восстановле-
ние мировых цен сделает снова 
привлекательными для инвесто-
ров проекты по добыче сланце-
вой нефти в 2017 году. 

России, напротив, МЭА пред-
рекает к 2020 году снижение до-
бычи нефти на 560 тысяч барре-
лей в сутки. Уже в 2015 году этот 
показатель, по оценкам МЭА, 
упадет на 1,4 процента, или на 
150 тысяч баррелей в сутки. На 
России, считают в агентстве, па-
дение цен на нефть сказалось 
больше, чем на других странах — 
экспортерах сырья. 

Правда, сокращения объемов 
добычи в России в МЭА ожидают 
с середины 2000-х го-
дов, однако в последние 
годы она росла. 

РЕСУРСЫ Цены на нефть будут 
расти медленно как минимум 
до 2020 года

Споткнулись 
о сланец

5

Акцент

 США применяют теорию 
«управляемого хаоса», они 
стремятся сеять рознь между 
странами и регионами. Цель — 
ослабить наши позиции 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал сохранить субсидирование 
для кредитования аграриев

Что посеешь 
Владимир Кузьмин

С
ельхозпроизводители по-
лучат через регионы суб-
сидии на возмещение за-

трат по уплате премий по страхо-
вым договорам в области расте-
ниеводства и животноводства. 
Соответствующее постановление 
подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

«Здесь достаточно приличные 
суммы: в районе 5 миллиардов ру-
блей по первой позиции и 1,5 мил-
лиарда по второй», — сообщил гла-
ва правительства на встрече с 
председателем правления Россель-
хозбанка Дмитрием Патрушевым.

Традиционно помощь аграри-
ям планируется оказывать и через 
Россельхозбанк, однако, как и вся 
остальная банковская система, 
кредитная организация испытыва-
ет определенные проблемы с лик-
видностью. «Видимо, на посевную 
нам потребуется порядка 80 мил-

лиардов рублей, для того чтобы мы 
могли качественно обеспечить на-
ших заемщиков», — заявил Патру-
шев, выразив надежду, что прави-
тельство окажет содействие. 

По его словам, темпы кредито-
вания посевной выше, чем в прош-
лом году, примерно на 15 процен-
тов — уже выдано более 6 миллиар-
дов рублей. При этом средняя став-

ка в банке сегодня выросла до 25 
процентов, но с учетом решений по 
субсидированию эффективная 
ставка для аграриев составляет 
всего около 10 процентов годовых. 

— Понятно, что и 10 процентов 
для целого ряда проектов — это 
большая ставка, но тем не менее 
все-таки это позволяет кредито-
вать текущую деятельность, то 
есть кредитовать весенние и осен-
ние полевые работы, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев, заверив, что 
практика субсидирования будет 
сохранена.

Кабинет министров включил 
Россельхозбанк в список банков, 
которые будут докапитализирова-
ны через Агентство по страхова-
нию вкладов. По этой линии ему 
выделят 68,5 миллиарда рублей. 
«Но, к сожалению, это капитал вто-
рого уровня, и мы с вами обсужда-
ли, что нам крайне необходим и ка-
питал первого уровня», — напом-
нил Патрушев.

Дмитрий Медведев согласился, 
что правительство может оказы-
вать и такую помощь и при необхо-
димости готово воспользоваться 
соответствующим законом.

ТЕХНОЛОГИИ

Создается 
новая отрасль 
индустрии

САМОЛЕТЫ 
СТАЛИ 
ПЕЧАТАТЬ

Сергей Птичкин

ПОД ЭГИДОЙ Военно-про-
мышленной комиссии ведущие 
специалисты оборонки вчера об-
судили перспективы создания 
так называемых цифровых фа-
брик. 

Речь идет об аддитивных тех-
нологиях — возможности печа-
тать на принтерах самые слож-
ные технические изделия: от 
простой детали до самолета.

Само это понятие для нас еще 
не стало привычным, хотя весь 
мир стремительно к ним перехо-
дит. Мировой рынок таких тех-
нологий ежегодно прирастает на 
27 процентов, и его объем сегод-
ня достигает трех миллиардов 
долларов. Суть аддитивных тех-
нологий в том, что весь процесс 
от проектирования до изготовле-
ния конечного продукта идет, 
как говорят специалисты, в циф-
ре. А само изделие получается не 
в результате привычной метал-
лообработки, а печатается на 
специальных принтерах. 

Об аддитивных технологиях в 
марте прошлого года на страни-
цах «РГ» рассказал вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин. И откры-
вая вчера научно-практическую 
конференцию, посвященную но-
вым технологиям, он вспомнил 
ту публикацию.

Достаточно сказать, что кор-
порация «Боинг» сегодня изго-
тавливает при помощи 3D-печа-
ти более 22 тысяч деталей для де-
сяти марок гражданских и воен-
ных самолетов. Мы же к этому 
только еще подходим. Тем не ме-
нее результаты есть. Они были 
представлены вчера во Всерос-
сийском научно-исследователь-
ском институте авиационных 
материалов. Представители КБ 
«Луч» из Рыбинска привезли 
беспилотный летательный аппа-

рат оригинальной конструкции. 
Этот беспилотник — плод адди-
тивных технологий. Компьютеру 
были заданы определенные тре-
бования к перспективному аппа-
рату, специальная программа 
предложила наиболее оптималь-
ную конструкцию. Естественно, 
на компьютерах беспилотник и 
спроектировали, и даже вирту-
ально «продули в аэродинамиче-
ской трубе». Затем при помощи 
специального принтера в тече-
ние 30 часов непрерывной рабо-
ты были напечатаны все узлы и 
детали летательного аппарата. 
Специалистам осталось его 
только собрать. На всю работу от 
замысла до изготовления беспи-
лотника прошло всего два меся-
ца. Обычно на это уходят годы. 
Соответственно, и стоимость ап-
парата, созданного по новым 
технологиям, в разы ниже соби-
раемого по классической схеме. 

По словам гендиректора 
предприятия Михаила Шебак-
польского, такие беспилотники 
можно изготавливать даже в по-
левых условиях. И это очень пер-
спективное направление. Если в 
ходе использования аппарата 
выяснится, что ему надо доба-
вить функциональных возмож-
ностей, то беспилотник можно 
доработать прямо на месте, а не 
ждать, когда новый дрон доста-
вят с предприятия. Если же аппа-
рат получит повреждения, то их 
можно устранить, напечатав, 
предположим, новое крыло или 
его часть.

Такая особенность аддитив-
ных технологий все шире ис-
пользуется в медицине. Предпо-
ложим, человек получил серьез-
ную травму черепа. Оказывая 
больному первую помощь, врачи 
сразу могут приступить к печати 
«костных тканей», которые иде-
ально встроятся в форму черепа. 
Конечно, ткани эти будут из спе-
циальных материалов, но изго-
тавливаться они будут на осно-
вании томографического скани-
рования под конкретного чело-
века, а не подгоняться из деталей 
со склада.

Дмитрий Рогозин высказался 
за более активное продвижение 
аддитивных технологий именно 
в медицину.

Визит Владимир Путин провел переговоры с президентом Египта

Геометрия пирамиды

Кира Латухина, Каир

П
резидент России по-
сетил Египет с двух-
дневным официаль-
ным визитом. Это 
первая зарубежная 

поездка Владимира Путина в 
этом году.

В прошлый раз Владимир Пу-
тин был в египетской столице 
десять лет назад. В том числе и 
поэтому его очень ждали в стра-
не фараонов. Как только борт 
номер один вошел в воздушное 
пространство арабской респу-
блики, его начал сопровождать 
почетный эскорт из истребите-
лей ВВС Египта. Весь город был 
увешан разнообразными плака-
тами с изображением высоко-
поставленного долгожданного 
гостя со словами «Добро пожа-
ловать» по-русски и по-арабски.

Начался визит с культурной 
программы: накануне вечером 

Владимир Путин и Абдель Фат-
тах ас-Сиси посетили Каир-
скую оперу. Затем главы госу-
дарств поужинали в Каирской 
башне на острове Замалек в 
центре Нила с видом на город.

А во второй день визита куль-
турная программа сменилась 
духовной: президент России по-
беседовал с Патриархом Алек-
сандрийским и всея Африки Фе-
одором II. Затем стартовали пе-
реговоры глав государств в за-

крытом от прессы режиме. В это 
время началась небольшая пес-
чаная буря, и к моменту заявле-
ния для прессы все журнали-
сты, ожидавшие подхода лиде-
ров на улице, покрылись песча-
ной вуалью. Впрочем, глав госу-
дарств стихия не смутила. По-
сле переговоров оба были явно 
в приподнятом настроении. Пу-
тин пригласил коллегу с офици-
альным визитом в Москву и по-
благодарил жителей Каира за 

доброжелательное отношение к 
нашей стране. «В двусторонних 
отношениях нам не только уда-
лось не допустить спада, но и 
выйти на новые рубежи сотруд-
ничества», — констатировал он. 
Так, товарооборот в 2014 году 
вырос более чем на 80 процен-
тов, почти в два раза увеличил-
ся в Россию импорт египетской 
сельхозпродукции.

Хорошими темпами разви-
вается сотрудничество в энер-
гетике. В 2014 году Египту было 
поставлено свыше 1,4 млн тонн 
российских нефтепродуктов. А 
если будут приняты оконча-
тельные решения, то в респу-
блике появится не просто АЭС, 
но целая атомная отрасль. По-
строить АЭС могут на севере 
Египта, на берегу Средиземно-
го моря. Скорее всего, потребу-
ется межгоскредит от России.

Большие перспективы в коо-
перации в космической сфере и 
использовании системы ГЛО-
НАСС. Также Москва и Каир бу-
дут продвигать инвестпроекты, 
особенно в транспортной ин-
фраструктуре, машинострое-
нии и химической промышлен-
ности. Этим займется возобно-
вившая работу межправкомис-
сия. Главы государств услови-
лись расширять возможности 
для малого и среднего бизнеса.

Из года в год растет поток 
российских туристов в Египет: 
в 2014 году курорты посетило 
свыше 3 млн наших граждан — 
на 50 процентов больше, чем в 
2013 году. «Это, безусловно, ре-
зультат политической стабили-
зации, которой удалось добить-
ся президенту ас-Сиси, — объя-
снил Путин. — Мы понимаем, 
что туристы не едут в зоны, где 
они могут встретиться с каки-
ми-то опасностями, а, наобо-
рот, едут туда, где все спокойно, 
безопасно и надежно».

Подписанные в ходе визита 

документы в основном каса-
лись экономики. Среди них был 
меморандум о взаимопонима-
нии в области привлечения ин-
вестиций и участия в строи-
тельстве объектов на египет-
ской территории, а также ме-
морандум о развитии инвести-
ционного сотрудничества.

Предметно лидеры обсудили 
ситуацию в регионе и в мире. 
Договорились интенсифициро-
вать работу по борьбе с терро-
ризмом, поговорили о ситуа-
ции на Ближнем Востоке. Путин 
рассчитывает, что после состо-
явшихся в Москве переговоров 
оппозиции и Дамаска пройдет 
еще один раунд, который по-
служит мирному урегулирова-
нию. Главы государств подтвер-
дили стойкое стремление «пле-
чом к плечу» противостоять 
современным вызовам, в их чи-
сле — международный терро-
ризм. Противодействовать ему 
нужно на всех фронтах, в том 
числе и в области идеологии и 
экономики, убежден ас-Сиси.

Египетский лидер сообщил и 
о достигнутой договоренности 
о создании зоны свободной тор-
говли между арабской респу-
бликой и Евразийским эконо-
мическим союзом. Он также 
пригласил Россию на экономи-
ческий форум в Шарм-эль-
Шейх и сообщил, что в районе 
Суэцкого канала появится рос-
сийская промышленная зона.

В ходе переговоров была за-
тронута возможность торговли 
в национальных валютах. В 
ближайшее время нацбанки 
двух стран обсудят техниче-
скую сторону процесса.

Акцент

 Подписанные 
в ходе визита документы 
в основном 
касались экономики

Еще больше новостей 
по теме и фото — на сайте 
www.rg.ru/sujet/3495

Читайте также: В океан 
выйдут российские боевые 
корабли нового поколения 
www.rg.ru/art/1057517

Все детали необыч-
ного беспилотного 
самолета всего за 
30 часов были напе-
чатаны на 
3D-принтере

Дмитрий Медведев и Дмитрий Патрушев определились с кредитованием посевной.

Владимир Путин и Абдель Фаттах 
ас-Сиси во время неформального 
ужина в Каирской башне.

ФИНАНСЫ Украина 
попросила Россию 
отсрочить выплату долга 
на 3 миллиарда долларов

Платеж 
не прошел

Александра Воздвиженская

УКРАИНА обратилась к России с просьбой о реструкту-
ризации своего долга в 3 миллиарда долларов. Как рас-
сказал вчера министр финансов РФ Антон Силуанов, пе-
реговоры с украинской стороной по этому поводу прош-
ли еще в прошлом месяце, однако пока ведомство не гото-
во пойти на такой шаг, так как заинтересовано в возврате 
валютных средств, вложенных в зарубежные евробонды. 
Киев же отрицает, что от него поступала такая просьба.

По словам министра, в принятом Украиной бюджете на 
2015 год нет пункта о том, что она должна погасить перед 
Россией обязательства на эту сумму, что вызвало у РФ не-
доумение. Однако затем министр пояснил, что его украин-
ские коллеги уверяют Россию в обратном, хотя и обраща-
ются с просьбой о реструктуризации.

«Возврат наших ресурсов, вложенных некогда в облига-
ции другой страны, очень важен, поэтому мы не готовы 
идти на отсрочки и рассрочки, — продолжил Антон Силуа-
нов. — Позиция Рос-
сии такова, что мы 
имеем право потре-
бовать досрочное 
предъявление к взы-
сканию долга, по-
скольку нарушена 
ковенанта (условие, 
предусматривающее 
такие меры, если уро-
вень госдолга страны 
превышает 60 про-
центов ВВП. — 
Прим. «РГ»), но пока этим не пользуемся. С другой сторо-
ны, мы рассчитываем и ждем погашение обязательств, ко-
торые Украина нам должна будет в декабре».

Россия приняла решение вложить до 15 миллиардов 
долларов в еврооблигации республики в конце 2013 года, 
и первый транш на три миллиарда уже выкупили со сро-
ком обращения два года. Но после цепочки событий, на-
чавшихся осенью 2014 года, Россия отказалась продол-
жать выкуп из-за нестабильной ситуации на Украине.

Теперь же деньги, которые должны поступить в декабре 
этого года от Киева, учтены «в планах, платежном балансе 
и в бюджете РФ», пояснил Антон Силуанов. А значит, Рос-
сия не готова расставаться с такими обязательствами.

Последние полтора-два месяца разговоры об этом шли 
на всех уровнях, напоминает руководитель направления 
«Финансы и экономика» Института современного разви-
тия Никита Масленников. «Сигнал в сторону Киева был 
более чем однозначный: мы понимаем сложности, но есть 
пункты соглашения, и либо стороны их исполняют, либо 
приходится искать компромисс», — рассуждает эксперт.

Власти РФ уже давали понять пулу международных ин-
весторов, в том числе Международному валютному фонду, 
что они не настаивают на жестких условиях относительно 
погашения долга Украины, но если возникают проблемы, 
необходимо садиться за стол переговоров. Так, эксперт по-
лагает, что этот вопрос решится в течение недели.

Вопрос погашения 
госдолга Киева 
перед Москвой 
может решиться 
в течение недели
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Автомобиль Владимира Путина у президентского дворца.
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Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Профсоюзы
и вызовы времени

В минувшие выходные состо-
ялся IX съезд крупнейшего про-
фобъединения нашей страны — 
Федерации независимых про-
фсоюзов России, насчитываю-
щей в своих рядах более двадца-
ти миллионов человек. Съезд 
проходил в городе Сочи и был 
приурочен к годовщине откры-
тия Олимпийских игр, которые 
принесли нам серьезные победы. 
Поэтому девиз съезда ФНПР — 
«Бороться и побеждать» — звучал 
очень символично.

О какой борьбе говорили про-
фсоюзы? В первую очередь име-
лась в виду борьба с экономиче-
скими трудностями, существую-
щими на сегодняшний день, и 
борьба с недобросовестными ра-
ботодателями, которые в «туч-
ные годы» тратили доходы пред-
приятий на дивиденды и прио-
бретение новых активов, индек-
сируя при этом зарплату работ-
ников только на уровне инфля-
ции, а в кризис экономят на фон-
де оплаты труда, перекладывая 
заботу об уволенных на плечи го-
сударства.

Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков, выступая с докладом на 
съезде, в частности подчеркнул, 
что система распределения дохо-
дов и расходов в России откро-
венно несправедлива. На одном и 
том же предприятии разрыв в 
зарплатах между топ-менедже-
рами и работниками может до-
стигать ста и более раз. Сокраще-
ние такого разрыва одна из прио-
ритетных задач профсоюзов.

Что касается выхода россий-
ской экономики из состояния ре-
цессии, наметившейся сегодня, 
то государство, по мнению 
ФНПР, должно проводить актив-
ную политику стимулирования 
спроса, в том числе за счет увели-
чения бюджетных расходов, как 
это было сделано в период кризи-
са 2008 — 2009 годов. Причем 
благодаря повышению покупа-
тельной способности граждане 
смогут делать сбережения, кото-
рые обеспечат кредитование 
бизнеса.

Нельзя не отметить, что ре-
структуризация экономики, 
жизненно необходимая нашей 
стране в современных условиях, 
обычно сопровождается ростом 
безработицы. Значит, с точки 
зрения профсоюзов нужны до-
полнительные программы перео-
бучения, общественных работ. 
Более того, необходимо увели-
чить пособие по безработице, 
максимальный размер которого 
сегодня составляет менее 

5 тысяч рублей. Одновремен-
но ФНПР предлагает пересмо-
треть миграционную политику, 
оставив за миграционной служ-
бой только полицейские фун-
кции, а всю ответственность за 
трудовую миграцию возложить 
на министерство труда и соци-
альной защиты. Наконец, надо 
отложить введение налога на не-
движимость на основе ее када-
стровой оценки. Эти и другие 
мнения неоднократно высказы-
вались на съезде.

Но центральным событием, 
конечно, явилось выступление 
президента России Владимира 
Путина. Он обратил внимание, 
что в последние годы очень воз-
росли авторитет и влияние Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии (РТК), в которую входят 
представители государства, объ-
единений работодателей и про-
фсоюзов. Напомню, что ни одно 
значимое решение в сфере трудо-
вых отношений не принимается 
нами без его предварительного 
обсуждения на площадке РТК. 
Именно после такого диалога мы 
приняли законы о запрете заем-
ного труда, о специальной оцен-
ке рабочих мест и многие другие. 
Президент призвал продолжать 
это сотрудничество и распро-
странять на регионы позитив-
ный опыт, достигнутый на феде-
ральном уровне.

По итогам съезда был сфор-
мирован новый генеральный Со-
вет ФНПР. Председателем Феде-
рации вновь избран Михаил Вик-
торович Шмаков.

Особо хотел бы отметить, что 
в работе съезда принимала учас-
тие генеральный секретарь Ме-
ждународной конфедерации про-
фсоюзов Шаран Барроу. ФНПР 
всегда поддерживала эту органи-
зацию и будет сотрудничать с 
ней в дальнейшем. Мы вместе 
продолжим бороться за возмож-
ность для трудящихся всех стран 
жить и работать в мире, стабиль-
ности и уверенности в завтраш-
нем дне без войн и санкций.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Дом ищет 
хозяина

«Первыми к нам стали обращаться крымчане, 
когда при переходе в российское правовое поле 
им понадобилось перерегистрировать прежние 

объединения жильцов в российские ТСЖ. Оказалось, это 
невозможно», — продолжает Хованская. Позже с теми же 
проблемами столкнулись и в других местах. «Например, 
в Астрахани сейчас местные депутаты пытаются помочь 
жителям организовывать ТСЖ в домах, в которых до сих 
пор работало непосредственное управление, — рассказал 
«РГ» ведущий юрисконсульт «Института экономики го-
рода» Дмитрий Гордеев. — По закону перейти на другой 
способ управления домом необходимо до 1 апреля. В Аст-
рахани это касается примерно половины домов. Там ак-
тивные собственники, хорошие советы домов, которые 
готовы стать правлениями ТСЖ. Но так же, как и во всех 
других регионах, сделать это нельзя. Вместо них могут 
создаваться только ТСН. В то же время уже ранее создан-
ные ТСЖ без перерегистрации оказались вне правового 
поля и просто не могут работать».

В России зарегистрировано порядка 64 тысяч ТСЖ. 
Так что с проблемой столкнутся десятки тысяч людей. 
«Но ведь дело не только в запутанной процедуре перере-
гистрации. Включение ТСЖ в состав вновь создаваемых 
ТСН никаких содержательных улучшений для объедине-
ний собственников не несет, — говорит Галина Хованская. 
— Более того, возникают законодательные неувязки. На-
пример, в одной из статей ГК РФ говорится, что общее 
имущество в многоквартирном доме принадлежит чле-
нам ТСН на праве общей долевой собственности. Но это 
не соответствует положениям ЖК РФ. Это чревато кон-
фликтами среди собственников и может вызвать неод-
нозначную судебную практику».

С вновь созданными ТСН много вопросов — объеди-
няться в такие товарищества собственникам невыгодно. 
«ТСН, например, не могут применить льготы по налогу 
на добавленную стоимость при реализации коммуналь-
ных услуг, так как от этого налога освобождены именно 
ТСЖ, а не ТСН, — поясняет Гордеев. — Более того, ТСН во-
обще не смогут управлять многоквартирными домами, 
ведь в Жилищном кодексе такой способ управления не 
предусмотрен. Наконец, ТСН, в отличие от ТСЖ, не смо-
гут открывать спецсчета для накопления средств на ка-
премонт своего дома». В Госдуме предлагают решить про-
блему поправкой в ГК, согласно которой ТСЖ и ТСН смо-
гут существовать параллельно. «Наш законопроект пред-
лагает сохранить самостоятельность ТСЖ, прописать 
права и обязанности обеих форм объединений собствен-
ников помещений, а также их взаимодействие, — говорит 
Галина Хованская. — При этом права собственников поме-
щений в нежилых зданиях не пострадают». Если предло-
жение будет принято, регулировать деятельность объеди-
нений собственников жилья будет по-прежнему Жилищ-
ный кодекс, и десяткам тысяч ТСЖ не придется менять 
уставы и перерегистрировать свою деятельность.

1

Власть В России не планируется новой судебной реформы

Суд против казни
Виталий Петров

С
истема судов общей 
юрисдикции и арби-
тражных судов дока-
зала эффективность — 
с таким заявлением 

выступил вчера руководитель ад-
министрации президента Сергей 
Иванов на всероссийском сове-
щании судей.  

Высокопоставленный чинов-
ник напомнил, что создание еди-
ного высшего суда ни в коем слу-
чае не предполагает демонтаж 
или даже глубокую трансформа-
цию существующих судебных 
подсистем. Кроме того, у власти 
нет намерения проводить новую 
крупномасштабную и крайне до-
рогостоящую реформу, устраи-
вая очередную «ломку» сложив-
шейся системы.

Некоторые скептики уверены, 
что определенные процедурные 
различия в рассмотрении дел су-
дами общей юрисдикции и арби-
тражными создадут серьезные 
проблемы. Но Иванов полагает, 
что жизнь сама все расставит по 
своим местам. А если возникнут 
вопросы, их можно будет опера-
тивно и точечно урегулировать 
на законодательном уровне.

В Кремле рассчитывают, что 
формирование состава Верхов-
ного суда завершится в 2015 году. 
Причем выбирать будут не под-
ходящих, а достойных. «Нельзя 
забывать, что независимость су-
дьи, отсутствие малейших сомне-
ний в его заинтересованности в 
результатах рассмотрения дела — 
это непременные условия дове-
рия к правосудию», — напомнил 
глава президентской админи-
страции.

Парламент на мероприятии 
представлял спикер Государст-
венной Думы Сергей Нарышкин. 
Он выразил надежду на  дальней-
шее укрепление взаимодействия 
нижней палаты с судейским сооб-
ществом. По его словам, в ходе 
проведенной работы по интегра-
ции Крыма в правовое простран-
ство России депутаты тесно взаи-
модействовали с судебным сооб-
ществом, в том числе с Верхов-
ным судом России. «И я рассчи-
тываю, что такое взаимодействие 
со временем будет только укре-

пляться, тем более что в планах 
Госдумы — рассмотрение целого 
ряда очень важных инициатив, 
напрямую касающихся функцио-
нирования судебной системы 
страны», — заявил спикер. Осо-
бенное внимание парламентарии 
уделяют подготовке ко второму 
чтению проекта Кодекса админи-
стративного судопроизводства. 
Кроме того, эксперты видят необ-
ходимость совершенствования 
всего массива процессуального 
законодательства — и граждан-

ского, и уголовного. Это позволит 
гармонизировать многочислен-
ные точечные поправки послед-
них лет и придать большую ста-
бильность правовому регулиро-
ванию.

Председатель Верховного суда 
Вячеслав Лебедев, в свою оче-
редь, поблагодарил руководителя 
кремлевской администрации и 
спикера Госдумы за проведенную 
судебную реформу. Он заверил, 
что российское правосудие не 
обладает обвинительным укло-

ном, а суды в течение нескольких 
лет освобождают от уголовной 
ответственности почти каждого 
четвертого подсудимого. Так, в 
2014 году обвинительные приго-
воры были вынесены в отноше-
нии более 740 тысяч человек, а 
230 тысяч фигурантов дела — то 
есть 23% — по различным процес-
суальным основаниям освободи-
ли от уголовной ответственности. 
«При этом в общем порядке су-
дебного разбирательства, в кото-
ром исследуются доказательства, 
количество освобожденных от 
уголовной ответственности со-
ставило 37%, или более 135 ты-
сяч человек», — отметил Лебедев. 

Глава ВС также высказался 
против возврата смертной казни, 
заявив, что сегодня нет предпо-
сылок говорить о возврате к это-
му институту. «Не надо подни-
мать эту дискуссию, зачем? При-
думывают проблему, которой 

нет», — полагает Лебедев. Он на-
помнил, что в России есть реше-
ние Конституционного суда, от-
менившего применение смер-
тной казни. 

При этом Лебедев признал, 
что в обществе есть разные точки 
зрения и даже большое количест-
во сторонников ее возврата. «Но 
я говорю как судья. С моей точки 
зрения предполагать, ставить се-
годня вопрос, чтобы через какое-
то время была введена смертная 
казнь, — это неправильно», — под-
черкнул он. 

Против возвращения смер-
тной казни высказался также и 
глава ФСКН Виктор Иванов. «На-
ркопотребители знают, что ум-
рут, но это их не останавливает. 
Смертная казнь не решит пробле-
му», — заметил он.

Сергей Иванов и Вячеслав Лебедев 
считают, что неразрешимых про-
блем в судебной системе нет.

Акцент

 Российское правосудие 
не обладает
обвинительным уклоном

Правозащитники часто заявляют, что 

российские суды в среднем выносят 

меньше процента оправдательных 

приговоров, и это якобы свидетельст-

вует об обвинительном уклоне рос-

сийского правосудия. Но так ли это в 

действительности?

Как часто говорят, факты вещь упря-

мая, и число оправдательных приго-

воров действительно невелико. Одна-

ко, как уверяют в Верховном суде 

страны, это вовсе не означает, что ког-

да человек предстал перед судом, его 

судьба предрешена. Вовсе нет. Как за-

явил вчера председатель Верховного 

суда России Вячеслав Лебедев, в 

прошлом году от наказания был осво-

божден каждый четвертый подсуди-

мый. Дела этих людей прекращены, их 

биография чиста.

Конечно, дела прекращаются по раз-

ным основаниям. Нередко человек 

действительно виноват, но грех его 

невелик, а потерпевшие простили. 

Тогда дело можно прекратить за при-

мирением сторон. 

Но бывает и так, что суды не находят 

события преступления. То есть судить 

человека было не за что. Дело опять 

же закрывают. В статистику оправда-

тельных приговоров такой случай не 

попадает. Но кто за это бросит камень 

в судью?

Как показывает статистика, когда че-

ловек готов бороться за свое честное 

имя, и, главное, есть основания, чтобы 

его отстоять, шансы добиться спра-

ведливости высоки. В общем порядке, 

то есть с исследованием доказа-

тельств в суде в полном объеме, было 

рассмотрено уголовных дел в отно-

шении 360 тысяч человек. Из них осу-

ждены 220 тысяч. Освобождены от 

наказания 135 тысяч человек. Факти-

чески получается, что каждый третий 

из тех, кто решил побороться в суде, 

сумел себя защитить. Еще 30 тысяч 

подсудимых признаны виновными по 

менее тяжким статьям, чем им инкри-

минировалось следствием.

Дело в том, что основная масса уголов-

ных дел рассматривается в особом по-

рядке. В таких делах оправдательных 

приговоров быть не может, так как че-

ловек признал свою вину и сам просит 

рассмотреть дело побыстрей. 

В прошлом году в особом порядке 

было осуждено порядка 600 тысяч 

человек. Конечно, такие дела портят 

статистику оправдательных пригово-

ров. Но они никак не могут свидетель-

ствовать об обвинительном уклоне. 

Кстати, в отношении 95 тысяч подсу-

димых, чья судьба рассматривалась в 

особом порядке, дела были прекра-

щены. Также, по мнению Вячеслава 

Лебедева, на стадии следствия надо 

чаще использовать такие институты, 

как прекращение дела за примирени-

ем сторон.

Подготовил Владислав Куликов.

КОММЕНТАРИЙ

СТАТИСТИКА Росстат
проверит, где в стране
любят жениться,
а где разводиться

Хорошее дело 
с браком 

Татьяна Смольякова

В ЭТОМ году Росстат узнает о нас и нашей стране много 
нового. Например, о том, какое у нас соотношение трудо-
вых и нетрудовых доходов (в частности, от сдачи недвижи-
мости внаем). Или о том, сколько реально стоят наши при-
родные ресурсы. Об этом и многом другом сообщил на 
итоговой коллегии Росстата его глава Александр Суринов.

Сразу надо подчеркнуть: ничего личного, только ста-
тистика. За много лет работы с Росстатом убедилась: здесь 
умеют хранить секреты лучше, чем в швейцарских бан-
ках. А если кто-то, не дай Бог, не сохранит — уголовная ста-
тья. К тому же интервьюер-статистик никогда вас не спро-
сит о конкретных суммах вашего дохода, это вне закона. 

Итак, в этом году и в течение 2016—2017 годов Росстат 
будет внедрять новые показатели денежных доходов и 
расходов населения с учетом дооценки показателей тру-
довых доходов и доходов от собственности, образуемых в 
неформальном сек-
торе. Кстати, здесь 
стоит напомнить о 
том, что на прошлой 
неделе в Госдуму вне-
сен депутатом Еле-
ной Николаевой за-
конопроект о том, 
чтобы запретить жи-
телям социальных 
квартир сдавать это 
жилье в поднаем, то 
есть зарабатывать на 
нем деньги. В против-
ном случае — растор-
жение договора соцнайма по решению суда. 

Еще с этого года Росстат впервые начинает расчет но-
вых демографических таблиц — брачности, разводимости 
и инвалидизации населения. Количество браков и разво-
дов в целом по стране уже есть и сейчас (кстати, предвари-
тельная статистика за прошлый год удручает демографов 
— браков стало меньше, а разводов больше). А как брако-
разводные дела обстоят в конкретных регионах, нам еще 
предстоит узнать. 

Но, пожалуй, главным статистическим событием года 
станет микроперепись населения. Это промежуточный этап 
между Всероссийскими переписями 2010 и 2020 годов. Она 
пройдет с 1 по 31 октября 2015 года во всех регионах стра-
ны. Впервые ответы респондентов будут записываться не на 
бумаге, а в электронные опросные листы с использованием 
планшетных компьютеров. Это будет, так сказать, проба 
пера для следующей Всероссийской переписи населения.

В экономической статистике тоже грядут новшества. В 
частности, решено более точно определить стоимость 
природных ресурсов страны. Для этого Росстат и Минпри-
роды России сейчас разрабатывают новые прикладные 
методики оценки природного капитала. Правда, пока не 
очень ясно, когда эта работа завершится. 

Похоже, что мы скоро узнаем об уровне технологиче-
ского развития отраслей экономики. Группой федераль-
ных ведомств совместно с Росстатом в минувшем году 
разработана система показателей, которая содержит бо-
лее 70 индикаторов — макроэкономических, индикаторов 
в сфере инвестиций, науки, инноваций, производства вы-
сокотехнологичных видов продукции, энергоэффектив-
ности и т.д. Как утверждает глава Росстата, этот набор по-
казателей отражает структурные изменения в экономике, 
связанные с инновационным развитием, в том числе с ис-
пользованием нанотехнологий, отражает инвестицион-
ный потенциал экономики страны, позволяет оценить ре-
зультативность научных исследований и разработок».

Главным статисти-
ческим событием 
года станет микро-
перепись населе-
ния, которая прой-
дет с 1 по 31 октября
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ЖКХ  За неплатежи 
за энергию предлагают 
сажать в тюрьму

Миллиарды 
на свету 

Авиация Пассажиры могут рассчитывать на дешевые билеты

Налоги пошли 
на снижение
Татьяна Шадрина

Д
ля авиакомпаний мо-
гут снизить ставку на-
лога на добавленную 
стоимость с 18 до 10 
процентов. Но это бу-

дет касаться только полетов 
внутри России. Эксперты над-
еются, что эта и другие меры 
помогут притормозить рост цен 
на авиабилеты.

«Авиакомпании находятся в 
сложном финансовом положе-
нии, и необходимо решать во-
просы по региональным пере-
возкам», — сказал в беседе с 
«Российской газетой» замглавы 
минтранса Валерий Окулов. 
Спад перевозок у крупных ком-
паний в этом году оценивается 
экспертами в 5 процентов, а в 
ряде случаев доходит и до 30 
процентов. 

Снижение НДС поможет 
компаниям экономить до 20 
миллиардов рублей в год, ска-
зал представитель региональ-
ных аэропортов Евгений Чуд-
новский. Это четверть от суммы 
потерь, которую перевозчики 
понесли из-за валютных коле-
баний.

И еще одной мерой для под-
держки может стать увязка но-
вой ставки НДС с аэропортами. 
Тогда они смогут снизить издер-
жки, что должно уменьшить 
стоимость услуг для перевозчи-
ков. Пассажиры сейчас не по-
крывают расходы перевозчи-
ков. 

Но это не единственная про-
блема. Есть и другая — расшире-
ние полетов над Россией. Авиа-
диспетчеры в прошлом году об-
служили 1,5 миллиона полетов. 
Это цифра была бы больше, 
если бы ситуация в районе Сим-
ферополя была другой, отметил 
глава Росавиации Александр 
Нерадько. В силу политических 
амбиций Евроконтроль настоя-
тельно рекомендовал авиаком-
паниям ЕС не летать над Кры-
мом. 

Сейчас над этим сектором 

летает большая часть азиатских 
и арабских компаний. Европей-
цы предпочитают летать над 
Турцией и Ростовом-на-Дону. 
Но здесь также сыграла свою 
роль нестабильная обстановка в 
Луганской и Донецкой облас-
тях. 

Россия совершенно не про-
тив вести переговоры и достиг-
нуть понимания по акватории 

Черного моря, которая примы-
кает к Крыму, отметили в Кор-
порации по организации воз-
душного движения. Но пока раз-
говора в трехстороннем форма-
те не получается. Тем временем 
Киев и Международная органи-
зация гражданской авиации 
(ИКАО) пришли к предвари-
тельному согласию о возобнов-
лении полетов по четырем трас-

сам над Черным морем, сооб-
щили вчера в Государственном 
предприятии обслуживания 
воздушного движения Украины.

Получается, что идет попыт-
ка перекройки воздушного про-
странства в этом секторе Чер-
ного моря, но без России. Есть 
желание сместить южный мар-
шрут немного севернее. Но без 
решения ИК АО и  согласия 
стран-участниц это невозмож-
но, отмечают эксперты. 

Открытое небо в этом секто-
ре сейчас контролируют ди-
спетчеры Турции, Румынии, 
Болгарии, Грузии, России. Бол-
гария и Румыния контролируют 
небо в западной части. Турция — 
южную часть акватории. Крым-
ские диспетчеры — на севере. Но 
никто не может своими техсред-
ствами контролировать всю ак-
ваторию.  

Замораживать цены на авиабиле-
ты нет смысла: государство субси-
дирует часть внутренних рейсов.

Акцент

 Летать частично за госсчет 
будут пассажиры в Волгоград, 
Иваново, Краснодар, Псков, 
Череповец, Саратов и Пензу

Читайте также: 
Опубликован список самых 
непунктуальных 
авиаперевозчиков 
www.rg.ru/art/1053468

КСТАТИ
Авиарейсы в Симферополь вошли 
в список маршрутов, субсидируе-
мых в 2015-м из бюджета.
Летать частично за госсчет бу-
дут пассажиры в Волгоград, Ива-
ново, Краснодар, Псков, Череповец, 
Саратов, Пензу, Ижевск и Грозный. 
В целом 12,2 миллиарда рублей в 
этом году будет пущено на субси-
дирование авиамаршрутов вну-
три России.
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СЛЕДСТВИЕ

В Приморье
полицейский
аэрозолем
«выкурил»
водителя 
из машины 

А ПИВА 
НЕ БЫЛО?

Ольга Журман, 
«Российская газета», Приморье

СУ СК РФ по Приморскому 
краю заинтересовалось ситуа-
цией, произошедшей между ин-
спектором ГИБДД и водителем 
на одной из улиц города Боль-
шой Камень. Машина подлежа-
ла эвакуации — нарушитель 
управлял ею без применения 
ремней безопасности и, глав-
ное, будучи ранее лишенным 
права управления транспор-
тным средством за повторное 
нарушение ПДД. Однако води-
тель не пожелал покинуть авто-
мобиль по требованию инспек-
тора. Тогда сотрудник правопо-
рядка решил «выкурить» нару-
шителя нетривиальным спосо-
бом — распылил в салон машины 
аэрозоль. 

— Данных о химическом со-
ставе примененного аэрозоля у 
нас нет, — сказали «РГ» в пресс-
службе УМВД России по При-
морскому краю. Да и никакие 
баллончики с аэрозолями и не 
относятся к спецсредствам, ко-
торые должны иметь, находясь 
при исполнении служебных обя-
занностей, инспекторы ГИБДД. 

В межмуниципальном отделе 
МВД России по городу Большой 
Камень уже прошла внутренняя 
проверка в отношении инспек-
тора ДПС, которого подозрева-
ют в превышении должностных 
полномочий. Его сотрудники 

посчитали, что их коллега ниче-
го страшного не совершил. Од-
нако с ними, видимо, не согла-
сились специалисты СУ СК по 
Приморскому краю и проводят 
свою проверку.

Сообщение об инциденте в 
Большом Камне вчера активно 
обсуждала приморская блогос-
фера. Мнения выражали разные, 
от «Надо было его шоколадкой 
выманить» до возмущенных 
«Сегодня неуравновешенный 
инспектор с баллончика брыз-
жет, а завтра что, за ствол схва-
тится или за нож»? И все-таки 
больше тех, кто действия ин-
спектора оправдывает: «То, что 
сотрудник предотвратил неми-
нуемые последствия таких вот 
передвижений, во внимание 
брать разве не стоит? Ведь гром 
не грянул, зачем креститься?»

В Приморье — самом автомо-
билизированном регионе Рос-
сии, почти 600 автомобилей на 
тысячу жителей — отношения 
«водитель — инспектор», как 
правило, не выходят за рамки 
закона. Хотя в крае не забыт 
факт возбуждения уголовного 
дела ни много ни мало в отноше-
нии бывшего начальника 
ГИБДД Приморья Александра 
Лысенко, который избил моло-
дого парня — водителя авто за 
якобы гонки по улицам. Лысен-
ко был осужден условно и ли-
шен должности.

Помнят в Приморье и време-
на активного сотрудничества 
инспекторов ГИБДД с компания-
ми, занимающимися эвакуацией 
автомобилей. Каждый день с 
улиц Владивостока увозили на 
штрафстоянки несколько десят-
ков автомашин, а выкуп обхо-
дился от 3,5 до 5 тысяч рублей. 
Тогда, по подсчетам правозащит-
ников, прибыль авторов «эваку-
аторных кампаний» составляла 
около 30 миллионов рублей в ме-
сяц. Прокуратура признала дей-
ствия некоторых компаний-эва-
куаторов незаконными. 

Машина подлежала 
эвакуации — нару-
шитель управлял 
ею непристегнутым 
и будучи ранее 
лишенным прав

Дмитрий Мурашов

М
енее трех месяцев остает-
ся до реализации второго 
этапа реформы россий-

ского ОСАГО. На 1 апреля 2015 
года назначено повышение лими-
тов «по жизни и здоровью», а также 
корректировка тарифов. И если по 
первому пункту вопросов не возни-
кает — уже известно, что лимит вы-
плат возрастет почти втрое и соста-
вит 500 тысяч рублей, то по второ-
му вопросу продолжаются дискус-
сии и споры.

Накануне депутат Госдумы 
Владислав Резник обратился в 
Центробанк РФ с просьбой обо-
сновать повышение тарифа по 
ОСАГО. «Обоснований возмож-
ного повышения страховых тари-
фов пока еще общественности не 
представлено», — пишет Резник. 
Однако стоило бы вспомнить, 
что за последние полтора года по-
добные обоснования представля-
лись различными экспертными 
организациями. 

Среди них — расчеты Незави-
симого актуарного информаци-
онно-аналитического центра, 
рейтингового агентства Эксперт 
РА, Международной актуарной 
компании и так далее. Так, 5 фев-
раля, в ходе «круглого стола» в 
РИА Новости, генеральный ди-
ректор Международной актуар-
ной компании Евгений Яненко 

заявил, что тариф должен быть 
повышен на 56,7%. По данным 
исследования Независимого ак-
туарного информационно-ана-
литического центра (НААЦ), об-
щее увеличение тарифов должно 
составлять 56,7%, где 25,43% — 
необходимое увеличение без 
учета новых базовых тарифов и 
лимитов по имуществу; 25,44% — 
увеличение лимита по имущест-
ву с 1 октября 2014 года, 12,19% 
— износ; 0,57% — УТС; 24,23% — 
жизнь/здоровье.

При этом недостаточно было 
бы сложить эти показатели, что-
бы выйти на искомую цифру в 
56,7%. Специалисты пользуются 
довольно непростыми актуарны-
ми формулами, с которыми так-
же можно ознакомиться само-
стоятельно, они есть и в откры-
том доступе. При желании можно 
и перепроверить верность приве-
денных цифр. Однако делать это 
должны, безусловно, специали-
сты-актуарии.

В своем обращении к Центро-
банку депутат апеллирует к стра-
ховой практике Казахстана, Ук-
раины и Белоруссии, в которых 
якобы лимиты выше, а тарифы 
ниже. Но опять-таки, сравнивать 
российскую и зарубежную си-
стему абсолютно некорректно. 
Особенно если учесть, что в це-
лом ряде стран СНГ из-за несо-
вершенств в законодательстве и 

неурегулированной практики 
споры зачастую решаются «на 
месте». Часто не без пресловутых 
разборок, о которых в России 
уже успели позабыть. 

Проще говоря, системы в не-
которых странах зарубежья та-
ковы, что нечего и пытаться уре-
гулировать конфликт законно. 
Системы, аналогичные ОСАГО, 
там попросту не работают! Отсю-
да — низкая частота обращений и 
более удачная статистика. Удач-
ная — но только лишь на первый 
взгляд.

Есть и другие факторы. На-
пример, в Украине широко при-
меняется франшиза — а у нас ее 
нет. Другие показатели в странах 
СНГ, даже несмотря на то, что это 
наши ближайшие соседи, совсем 
другие. И автопарк («дешевле», 
«старше»), и качество дорог, и ча-
стота урегулирования убытков, и 
судебная практика. Другое — все. 

Поэтому сравнивать лишь от-
дельные, вырванные из контек-
ста цифры — неправильно. Одна-
ко, если уж и хочется сравнить, 
то можно обратиться к опыту ев-
ропейских стран, где тарифы ре-
гулируются рынком (в Британии, 
например, стоимость полиса «ав-
тогражданки» достигает 800 
евро). И где, кстати, это дало свой 
результат: лимиты выплат в разы 
больше, чем в России, где тариф 
сдерживается рядом факторов.

Тарас Фомченков

СИТУАЦИЯ с неплатежами в электроэнергетике посте-
пенно приобретает угрожающий характер, считают в 
минэнерго. Основные причины — экономические, одна-
ко безалаберность некоторых потребителей тоже подли-
вает масла в огонь. Но вскоре у министерства должен по-
явиться действенный рычаг борьбы с неплательщиками. 

Рост числа неплатежей стал на самом деле уже тенден-
цией, констатировал замглавы минэнерго Вячеслав Крав-
ченко. «Основная причина, конечно, — это ситуация в эконо-
мике. Но и то, что никаких серьезных мер со стороны зако-
нодателей давно не было, тоже сыграло свою негативную 
роль. А если учесть, что многие наши потребители живут по 
давно известному принципу «если есть возможность не пла-
тить, я не плачу», то и результат налицо», — сказал он.

В оптовом сегмен-
те долг с середины 
2014 года вырос до 49 
миллиардов. Что каса-
ется розницы, то си-
туация еще хуже. На 1 
января 2014 года дол-
ги были 138 миллиар-
дов рублей, на конец 
2014 года — уже 163 
миллиарда рублей. 
Изменился и контин-
гент неплательщиков. 
Стал хуже платить 
бюджет. «Мы думаем, 

это потому, что организации, финансируемые из бюджета, 
неправильно планируют свои объемы потребления и не уде-
ляют внимания мерам энергосбережения и энергоэффек-
тивности», — сделал вывод замминистра. И добавил, что в но-
ябре-декабре очень здорово «просело» население. Этому у 
минэнерго тоже есть объяснение: «из-за изменения курса 
рубля граждане все средства вкладывали в товары, а не в оп-
лату электричества». За что, собственно говоря, скоро могут 
и поплатиться. В Госдуме уже прошел первое чтение закон, 
касающийся ужесточения платежной дисциплины. В доку-
менте прописаны инициативы, связанные с тюремными 
сроками (от 6 до 10 лет) для тех, кто незаконно подключает-
ся к электросетям. Планируется и серьезный рост штрафов 
для неплательщиков, вплоть до увеличения пени за просроч-
ку до уровня банковских ставок по кредитам населению. 
«Мы готовы стоять за каждый тезис наших предложений, 
они для нас все важны, и поэтому желания от чего-нибудь от-
казаться или пойти на компромисс пока нет. И мы понима-
ем, что у нас будет тяжелая дискуссия по поводу введения 
положения об уголовной ответственности», — рассказал 
«РГ» Вячеслав Кравченко. Пока для облегчения ситуации с 
неплатежами в оптовой сфере было принято решение о вре-
менной приостановке действия института финансовых га-
рантий. «Мы понимали, что есть некоторые перекосы в от-
ношении жесткости по платежам. Когда «просаживается» 
розница, выдерживать платежную дисциплину в опте не по-
лучится, так как тогда опт денег вообще не получит. Я над-
еюсь, что ситуация стабилизируется. Пока приостановка 
действует до конца февраля», — отметил замминистра. 

Тех, кто не оплачи-
вает вовремя счета 
за свет, вскоре ожи-
дает еще и много-
кратный рост штра-
фов за просрочку

СТРАХОВАНИЕ На 1 апреля 2015 года назначена 
корректировка тарифов ОСАГО. Чего ждать?

Полемика вокруг 
автогражданки
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ПРОЕКТ Вашингтон готов
ввести визы 
для европейцев

Притушили 
Старый Свет

Анна Федякина

НА БЕЗВИЗОВЫХ поездках европейцев в США в ближай-
шее время могут поставить крест. Вашингтон увидел уг-
розу американской безопасности в упрощенном для жи-
телей Старого Света режиме пересечения границы и ре-
шил пересмотреть для них правила визового контроля.

До сих пор обладатели паспортов 29 европейских 
стран не нуждались в получении американской визы для 
поездок в США сроком до 90 дней. Благодаря взаимным 
договоренностям пограничный контроль был сущест-
венно упрощен. Исключение было сделано лишь для 
пяти государств ЕС — Польши, Болгарии, Румынии, Хор-
ватии и Кипра. Гражданам этих стран требуется офор-
млять визу перед посещением США.

Однако после террористических атак в Париже в ян-
варе 2014 года американцы всерьез обеспокоились тем, 
что авиарейсы из Европы — самый легкий способ для тер-
рористов добраться до США. Так, глава сенатского коми-
тета по разведке демократ Дайан Файнстайн назвала 
программу безвизовых поездок для европейцев ахилле-
совой пятой США и предложила пересмотреть законода-
тельство в этой области. Инициативу поддержали и ре-
спубликанцы, которые напомнили, что исполнители те-
рактов 11 сентября 2001 года приехали в Америку из 
Старого Света.

Ожидается, что уже в ближайшие дни американские 
парламентарии разработают пакет предложений по ре-
форме. Эксперты отмечают, что законодательная иници-
атива может быть одобрена с высокой степенью вероят-
ности, поскольку переговоры на эту тему ведутся уже 
давно. В частности, Вашингтон предлагал европейцам 
сохранить безвизовый режим в обмен на предоставле-
ние американским спецслужбам данных о своих гражда-
нах. Однако до сих пор в Старом Свете отказывались от 
подобных условий, называя их незаконными.

Между тем по статистике как минимум 40 процентов 
поездок в США ежегодно совершают именно европейцы. 
А это 7,64 миллиона человек.

Споткнулись 
о сланец

Целевые показатели энергетической стратегии 
России на период до 2035 года в той версии, ко-
торая существовала до начала кризиса, предус-

матривали, что через 15—20 лет объем добычи останется 
примерно на текущем уровне, в районе 530 миллионов 
тонн в год. 

Новые прогнозные сценарии, вероятно, будут исхо-
дить из снижения объемов добычи на 20—30 миллионов 
тонн в год к первой половине 2020-х годов, говорит на-
чальник Управления по стратегическим исследованиям 
в энергетике Аналитического центра при правительстве 
РФ Александр Курдин. Связано это в первую очередь с 
естественным истощением традиционных районов до-
бычи и сложностями добычи в новых районах. 

Возможно, что с учетом санкций и низких цен сокра-
щение будет несколько больше, чем ожидалось. Под раз-
дачу могут попасть новые проекты на шельфе. Если сан-
кции останутся надолго, то добыча в Арктике начнется 
не в начале 2020-х годов, как планируется, а позднее. Но 
в результате, по словам Александра Курдина, выпадаю-
щие объемы в этот период будут невелики — это 10—15 
миллионов тонн в 
год. 

Что касается цен, 
то в этом году они 
если и будут перехо-
дить в более высо-
кий диапазон, то 
опять-таки совсем 
не так быстро, как 
хотелось бы странам 
— экспортерам сы-
рья. И начавшееся в 
конце января повы-
шение цен может обернуться временным возвращение к 
уровню 50 долларов за баррель, хотя более вероятно, что 
среднегодовая цена составит 60 долларов за баррель, по-
лагает Александр Курдин. 

МЭА сохранило прогноз роста спроса на этот год на 
0,9 миллиона баррелей в сутки (до 93,4 миллиона барре-
лей в сутки). Результат 2014 года намного скромнее — 0,6 
миллиона баррелей в сутки. Реакция на прогноз была 
ожидаемой — Brent подошла к 60 долларам за баррель. 

ЦБ и минэкономразвития заложили в социально-эко-
номические прогнозы на этот год 50 долларов за бар-
рель. Если жизнь окажется лучше этих ожиданий, то и 
базовые параметры прогноза станут более оптимистич-
ными. Сейчас же минэкономразвития готовится к паде-
нию ВВП на 3 процента. 

Но в динамике нефтяных цен сохраняется неопреде-
ленность. Если в ходе кризиса 2008—2009 годов кривая 
цен была V-образной, с четко выраженным «дном», то 
теперь нужно ждать L-образный или S-образный график 
с чередованием периодов подъема и спада, считает Кур-
дин. И все же избыток нефти с рынка удастся убрать. 
Предложение будет расти несколько медленнее спроса, в 
том числе и из-за ограничения инвестиций в новые про-
екты. Именно вследствие этого, например, в США рост 
добычи может замедлиться, но не прекратиться. 

Пока падение цен не привело к снижению инвестиций 
крупнейшей нефтяной компании России — «Роснефти». В 
этом году ее инвестпрограмма будет на уровне прошлого 
года. Сокращения добычи там тоже не ждут. Но, по сло-
вам главы компании Игоря Сечина, крупные нефтяные 
корпорации во всем мире будут вынуждены урезать свои 
инвестиции более чем на 100 миллиардов долларов в от-
вет на неблагоприятную конъюнктуру. 

Карты в прикупе

И пояснил: «Создают-
ся новые рабочие ме-
ста, где могут трудоу-

строиться те самые граждане, 
временно испытывающие за-
труднения. В конечном счете по-
лучается не просто «раздача 
рыбы, но и раздача удочек».

В чем суть кировского экспе-
римента? Каждый месяц на об-
ычную расчетную  банковскую 
карту из регионального бюджета 
на имя одного из родителей пере-
числяют 1000 рублей. В течение 
месяца эту сумму надо потратить 
на продукты любых из 44 мест-
ных производителей. Если потра-
тить меньше, например 780 ру-
блей, то в следующем месяце 
компенсация вернется в размере 
потраченного (780 рублей). 

Ассортимент продуктов на-
считывает более 3000 наимено-
ваний, их можно приобрести в 
69  магазинах, принадлежащих 
четырем региональным торго-
вым сетям. Спиртное из продо-
в о л ь с т в е н н о й  « к о р з и н к и » 
исключено. 

Если деньги потрачены на 
«чужие» продукты или в магази-
нах, не участвующих в проекте, 
то компенсация по этим расхо-
дам не придет и держателям 
карт, чтобы в дальнейшем вновь 
участвовать в проекте, нужно 
самостоятельно пополнить счет. 
За снятие наличных установле-
на высокая комиссия. В редких 
случаях кто-то «перехватывает» 
с карты «микрозайм» в тысячу 
рублей до получки,  «меняет» 
продукты на деньги. Но и в этом 
случае от продуктовых карт 
люди не отказываются и  чтобы 
пользоваться ими дальше, само-
стоятельно возместили 2,7 мил-
лиона рублей. Следит за покуп-
ками автоматика торговых се-
тей и банка.

Региональный банк, который 
участвует в проекте, выпускает 
и обслуживает «продуктовые 

карты» за счет собственных 
средств. За это не платят ни мно-
годетные семьи, ни областной 
бюджет. Расходы банка уже со-
ставили 2 миллиона рублей. 

По словам главы территори-
альной антимонопольной служ-
бы Артема Молчанова, экспери-
мент не ущемляет принципы 
рынка и конкуренции. 

«Речь идет не  о распределе-
нии социально значимых про-
дуктов (полкило гречки, полкило 
масла, килограмм сахара), а о 
безналичной денежной поддер-
жке и об увеличении  потребле-
ния продуктов местных произво-
дителей», — говорит Молчанов. 
При этом дискриминации това-
ров нет, у владельцев карт есть 
выбор — либо купить свое поде-
шевле и побольше, либо привоз-
ное — поменьше и подороже. 

Подобная практика, напом-
нил «РГ»  министр промышлен-
ности и торговли Денис Манту-
ров, в США называется food 
stamps (талоны на питание) и ис-
пользуется в качестве адресной  
помощи нуждающимся. Так на-
зываемые продуктовые талоны 
можно обменять только на опре-

деленный ассортимент — свежие 
продукты, мясо, рыбу, молоко. 
Этим пользуются 40 миллионов 
человек. 

Однако в схеме США нет бан-
ковского элемента, говорит гла-
ва департамента развития пред-
принимательства и торговли об-
ластного правительства Павел 
Ануфриев. Вятская система, го-
ворят специалисты, намного 
удобнее, так как владелец карты 
более свободен в выборе продук-
тов и времени их приобретения.

Признаться, чем больше я 
слушала чиновников, тем  боль-
ше начинала сомневаться. И 
сумма помощи мне казалась ка-
кой-то «несерьезной», и выгоду 
я видела здесь больше для произ-
водителей и торговли, к кото-
рым возвращались 14 миллио-
нов рублей, выделяемых в год из 
бюджета многодетным семьям.  
С этими сомнениями я и отпра-
вилась в гости к участникам эк-
сперимента.

В семье Чесноковых четверо  

детей: годовалая Анечка и три 
сына-школьника. Карточкой они 
пользуются с самого начала эк-
сперимента.  Денег хватает на 12 
пачек сливочного масла по 77 
рублей 30 копеек. И на вятское 
мороженое, которого ждут дети,  
говорит мама, Алена Чеснокова. 

Другая многодетная семья из 
семи человек тысячу рублей 
предпочитает тратить на мака-
роны и яйца. Ими обеспечены 
весь месяц. Кто-то в бесплатную 
«корзинку» набирает всего по-

немногу — хлеб, творог, майонез, 
мясной фарш, колбасу, из слад-
кого джемы, печенье, сушки.  

— Не мало одной тысячи ру-
блей на пятерых? — спрашиваю 
многодетную маму Светлану 
Ожигову. 

— Что вы, это большое под-
спорье, — отвечает она, поясняя, 
что при  семейном доходе на 
всех в 35 тысяч рублей в месяц 
дополнительная тысяча от пра-
вительства области очень выру-
чает. 

Понятно, «лишних» денег в 
бюджете нет. Чтобы реализо-
вать проект «продуктовая  кар-
та», пришлось отщипнуть  от 
других расходных статей. К 
2016 году власти планируют  
распространить программу на 
весь регион. А главным страте-
гическим партнером  сделать  
систему  потребкооперации, на-
считывающей  более 1200 мага-
зинов в глубинке. Для  чего при-
дется автоматизировать торго-
вые процессы и наладить связь с 
банком. 

В нынешней ситуации с ростом цен на еду в магази-
нах, когда продовольственная инфляция на 50 про-
центов обгоняет общую, в российских регионах воз-
никает все больше предложений, как поддержать 
отечественного покупателя. В центре внимания 
малообеспеченные люди. 
Спектр продовольственных инициатив региональ-
ных властей и правда широкий. В Оренбургской об-
ласти, например, звучало предложение ввести ски-
дочные социальные карты на еду. В Санкт-Петер-
бурге строить государственные продовольствен-
ные магазины, которые предоставляли бы льготы 
различным категориям граждан. 

В Магаданской области предлагают все-таки за-
морозить цены на социально значимые продукты 
питания. Но добавляют, что бороться с ростом 
цен на прилавках надо не только административ-
но и хорошо бы поискать не только новых постав-
щиков еды, но и производить побольше продоволь-
ствия самостоятельно. 
Встречаются предложения и поэкзотичней: на-
пример, просто накормить страждущих горячи-
ми обедами. Кстати, регионы знают и об опыте 
Кировской области, их представители чуть ли не 
каждый день приезжают в регион «все увидеть сво-
ими глазами». 

Следите за развитием ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/1783

Средняя цена бар-
реля нефти в 2015 
году может соста-
вить 60 долларов, 
считают эксперты
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В этом киоске, открывшемся в селе Таштып в Хакасии, нет продавца. Местные жители оставляют деньги в деревянном ящике с надписью «Касса». А те, у кого нет денег, берут хлеб в долг. 

Слева — настоящая продовольст-
венная карточка. Последняя.
Их ввели в 1941 году. Война. 
Разруха. Восстановление. 
Продукты в  дефиците.  С помощью 
карточек их распределяли среди 
населения. Отменили карточки в 
декабре 1947 года. 
Справа — современная «продоволь-
ственная карточка».  Пластиковая. 
Их ввели в Кирове, чтобы помочь 
многодетным семьям пережить 
кризисные времена. И ничего 
общего с карточками из 1947-го  у 
них  нет. Как нет и дефицита  в 
стране. Просто это новая форма 
финансовой социальной помощи.

ИСТОРИЯ В ОБЪЕКТИВЕ

Продуктовым талонам в США скоро «стукнет» 76 лет, однако и сегодня 

они не потеряли своей актуальности и ежегодно кормят почти 50 мил-

лионов американцев с низким уровнем доходов либо не имеющих их во-

все. 

Программа под названием «Food stamps» (англ. — продуктовые талоны), 

стартовала в далеком 1939 году. В 1943 году ее свернули, однако спустя 

18 лет в нее вдохнули второе дыхание. За десятилетия она прошла не-

сколько этапов развития и сегодня реализуется минсельхозом США. 

Раньше талоны представляли собой эквивалент денег. Они даже были 

похожи на банкноты. Но  приобрести на талоны номиналом 1, 5 и 10 дол-

ларов можно было только продукты питания.

Сегодня талоны ушли в прошлое, а в ходу специальные пластиковые 

карты, похожие на банковские дебетовые карты. Расплатиться ими мож-

но только в продуктовых магазинах, супермаркетах или на фермерских 

рынках, и только за безалкогольные напитки, фрукты, овощи, хлеб, мо-

лочные продукты, мясо, птицу, рыбу и растения или семена для выращи-

вания продуктов. Покупать виски или сигареты запрещено. Равно как и 

популярную в США готовую горячую еду в супермаркетах.

Основной критерий при определении права на льготы — уровень дохо-

дов. Он не должен превышать 130 процентов от официального порога 

бедности, то есть около 2500 долларов в месяц на семью из четырех че-

ловек. Можно зарабатывать больше, но при этом иметь высокие расхо-

ды — например, оплата за жилье — свыше половины месячных расходов.

Размер пособия зависит и от состава семьи. В среднем на одного чело-

века он составил в 2013 году около 133 долларов в месяц.

Почти половина всех получателей — семьи с детьми, 15 процентов — се-

мьи со стариками, 20 процентов — семьи с инвалидами.

Сначала одной из целей было повышение качества питания малоиму-

щих, которые, как считалось, из-за стесненных обстоятельств не могли 

купить качественные продукты, экономили и недоедали. 

Однако, поскольку условия программы никаких ограничений на качест-

во приобретаемых продуктов не накладывают, исследования выявили, 

что на практике зачастую получается по-другому.

Бедняки не стали покупать более качественные продукты, а питались 

как и раньше, а сэкономленные за счет талонов деньги шли на другие 

нужды.

Не обошли программу стороной многочисленные мошеннические схе-

мы. Один из распространенных видов злоупотребления — «обналичка» 

льготных денег или приобретение на них других товаров. В 2013 году 

льготникам удалось незаконно использовать около 1,3 процента всех 

средств, то есть почти миллиард долларов. 

В 2011 году министерство сельского хозяйства вышло «на тропу войны» 

против «обналичников» и ввел значительные штрафы для магазинов, ко-

торых уличат в сбыте запрещенных продуктов по льготным карточкам, 

расширил властям штатов доступ к базам данных на нарушителей. Во 

времена талонов была распространена торговля ими по заниженной от 

номинала стоимости. Другой популярный вид злоупотребления — зани-

жение гражданами своих доходов, с тем чтобы получить или сохранить 

право на льготы.

Подготовил Игорь Дунаевский (Вашингтон)
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Публикацию комментирует 
Олег Анофриев 
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Вячеслав Бобков,  
гендиректор Всероссийского 
центра уровня жизни:

— Это современный опыт социальной 

адресной поддержки и человека, и ре-

гиональной экономики. 

Так, как семья Светланы Ожиговой, 

где на пятерых  приходится 35 тысяч 

рублей в месяц, живет подавляющее 

большинство в России. 7 — 8 тысяч ру-

блей на человека — это и есть сегодня 

средний прожиточный  минимум.

Если учесть, что половину расходов  в 

прожиточном минимуме составляет 

продовольственная  корзина, то есть 

3,5 тысячи рублей, то одна тысяча ру-

блей (почти треть корзины) весьма ощу-

тимый  вид адресной помощи семье. 

Но для развития такого рода продо-

вольственной или других эффективных 

форм адресной поддержки в законода-

тельстве, например, в  законе «О госу-

дарственной соцпомощи в РФ», необ-

ходимо прописать понятие минималь-

ного гарантированного дохода. Это по-

зволяло бы дифференцировать размер 

адресной помощи в зависимости от 

объективного критерия, вводить «пла-

вающую» сумму дотаций для наиболее 

уязвимых граждан. 

Допустим,  минимальный  гарантиро-

ванный доход устанавливается не 

ниже 40 — 50 — 60 процентов от регио-

нального прожиточного минимума. В 

этом случае финансовая помощь до-

тягивает до необходимого  уровня и 

охватывает только тех, кто в ней более 

всего нуждается. 

Юрий Крупнов, 
председатель наблюдательного 
совета Института демографии, 
миграции и регионального 
развития:

— Сегодня по оценкам нашего  инсти-

тута в России до 10 миллионов про-

блемных семей с детьми, которые сво-

дят концы с концами, экономя на еде,  

а многодетных семей один миллион. 

И нужен именно такой комплексный 

подход к их интересам.

«Продовольственная карта» в этом 

случае становится особым элемен-

том  материнского семейного капита-

ла. Я обеими руками за то, чтобы про-

двигать этот опыт в регионах. Для это-

го можно при минпромторге, при мин-

сельхозе, любом другом федераль-

ном заинтересованном  ведомстве 

создать центр компетенций и вне-

дрять систему в регионах. Тем более 

она легко ложится на социальные 

электронные карты, которые с успе-

хом приживаются среди населения. 

Иосиф Дискин, 
председатель Комиссии 
Общественной палаты по 
вопросам развития гражданского 
общества, профессор: 

— Впервые за 15 лет реальные доходы 

граждан снижаются, и малообеспе-

ченные семьи с детьми, а это порядка 

15 — 17 процентов населения страны, 

попадают под удар. 

И в Кирове, одном из не самых бога-

тых регионов страны, с дырами в бюд-

жете, нашли актуальный образец  жи-

вой помощи. Это не 90-е годы, когда 

бедным раздавали тушенку и другую  

гуманитарную помощь.  В стране раз-

вивается сельское хозяйство,  и его 

поддержка через продовольствен-

ные «расчеты»  с малоимущими  мо-

жет стать частью системы общей со-

циальной политики государства. Осо-

бенно в кризис. Да и не только. 

Можно как угодно совершенствовать 

вятский опыт. К примеру, нуждаю-

щимся, которые обращаются за адре-

сной продовольственной помощью, 

предлагать для начала работу.  Кому-

то нужны деньги на питание, а кому-то 

курсы по переквалификации. В стране 

сегодня нет безработицы, напротив, 

много вакансий. И надо разделять тех, 

кто действительно не в состоянии ра-

ботать, и тех, кто рассчитывает на бла-

готворительность.

Опыт Кировской области может дать 

толчок и к развитию реального диало-

га власти и общества. Эту модель фе-

деральному центру, безусловно, надо 

распространять. Но параллельно ре-

шать и проблемы межбюджетных от-

ношений, помогая гасить растущие 

займы регионам, чтобы там могли на-

ходить деньги на соцпрограммы. 

Уже сегодня аналогичной програм-

мой социальной поддержки можно 

охватить  в стране несколько миллио-

нов человек.

Никита Масленников,
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития:

— К решению проблемы нужно подхо-

дить осторожно, без каких-то готовых 

шаблонов и тотального единообра-

зия. Денежные возможности у регио-

нов разные.

А вот что есть везде, так это стандар-

тный четырехугольник — власть, бан-

ки, производители и торговля. Им не-

избежно придется договариваться. 

Не исключено, что и производители, и 

торговля могут попросить себе пре-

ференций, например, в виде налого-

вых льгот. И вопрос снова упрется в 

финансовые возможности региональ-

ных бюджетов. 

Сергей Смирнов, 
директор института социальной 
политики и социально-
экономических программ НИУ 
«Высшая школа экономики»: 

— Опыт с «продовольственными кар-

тами» для многодетных семей  гар-

монично  вписывается в общий госу-

дарственный антикризисный план. 

Однако  распределять безналичные 

«продуктовые» деньги всем поровну,  

даже если это проще администриро-

вать  и контролировать, вряд ли 

оправданно. 

Надо среди малообеспеченных под-

держивать только самых нуждающих-

ся. В каждом  регионе своя структура 

населения и специфика. В Туле боль-

ше всего бедных  пенсионеров, в Яма-

ло-Ненецком АО, кстати, самом моло-

дом и богатом,  многодетных семей. 

Объединив все базы данных регионов 

в одну, можно выявить самых обездо-

ленных и расширить зону продоволь-

ственной адресной поддержки.  

Подготовили Татьяна Зыкова, 
Роман Маркелов
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ Кабмин 
утвердил кандидатов 
в совет директоров 
«Башнефти»

Элементарно, 
Ватсон

Александра Воздвиженская

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило список кандидатов в со-
вет директоров «Башнефти», контрольный пакет акций 
которой находится у государства (84,4 процента). В чи-
сле претендентов — первый заместитель министра энер-
гетики РФ Алексей Текслер, а среди тех, кто может стать 
независимым директором компании, — Чарльз Ватсон, 
ныне работающий в «Башнефти».

Планируется, что завтра компания рассмотрит сфор-
мированный кабмином список, а изберет кандидатов на 
внеочередном собрании акционеров компании.

Также в список попали председатель правления «Баш-
нефти» Александр Корсик, который сегодня занимает 
кресло президента компании. Члены кабмина наряду с 
ним включили в перечень главу совета директоров «Со-
юзНефтеГаза» Юрия Шафраника, Виталия Сергейчука, 
который возглавляет управление имущественных отно-
шений и приватизации крупнейших организаций в Роси-
муществе, министра земельных и имущественных отно-
шений Башкирии Евгения Гурьева и первого вице-пре-
мьера республики Рустэма Марданова.

Кроме того, в шорт-листе — президент общественной 
организации «Российское геологическое общество» 
Виктор Орлов, который с 1996-го по 1998 год был мини-
стром природных ресурсов РФ, а сейчас представляет 
Камчатский край в 
Совете Федерации и 
является уважае-
мым экспертом в 
сфере добычи полез-
ных ископаемых.

Правительство 
также определилось 
с кандидатами на ме-
ста независимых ди-
ректоров компании. 
Ими могут стать уже 
упомянутый неи-
сполнительный член 
совдира в Taipan 
Resources, Kazakhmys Pls, Frac Water Systems Чарльз 
Ватсон, директор Considine Solutions Pty Энтони Конси-
дайн и бывший глава российского филиала Schlumberger 
Морис Дижоль.

Не менее интересным стал список ревизионной ко-
миссии, в который вошли замдиректора департамента 
минэкономразвития Алексей Афоняшин, советник гла-
вы Росимущества Олег Зенков, замруководителя депар-
тамента минэнерго Андрей Харин и другие.

Акции компании вчера отреагировали на новость о 
сформированном правительством списке кандидатов 
ростом в пределах шести процентов, а к середине дня они 
сохранили чуть более процента.

Однозначно оценить, как «Башнефть» будет разви-
ваться в ближайшем будущем, довольно трудно, говорит 
директор Фонда энергетического развития Сергей Пи-
кин. Он объясняет это тем, что пока неясно, каковы пла-
ны кабмина в отношении компании. «В список вошли 
люди, которые так или иначе связаны с государством, 
что вполне логично, учитывая, что оно владеет контр-
ольным пакетом акций. Как будет меняться перечень лю-
дей, входящих в совет директоров, зависит от того, что 
станет с активами «Башнефти», — поясняет эксперт.

Дать объективную оценку озвученному списку сегод-
ня действительно трудно, соглашается с Сергеем Пики-
ным Сергей Хестанов, доцент кафедры финансовых рын-
ков и финансового инжиниринга РАНХиГС при прези-
денте РФ. Судить об этом можно будет через несколько 
лет, то есть постфактум, когда полностью поменяется ме-
неджмент компании.

По сути, возможных членов нового совета директоров 
«Башнефти» можно назвать «рабочим органом по реше-
нию судьбы предприятия», добавляет Сергей Пикин. Он 
также согласен с мнением независимых аналитиков, ко-
торые уверены, что обновленный совдир сведет к мини-
муму конфликты с менеджментом.

«Раньше в компаниях больше внимания уделяли неза-
висимым директорам и тем, кто приходил туда из непра-
вительственных кругов, но мы видим, что теперь «Баш-
нефть» могут избавить от несогласованности в работе», 
— заключает эксперт.

 Армия Новый оперативно-тактический ракетный комплекс выполнит 
боевые стрельбы на Дальнем Востоке

«Искандер» не ловится

Юрий Гаврилов

Н
а востоке страны 
проходят войсковые 
учения, кульмина-
цией которых станут 
боевые стрельбы 

оперативно-тактических ком-
плексов Сухопутных войск «Ис-
кандер-М».

Вооруженная ими ракетная 
бригада ВВО дислоцируется под 
Биробиджаном. Хотя новейшими 
ударными системами ее оснасти-
ли менее двух лет назад, соедине-
ние успело отличиться на самых 
крупных учениях прошлого года 
— «Восток-2014». Тогда поднятые 
по тревоге боевые расчеты со-
вершили двухсоткилометровый 
марш в указанный район, развер-
нулись на полевых позициях и 
точно отработали по целям. 

Нынешняя задача ракетчи-
ков, быть может, не столь впечат-
ляющая в масштабах Вооружен-
ных сил, но не менее ответствен-
ная. Солдат и офицеров из Еврей-
ской автономной области вновь 
ждет дальняя дорога, изнури-
тельные тренировки на комплек-
сах управления, пусковых уста-
новках и транспортно-заряжаю-
щих машинах. А финалом всей 

этой работы станут реальные пу-
ски ракет, где военные в  очеред-
ной раз проверят боевые харак-
теристики грозного оружия.

Оперативно-тактический 
комплекс «Искандер» действи-
тельно уникальная боевая техни-
ка. С интервалом в одну минуту 
она может стрелять двумя бое-
припасами, в том числе крыла-
той ракетой, и управлять ими на 
всем протяжении полета. Более 
того, по своей мощности воору-
жение «Искандера» эквивален-
тно ядерной бомбе. 

Что обычная, что крылатая 
ракета летят на расстояние более 
300 (в экспортном варианте — 
280) километров и несут боевую 
нагрузку, не превышающую пол-
тонны. При том, что боеприпас 

набирает высоту от 20 до 50 ки-
лометров, его отклонение от цели 
на земле, как правило, не превы-
шает пяти—семи метров. Непред-
сказуемая траектория полета и 
невидимость для радаров, кото-
рую гарантирует технология 
«стелс», делает «Искандер» пра-
ктически неуязвимым для аме-
риканских «Пэтриотов» и их ев-
ропейских аналогов. 

Эксперты утверждают: эта 
боевая техника незаменима для 
уничтожения всех существую-
щих в мире противовоздушных и 
противоракетных систем, а так-
же военных аэродромов, армей-
ских центров управления и свя-
зи. Несомненным достоинством 
«Искандера» также является его 
мобильность. Его разворачивают 

за 20 минут, и примерно столько 
же времени тратят на подготовку 
к новому маршу. Так, скрытно пе-
ремещаясь с места на место, ком-
плекс остается неуловимым для 
ударов противника. К тому же 
подвижность «Искандера» га-
рантирует внезапность нанесе-
ния ракетного удара.

По утверждению генерально-
го конструктора Коломенского 
КБ машиностроения Валерия Ка-
шина (именно в его конструктор-
ском бюро создали «Искандер»), 
на этом комплексе может быть 
использовано до 10 различных 
боеголовок — осколочно-фуга-
сная, проникающая и т.д.  Неко-
торые из головных частей имеют 
индивидуальную систему наве-
дения. 

В СМИ была информация, что 
боевые блоки  «Искандера» хотят 
оснастить системой наведения 
на основе спутниковых навига-
ционных данных GPS и ГЛО-
НАСС. А еще снабдить системой 
радиоэлектронной борьбы для 
постановки активных помех 
средствам ПВО противника. 

Если говорить о комплексе в 
целом, то «Искандер» — это шесть 
типов машин, включающих бо-
лее полусотни единиц техники. 

Кроме пусковой установки туда 
входят транспортно-заряжаю-
щая машина с двумя дополни-
тельными ракетами, машина тех-
нического обслуживания, пере-
движной командный пункт, 
пункт подготовки информации, 
комплект арсенального оборудо-
вания и учебно-тренировочные 
средства. 

Ежегодные поставки «Искан-
дера» в Российскую армию пред-
усмотрены целевой программой 
«Развитие высокоточного ору-
жия Сухопутных войск». На се-
годняшний день новейшими опе-
ративно-тактическими ракетами 
оснащены уже пять армейских 
бригад.  

«Искандеры» есть в Западном 
военном округе — гарнизоны 
Луга и Шуя, в Южном — Красно-
дар, в Центральном — Оренбург и 
в Восточном — Биробиджан. 

По некоторым данным, сум-
марное количество стартовых 
пусковых установок в этих ра-
кетных бригадах уже достигло 
шести десятков.

Акцент

 Новейшими оперативно-так-
тическими ракетами оснаще-
ны уже пять армейских бри-
гад во всех военных округах
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Внесенные в список 
кандидатов люди 
сведут к минимуму 
конфликты с менед-
жментом компании, 
уверены эксперты

Аварию увидят 
с высоты

На основе анализа по-
лученных данных о 
разных авариях ГИБДД 

может проверить тот или иной 
участок на безопасность. До сих 
пор такой анализ было трудно 
провести, ведь разброс различ-
ных ДТП составлял тысячу ме-
тров.

Еще один новый и интере-
сный пункт внесен в карточку 
учета ДТП. Теперь в нем наруше-
ние правил разделено на два мо-
мента: нарушение правил, по-
влекшее за собой аварию, и на-
рушение правил, сопутствую-
щее аварии. 

Объясним на примере. Пья-
ный водитель остановился на 
красный сигнал светофора, и 
тут ему в задний бампер вреза-
лась другая машина, водитель 
которой трезв. В данной ситуа-
ции нарушением правил, по-
влекшим ДТП, было несоблюде-
ние дистанции или превышение 
скорости, а может, и то и другое 
вместе взятое. И значит, вино-
ват водитель второй машины. А 
первый виноват в том, что сел за 
руль пьяным. Его тоже привле-
кут к ответственности. Но не за 
аварию, а за пьянку за рулем. 

Или другой вариант. Ехал во-
дитель с превышением скоро-
сти, а перед ним со второстепен-
ной дороги вырулила другая ма-
шина. Так вот причиной аварии 
будет несоблюдение требова-
ния правил вторым водителем 
уступить дорогу, а не превыше-
ние скорости первым. 

В карточке должны быть уч-
тены все вопросы, которые мо-
гут возникнуть в ходе разбира-
тельства ДТП, а также которые 
потребуются для анализа ситуа-
ции. Например, что касается 

детской безопасности, требует-
ся указывать в этом учетном до-
кументе еще информацию о том 
детском удерживающем устрой-
стве, которым пользовался ре-
бенок. 

Все эти данные будут не толь-
ко в подразделении ГИБДД, ко-
торое оформляло аварию, и 
даже не только региональном 
главке. Информация будет по-
ступать на федеральный уро-
вень. Это не только своего рода 
контроль за местными подра-
зделениями, но и некая «дуби-
на», висящая над местными вла-
стями. Ведь огрехи неправиль-
ной организации дорожного 
движения предстоит устранять 
местным властям. А эти огрехи 
будут выявляться на основании 
тех данных об авариях, которые 
будут поступать в обработку в 
Главное управление по безопа-
сности дорожного движения 
МВД России. 

Сегодня главк получает лишь 
13 параметров об аварийности. 
Если приказ будет подписан, то 
количество информации соста-
вит 187 пунктов, поставляемых 
на федеральный уровень. Как 
рассказали «РГ» в  Главном 
управлении ОБДД МВД РФ, те-
перь при наезде на пешехода в 
карточку будут заноситься и в 
дальнейшем передаваться такие 
сведения, как нахождение в ви-
димости места ДТП пешеходно-
го перехода, школы, детского 
сада, супермаркетов. Получение 
такой информации не сильно 
повлияет на решение инспекто-
ра ГИБДД или суда о виновности 
водителя или пешехода, но по-
зволит автоинспекции соста-
вить картину о безопасности до-
роги в данном месте.

1

Фоторепортаж: 
Как выглядит ракетный 
комплекс «Искандер»
www.rg.ru/art/1082248
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ЮБИЛЕЙ В Театре Российской армии отметили
100-летие Владимира Зельдина

Учитель танцев

Антон Секисов

Н
ародный артист СССР и 
старейший в мире «дей-
ствующий» актер Влади-

мир Зельдин вчера отметил 
100-летний юбилей. 

Торжественный вечер в Теа-
тре Российской армии состоял из 
двух частей. Первое отделение 
посвящалось официальному че-
ствованию артиста; глава адми-
нистрации президента Сергей 
Иванов зачитал поздравитель-
ную телеграмму президента и со-

общил о награждении Владимира 
Зельдина орденом «За заслуги 
перед Отечеством» I степени. 
«Таким образом, Владимир Ми-
хайлович становится полным ка-
валером этого ордена», — сказал 
Сергей Иванов. А министр оборо-
ны Сергей Шойгу подарил актеру 
именную шпагу и корень жень-
шеня «на следующие сто лет».

Во второй части был приго-
товлен спектакль-посвящение 
«Танцы с учителем». Пьеса спе-
циально была написана для Вла-
димира Зельдина, и в ней немало 

отсылов к его знаменитой роли 
Альдемаро. 

В этой биографической поста-
новке Зельдин рассказывает о себе, 
о творчестве и о судьбе, но в центре 
действия на первом плане — танец. 

Герой Зельдина учит искусству 
танца молодых артистов, а заодно 
— благородству и беззаветному 
служению сцене, символом кото-
рого, безусловно, является сам 
юбиляр. 

ТРАГЕДИЯ

Магазин
«Магнит» 
в Кронштадте
могут 
закрыть 

НЕЛЬЗЯ 
ПОМИЛОВАТЬ

Владимир Петин

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ провер-
ки, прошедшие за последнюю не-
делю в магазине «Магнит» в 
Кронштадте, выявили массу на-
рушений: пожарной безопасно-
сти, санитарно-эпидемиологи-
ческого законодательства и дру-
гие. Они могут привести к де-
нежным штрафам и закрытию 
магазина, сообщает агентство 
ТАСС со ссылкой на правоохра-
нительные органы Петербурга.

Всевозможные проверки — Ро-
спотребнадзора, МЧС, полиции — 
прямое следствие общественного 
резонанса после смерти 81-лет-
ней Раузы Галимовой. 3 февраля 
пожилая женщина, блокадница, 
забыла рассчитаться за три упа-
ковки сливочного масла, за что 
попала в отделение полиции, где 
скончалась, по предварительной 
информации, от сердечной недо-
статочности. 

С одной стороны, дело возбу-
ждено по уголовной статье «При-
чинение смерти по неосторожно-
сти» — представители торговой 
сети не только принесли извине-
ния и соболезнования родствен-
никам, но и признали, что вызов 
полиции был лишним. С другой — 
общественное негодование, кото-
рое выливается в акции, устраи-
ваемые у стен магазина (напри-
мер, недавно посетители несли к 
магазину упаковки с маслом и 
цветы). Наконец, с третьей — про-
верки всех мастей на соответст-
вие законодательству, которые 
завершились замечаниями и пер-
спективой закрытия магазина.

Впрочем, даже в этом ракурсе 
наказание не выглядит суровым — 
предотвратить повторение тако-
го случая, пожалуй, единственное 
возможное окончание истории.

ПРАВО 
Полиция
раскрыла 
в Подмосковье
бизнес 
на песке

ГЕНЕРАЛЫ 
ПЕСЧАНЫХ 
КАРЬЕРОВ

Иван Игнатченко

ВЧЕРА главное управление МВД 
России по Московской области 
сообщило, что в регионе про-
мышляют организованные груп-
пы, которые похищают строи-
тельный песок. Прямо из земли. 
За год ущерб от деятельности та-
ких «черных копателей» соста-
вил более полутора миллиардов 
рублей.

Московский регион лидирует 
в стране по темпам развития 
строительства инфраструктур-
ных объектов. А песок при стро-
ительстве просто незаменим. 
Поэтому у некоторых излишне 
предприимчивых граждан воз-
ник соблазн добывать его неле-
гально.

Например, в Наро-Фомин-
ском районе группа лиц несколь-
ко лет разрабатывала сразу два 
карьера. Общий ущерб от их про-
мысла составил более 120 милли-
онов рублей. А в Балашихе копа-
тели нарыли нелегального песка 
на 70 миллионов рублей. В ходе 
задержания было изъято 20 еди-
ниц техники. Как рассказывают в 
полиции, в большинстве случаев 
нелегальные копатели маскиру-
ют свой промысел под организа-
цию водоемов. 

В минувшем году была созда-
на специальная межведомствен-
ная комиссия по недроиспользо-
ванию на базе правительства Мо-
сковской области. Ее сотрудники 
провели два крупномасштабных 
мероприятия на территории 11 
районов по пресечению деятель-
ности нелегальных копателей. 
Итог — 38 преступлений с сум-
марным ущербом свыше полуто-
ра миллиардов рублей. 

Сергей Шойгу подарил Владимиру 
Зельдину шпагу и корень женьше-
ня «на следующие сто лет».

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2015 
среда №27 (6598)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МНЕНИЕ Не обязаны 
девочки-мусульманки 
носить хиджаб, считает 
Талгат Таджуддин

Девочка 
и платок

Наталья Лебедева

СЕГОДНЯ Верховный суд рассмотрит жалобу родите-
лей девочек-мусульманок на запрет ношения головных 
платков в школах Мордовии. 

Несовершеннолетние мусульманские девочки могут 
ходить с непокрытой головой — такого мнения придер-
живается Верховный муфтий России, председатель Цен-
трального духовного управления мусульман Талгат Тад-
жуддин. 

Он также напомнил, что и от женщины правила при-
личия требуют только прикрывать свое тело. Хиджаб же 
предписывается только супругам пророка Мухаммеда. 
«Всевышний не смотрит на лица, на одеяния, он смотрит 
на деяния и сердца», — подчеркнул он. «Вопрос о платоч-
ках», по мнению Таджуддина, не может решаться в суде, 
потому что навязывание хиджаба на законодательном 
уровне вызовет возмущение и недовольство жителей та-
кой многонациональной и многоконфессиональной 
страны, как Россия. Так Талгат Таджуддин отреагировал 
на письмо муфтия Равиля Гайнутдина, отправленного на 
имя президента РФ. По мнению Гайнутдина, запрет на 
ношение хиджаба не позволит девочкам полноценно 
учиться и свободно общаться с друзьями. Муфтий Мо-
сквы и Центрального региона России Альбир Крганов в 
свою очередь назвал решение обратиться к президенту 
поспешным. Было бы разумнее сначала обсудить этот 
вопрос с представителями других религий в Совете по 
взаимодействию с религиозными объединениями при 
президенте РФ.

РЕШЕНИЕ Суд оставил 
экс-летчицу под арестом

Продлен до мая

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный суд Москвы продлил срок содержания в 
следственном изоляторе бывшей украинской летчице 
Надежде Савченко до 13 мая. 

Адвокаты просили изменить ей меру пресечения на до-
машний арест. Предлагали денежный залог. Представитель 
посольства Украины в России заявил, что в случае назна-
чения домашнего ареста ей предоставят жилье.

По решению суда следствие по этому громкому делу 
также продлено до мая. Кроме того, суд объединил в одно 
производство уголовные дела по обвинениям Савченко в 
причастности к убийству российских журналистов под 
Луганском и незаконном пересечении границы РФ.

Заседание суда вчера началось с того, что адвокат Илья 
Новиков заявил об отводе судьи. Якобы он числится в 
«списке Магнитского» и поэтому «не может объективно 
рассмотреть дело». Савченко поддержала ходатайство 
своих адвокатов. Между тем представители и следствия, и 
прокуратуры отметили, что «каких-либо данных для отво-
да судьи не представлено стороной защиты». 

Судья Басманного 
суда Артур Карпов 
после недолгого пре-
бывания в специаль-
ной комнате вернул-
ся в зал заседания и 
отказал в удовлетво-
рении ходатайства 
защиты. Как отмеча-
ется в постановлении 
судьи, защитой не 
представлено каких-
либо обоснованных 
аргументов для его 
отвода.

После этого заседание продолжилось. Что касается са-
мой обвиняемой, то в ее поведении была заметна раздра-
жительность. Она проявляла откровенную несдержан-
ность, что совсем не похоже на человека, который два ме-
сяца официально проводит в тюрьме голодовку. «Я продол-
жу голодовку и буду продолжать ее, пока меня не вернут на 
Украину или пока я не умру», — заявила вчера она в суде, 
где присутствовали консул Украины в Москве Геннадий 
Брескаленко, депутаты украинской Рады от партии «Бать-
кивщина» и родная сестра обвиняемой. Суд предоставил 
Савченко переводчика, так как обвиняемая отвечала в 
суде исключительно на украинском. Отвечая на вопрос су-
дьи о состоянии ее здоровья и наличии заболеваний, Сав-
ченко заявила: «Не дождетесь, а про заболевания я не 
знаю, у вас есть справка, смотрите там».

Федеральная служба исполнения наказаний предоста-
вила суду накануне вчерашнего заседания справку о том, 
что врачи оценивают ее состояние как удовлетворитель-
ное.

НАЗНАЧЕНИЯ В Третьяковке «передвинули» кадры

Передвижники
Жанна Васильева 

К
о вторнику министерство 
культуры РФ приготовило 
сразу две информацион-

ных бомбы. Вначале было объяв-
лено об увольнении с поста ди-
ректора Третьяковской галереи 
Ирины Владимировны Лебеде-
вой. А затем коллективу ГТГ была 
представлена в качестве нового 
директора Зельфира Исмаиловна 
Трегулова, чуть более года назад 
вступившая в должность генди-
ректора Государственного му-
зейно-выставочного центра «РО-
СИЗО». 

Искусствовед, специалист по 
искусству русского авангарда 
Ирина Владимировна Лебедева, 
которая в 2009 году сменила на 
посту директора ГТГ Валентина 
Родионова, своей главной зада-
чей считала «изменить отноше-
ние к Третьяковской галерее в 
публичном пространстве и вну-
три музея». Так, в 2013 году в сво-
их интервью она подчеркивала, 
что если говорить о продолжении 
традиций, заложенных основате-
лем Третьяковской галереи, то 
главная из них — отвечать на ме-
няющиеся запросы современно-
го общества на каждом историче-
ском этапе жизни музея. И нель-
зя сказать, что эта задача не ре-
шалась. Многие помнят очереди 
в 2012-м на выставку Константи-
на Коровина в залах ГТГ на Крым-
ском Валу. Причем это была не 
единственная ретроспектива, 
привлекшая внимание публики. 
Выставки последних лет высоко 
ценили эксперты. И если вспом-
нить, что, например, в 2012 году 
в ГТГ пришли полтора миллиона 
человек, то упреки теперь уже 
бывшего директора ГТГ в недо-
статочно хорошем менеджменте 
и в том, что не создана комфор-

тная среда для посетителей, вы-
глядят неоднозначно. Понятно, 
что деятельность любого дирек-
тора музея можно обсуждать, вы-
бирая опцию «стакан наполови-
ну полон» или «стакан наполови-
ну пуст». Но, выбирая между 
ними, нельзя не отметить, что 
уже в 2014 году собрание ГТГ по-
полнилось работами нонконфор-
мистов из коллекции Леонида Та-
лочкина: эти работы по решению 
вдовы коллекционера Татьяны 
Вендельштейн переданы из Му-
зейного центра РГГУ в Третья-
ковскую галерею.

Иначе говоря, музейные дела, 
которые получает в «наследст-
во» от старого директора Зельфи-
ра Исмаиловна Трегулова, нахо-
дятся отнюдь не в разоренном со-

стоянии. Тем лучше для музея и 
нового директора.

Выбор министерством куль-
туры именно Зельфиры Трегуло-
вой на должность руководителя 
Третьяковской галереи вполне 
логичен. В 2013 году, объясняя 
назначение Зельфиры Исмаилов-
ны на должность гендиректора 
«РОСИЗО», Владимир Медин-
ский заметил, что «людей такого 
уровня компетенции в стране — 
единицы», и выразил надежду, 
что «под ее руководством «РО-
СИЗО» станет и эффективным 
органом, который реализует го-
сударственную выставочную по-
литику». Его надежды оправда-
лись. За полтора года «РОСИЗО» 
подготовило четыре заметных 
проекта. Это выставка Виктора 

Попкова, показанная в Венеции в 
залах университета Ка’Фоскари и 
в лондонском Сомерсет-хаусе, а 
также проекты 2014 года «Палла-
дио в России. От барокко до мо-
дернизма» (он был представлен в 
венецианском музее Коррер) и 
«Русская Швейцария» (показан в 
Женеве). Кроме того, в Москве, в 
«Новом Манеже», показана вы-
ставка «Взгляни в глаза войны. 
Россия в Первой мировой войне в 
кинохронике, фотографиях, до-
кументах»… Но работа в «РОСИ-
ЗО» лишь часть богатого послуж-
ного списка Зельфиры Трегуло-
вой. Среди проектов, в которых 
Трегулова принимала участие, — 
этапные выставки 1990-х «Вели-
кая утопия. Русский авангард 
1915—1932», и «Москва — Бер-

лин»/ «Берлин — Москва». О рабо-
те над этими проектами Трегуло-
ва вспоминала: «Выставка «Ве-
ликая утопия» стала для меня и 
моих коллег настоящим универ-
ситетом. И еще один проект, на 
котором отточилось умение де-
лать невозможное, — выставка 
Москва — Берлин. Утопия состоя-
ла из полутора тысяч экспонатов 
из 56 музеев, а здесь экспонатов 
насчитывалось две с половиной 
тысячи, а количество собраний 
зашкаливало. Это был очень ин-
тересный проект: стык времен, 
поколений, стран. Такую выстав-
ку забыть невозможно, и когда 
смотришь на невероятный кра-
сный кирпич — каталог, то с тру-
дом понимаешь, как можно было 
сделать два проекта — в Москве и 
Берлине».

Зельфира Трегулова известна 
также как куратор таких значи-
мых международных проектов, 
как  «Амазонки авангарда» 
(1999—2000, совместно с Джо-
ном Боултом), «Россия!» (2005), 
— «Казимир Малевич и русский 
авангард» (201—-2014). К сожа-
лению, выставку Малевича, по-
казанную в амстердамском Му-
зее Стеделик, лондонской гале-
рее Тейт Модерн, а также в Бонне, 
в России не увидели. 

Что касается опыта работы в 
музеях, то у Трегуловой он тоже 
немаленький. В 1998—2000 годах 
она заведовала отделом зарубеж-
ных связей и выставок в ГМИИ 
им А.С. Пушкина, и одиннадцать 
лет, с 2002-го по 2013 г. была за-
местителем генерального дирек-
тора по выставочной работе и ме-
ждународным связям Музеев 
Московского Кремля. Так что, 
можно сказать, на капитанский 
мостик Третьяковской галереи 
пришел опытный «морской 
волк». 

ПРАВО

КС разъяснил, 
когда 
биографию 
полицейского 
можно 
очистить 
от пятен

ЧАСТЬ 
МУНДИРА 

Владислав Куликов

ВЧЕРА Конституционный суд 
России опубликовал определе-
ние по жалобе бывшего сотруд-
ника полиции, пытающегося 
вернуть себе право на чистую 
биографию.

В далеком 1998 году гражда-
нин, подавший жалобу в Консти-
туционный суд, привлекался к 
уголовной ответственности по 
статье «хулиганство». Однако 
его дело было прекращено в свя-
зи с деятельным раскаянием. 
Впоследствии он устроился на 
службу в полиции и дослужился 
до капитана. 

Карьера человека оборвалась 
в 2012 году, когда его уволили 
именно за старое дело. Закон 
предъявляет к сотрудникам по-
лиции особые требования, их 
биография должна быть чиста. 
Причем требования очень стро-
ги: и сам человек не должен быть 
никогда судим, и близких родст-
венников с тюремным опытом 
нельзя иметь. Насколько тяжкая 
статья, роли уже не играет. По-
нятно, что матерый уголовник в 
органы не пойдет. Но от ворот 
поворот в кадровой службе мо-
жет получить и человек, имею-
щий судимость за ДТП и тому по-
добные грешки. Более того, даже 
если формально человек не был 
осужден, так как его дело закры-
ли по нереабилитирующим об-
стоятельствам, служба тоже ему 
закрыта. Именно так и случи-
лось с капитаном К.

Вообще, причины, почему че-
ловека не судили, могут быть са-
мыми разными. Например, 
истек срок давности. Или чело-
век примирился с жертвами, а 
преступление незначительно. 
Спасти от судимости может и 
амнистия на стадии следствия. 
Человек будет свободен. Но на-
деть погоны уже не сможет.

Однако в деле капитана К. 
есть нюанс. Оспаривая увольне-
ние, бывший полицейский стал 
уверять, что его деяние было де-
криминализировано. Говоря 
простым языком, тогда его про-
ступок считался преступлением, 
а потом закон смягчили, и под 
суд за это никого не отдают.

Закон, улучшающий положе-
ние человека, имеет обратную 
силу. Это аксиома. Значит, ре-
шил экс-полицейский, такой за-
кон должен и очищать биогра-
фию человека. Принципиально с 
таким подходом Конституцион-
ный суд согласился.

«Уголовный закон, устраняю-
щий преступность деяния, смяг-
чающий наказание или иным 
образом улучшающий положе-
ние лица, вступивший в силу по-
сле того, как было совершено 
преступление, распространяет-
ся на лицо, совершившее это 
противоправное деяние, — ска-
зал судья Конституционного 
суда РФ Владимир Ярославцев. — 
То есть, закон в пользу лица, при-
влеченного к ответственности, 
имеет обратную силу, и это обя-
заны принимать во внимание 
все правоприменители».

Но конкретная судьба экс-ка-
питана пока под вопросом. Дело 
в том, что разрешение вопроса, 
было ли в действительности де-
криминализовано деяние, вслед-
ствие совершения которого в от-
ношении заявителя было возбу-
ждено уголовное дело, относится 
к полномочиям суда общей 
юрисдикции. Если окажется, что 
это действительно так, человека 
должны будут вернуть на службу.

Госдума в свою очередь уже 
скорректировала Закон «О 
службе в органах внутренних 
дел РФ и внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ» с учетом постановле-
ния КС РФ, а 4 февраля 2015 Со-
вет Федерации одобрил предло-
женные изменения. До вступле-
ния изменений в силу правопри-
менительные органы, в том чи-
сле суды, должны руководство-
ваться непосредственно реше-
нием Конституционного суда 
России. 

Скандал В Одессе началось выяснение отношений между 
«проукраинскими» журналистами и местным «евромайданом»

Пауки евромайдана 
вышли за «Круг» 

Валерий Грыздин

Н
а одесскую телеком-
панию «Круг», при-
д е р ж и в а ю щ у ю с я 
прокиевской пози-
ции, напали украин-

ские же патриоты.
Дело было так. 9 февраля в 

офис «Круга» ворвались около 
двадцати мускулистых мужчин 
в камуфляже. Штурмуя помеще-
ние, они выкрикивали что-то 
вроде «Пусть сгинут враги Укра-
ины». С таким настроем они на-
пали на исполняющего обязан-
ности директора телеканала 
Игоря Хотина. Избитого, его вы-
тащили из кабинета и в бессоз-
нательном состоянии поволо-
кли к выходу.

Если бы не прибывшая на ме-
сто, правда с опозданием, мили-
ция — неизвестно, что стало бы с 
и.о. директора. А так Хотина уда-
лось отбить у погромщиков, а их 
самих выдворить из здания. 
Правда, уходя, те еще раз пока-
зали свою неприязнь к телека-

налу «Круг» — прокололи шины 
у автомобиля ведущего Алек-
сандра Каменного.  Самому 
Александру повезло — его не 
было в офисе в момент нападе-
ния.

Как выяснилось, крепкие ре-
бята в камуфляже — украинские 
патриоты из Одессы. Руководи-
ли погромщиками лично глава 
промайдановской городской об-
щественной организации «Со-
вет общественной безопасно-
сти» (СОБ) Марк Гордиенко и 
лидер одесского «Автомайдана» 
Евгений Резвушкин.

Как пояснил Марк Гордиен-

ко, его соратники (вообще-то 
«Совет общественной безопа-
сности» известен разбоями и 
вымогательствами) ни на кого 
не нападали. А на «Круг» они 
пришли просто, чтобы вручить 

копию иска о защите своей ре-
путации. Обидно им стало после 
того, как в одной из передач, как 
сказано в исковом заявлении, 
«ведущий Александр Каменный 
(Штейман) назвал нашу органи-
зацию «псарней».

Но Хотин, по словам лидера 
СОБ, не оценил их гражданскую 
позицию, и сам напал на гостей.

Отметим, что Игорь Хотин — 

известная фигура в одесской па-
триотической тусовке. В прош-
лом — сотрудник СБУ и МВД Ук-
раины, он руководил закрытием 
русскоязычного одесского ка-
нала АТВ в 2013 году.

Но, как видно, «свидомость» 
Хотину не помогла, боевикам 
оказалось все равно, кого бить. 
Все это очень напоминает бой 
пауков в банке.

— Теперь сотрудники телека-
нала, надо думать, поймут, что 
представляют собой сподвиж-
ники патриотичных бизнесме-
нов из «Коломойска-на-Днеп-
ре», — невесело шутит Алек-
сандр Васильев, бывший стар-
ший преподаватель Одесского 
национального университета, а 
сейчас глава отдела внутренней 
политики администрации Се-
вастополя.

Случившееся в Одессе пока-
зывает, как далеко зашел раскол 
евромайдана. За риторикой Ки-
ева о едином противостоянии 
призрачной «российской угро-
зе» скрывается мешанина из ин-

тересов самых разных партий и 
украинских олигархов. Напри-
мер, тот же «Совет обществен-
ной безопасности» считает, что 
майдан прошел для того, чтобы 
члены СОБ могли попасть во 
власть. Хотя с ними, надо ду-
мать, не согласятся члены дру-
гих банд, подконтрольных, ска-
жем, не Коломойскому, а Ахме-
тову. Потому что будут уверены, 
что именно они достойны влас-
ти, а не СОБ.

Судьба телеканала «Круг», 
обслуживающего интересы это-
го змеиного клубка, тоже неза-
видна. Пришли один раз, значит, 
смогут прийти и второй. Тем бо-
лее, что милиция никого не за-
держала и до сих пор «занимает-
ся сбором доказательств», так 
что можно быть уверенным, дело 
окажется спущено на тормозах.

Ведущий телеканала «Круг» 
Александр Каменный был недалек 
от истины, назвав «молодчиков» из 
СОБ и их организацию «псарней». 
Кадры учиненного ими беспредела 
тому подтверждение.

Новым директором  Третьяковской галереи стала Зельфира Трегулова.

Акцент

 Случившееся в Одессе 
показывает, как далеко 
зашел раскол «евромайдана»

Если действия чело-
века больше не 
являются престу-
плением, то и 
закрывать доступ 
на службу нельзя

Бывшая украинская летчица Надежда Савченко обвиняется 
в причастности к гибели российских журналистов.

Суд посчитал,
что пока рано 
менять меру пресе-
чения бывшей укра-
инской летчице 
Надежде Савченко

Следите за процессом на сайте 
www.rg.ru/sujet/5264/

КСТАТИ
Турция стала первой мусульманской страной, которая в 
1963 году официально запретила носить женщинам хид-
жаб в госучреждениях, школах и вузах. Также запрет дей-
ствует в Тунисе, Киргизии, Туркменистане, Таджикиста-
не, Узбекистане, Казахстане и Азербайджане. В 2004 году 
Франция запретила носить «символы или одежду, очевид-
но демонстрирующие религиозную принадлежность» в 
образовательных учреждениях.
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ВЫБОРЫ 
Кандидата 
в президенты 
Польши 
расхвалил 
Playboy

ВЫБРАЛИ 
ГЛАВУ 

Ариадна Рокоссовская

ДЕЙСТВУЮЩИЙ глава госу-
дарства Бронислав Коморов-
ский, которого поддерживает по-
ловина польских избирателей, 
судя по всему, уже почти победил 
в президентских выборах в Поль-
ше, назначенных на 10 мая. Его 
основные соперники предпочли 
не выставлять свои кандидатуры.

Глава партии «Право и спра-
ведливость» экс-премьер Ярос-
лав Качиньский и лидер социал-
демократов экс-премьер Лешек 
Миллер в заранее проигранной 
президентской гонке участво-
вать не станут. Самую крупную 
оппозиционную партию ПиС на 
выборах будет представлять быв-
ший пресс-секретарь этой пар-
тии, депутат Европарламента Ан-
джей Дуда. Социал-демократы 
оживили предвыборную гонку 
35-летней беспартийной краса-
вицей — историком по образова-
нию Магдаленой Огурек. Шансы 
пани Огурек стать президентом 
невелики, но зато о ее иных дос-
тоинствах уже успел сообщить 
американский журнал Playboy. 
Снимок длинноволосой блон-
динки, претендующей на пост 
главы государства, редакция 
снабдила подписью: «Разве демо-
кратия не прекрасна?» А нынеш-
ний президент Бронислав Комо-
ровский заявил, что возможно, 
качество его президентской мо-
дели отбили у политических ли-
деров желание соревноваться. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Генерального прокурора Украины отправили в отставку  

Майдан поедает своих
Петр Лихоманов

В
ерховная рада Украины от-
правила в отставку гене-
рального прокурора Украи-

ны Виталия Ярему, отдав за это 
решение 291 голос при необходи-
мых 226. Официально Ярема ре-
шил сам покинуть пост, написав 
об этом накануне прошение на 
имя Петра Порошенко, а парла-
мент только лишь парафировал 
его отставку. И похоже, что исход 
из власти ставленников «евро-
майдана» только начался.

Виталий Ярема — плоть от пло-
ти представитель «евромайдана» 
во власти. Милиционер и «патри-
от», возглавлявший некоторое 
время при Викторе Ющенко ки-
евскую милицию и ушедший с 
поста в 2010 году, отягощенный 
багажом неприглядного компро-

мата, уже в 2012 году он стал де-
путатом Верховной рады от 
«Батькивщины» Юлии Тимошен-
ко. Во время «евромайдана», бу-
дучи депутатом, дослужился до 
должности «коменданта» про-
тестного лагеря — отвечал за под-
воз шин и связи с милицией, не-
однократно выступал со сцены, а 
после государственного перево-
рота исполнял обязанности «си-
лового» вице-премьера в первом 
правительстве Арсения Яценюка 
— его кандидатуру толпа в центре 
Киева одобрила «единогласно».

Однако уже спустя восемь ме-
сяцев пребывания в должности 
главы Генеральной прокуратуры 
(ГПУ) Ярема вдруг стал не мил 
былым политическим соратни-
кам: его обвинили в коррупции, 
нежелании бороться за возвра-
щение «наворованных» средств 

Януковича и его присных на Ук-
раину и прочих прегрешениях 
против «еврореволюции», вклю-
чая отсутствие «правильных» ре-
зультатов расследования гибели 
так называемой «небесной со-
тни». 

При этом в неприятии Яре-
мы, получившем реноме «чело-
века Порошенко», сошлись его 
бывшие соратники из «Батькив-
щины» и «Народного фронта», а 

также партии «Самопомощь», 
переполненной активистами 
«евромайдана». Именно эти дея-
тели еще с конца прошлого года 
собирали подписи за его отстав-
ку, однако нужного количества 
не набиралось — против отстав-
ки Яремы выступили коллеги по 
коалиции из президентского 
блока.

Теперь на место Яремы Петр 
Порошено предлагает его заме-
стителя Виктора Щокина, про ко-
торого противники президента 
уже говорят, что тот его «кум», то 
есть человек из близкого круга.

«Этого нельзя делать. Воспи-
танник системы не изменит си-
стему. Тем более такую продаж-
ную и гнилую, как ГПУ. Через от-
крытый конкурс мы должны на-
значить на пост генерального 
прокурора человека, который не-
навидит коррупцию и Генераль-

ную прокуратуру в нынешнем 
виде», — так отреагировал на но-
вую кандидатуру Егор Соболев, 
один из главных украинских 
«люстраторов», парламентарий 
и активист «евромайдана».

В словах этого бывшего жур-
налиста, похоже, отражена вся 
проблема нынешней украинской 
власти: желание назначить на го-
сударственную должность тех, 
кто ненавидит государство.

Зато эту проблему поняли уже 
заокеанские кураторы Киева и, 
совершенно не доверяя ни Поро-
шенко, ни Яценюку, ни «евро-
майдану», поставили на ключе-
вые, в первую очередь — финансо-
вые, посты в правительстве про-
веренных иностранных «специа-
листов». А пока «евромайдан», 
подзуживаемый своими былыми 
вождями, продолжает наступле-
ние на избранную им же власть, а 
заодно и на «народного прези-
дента» Порошенко: следующей 
жертвой, как предполагается, 
станет глава Национального бан-
ка Валерия Гонтарева, виновная 
в падении курса гривны и близо-
сти к президенту.

Комментарий  Американский телеканал рассекретил планы президента Обамы 

CNN: украинская 
«проамериканская армия» 
Евгений Шестаков 

Т
о, что у политических 
элит Вашингтона на 
у м е,  у  те л е к а н а л а 
«Cи-Эн-Эн» на языке. 
Язык довел американ-

ских журналистов до Киева: во 
время выпуска новостей в сю-
жете, посвященном событиям 
на Украине, появилась бегущая 
строка с красноречивой надпи-
сью: «Кризис на Украине: Оба-
ма рассматривает возможность 
поставок оружия проамерикан-
ским войскам».

 В последующих выпусках Си-
эн-эн убрало надпись, но было 
поздно. Если это и была оговорка, 
как нас будет заверять руковод-
ство канала, то оговорка точно по 
Фрейду. Хотя собственно никаких 
секретов Си-эн-эн не раскрыл: 
параноидальное желание многих 
американских политиков и высо-
копоставленных военных постав-
лять летальное оружие Киеву де-

монстрирует беспрецедентную 
вовлеченность Белого дома в 
украинский кризис. Назвав укра-
инскую армию «проамерикан-
скими войсками», американский 
телеканал, возможно, впервые 
проявил объективность и сооб-
щил правду. Сами того не желая 
журналисты подтвердили недав-
нее заявление президента РФ 
Владимира Путина, который 
сравнил украинскую армию с 
«натовским иностранным легио-
ном, далеким от национальных 
интересов Украины». 

В выступлении на мюнхенской 
конференции вице-президент 
США Джо Байден посвятил нема-
ло времени воспоминаниям о сво-
их разговорах с главой Украины 
Петром Порошенко. Если верить 
Байдену, украинский лидер был 
весьма восприимчив к его мне-
нию и четко улавливал сигналы из 
Вашингтона. Так что сознательное 
превращение украинской армии в 
«проамериканские войска» отра-
жает нынешнее состояние умов в 
американской политической эли-
те. Примерно полвека назад, отве-

чая на вопрос госсекретаря, на-
помнившего главе Белого дома о 
преступлениях, совершенных ни-
карагуанским диктатором Анас-
тасио Сомосой старшим, прези-
дент Рузвельт сказал ставшую 
впоследствии знаменитой фразу 
«Это сукин сын, но это наш сукин 
сын». Примерно с такой же инто-
нацией превозносил вице-прези-
дент США Джо Байден достоинст-
ва Порошенко. 

Но может сделанная Си-эн-эн 
оговорка вовсе не была случай-
ной и стала еще одной формой 
психологического давления на 
президента Обаму. В отличие от 
многих влиятельных лиц из свое-
го окружения тот не спешит с ре-
шением о поставках оружия на 
Украину. После визита в Вашинг-
тон канцлера Германии Ангелы 
Меркель глава США объяснил 
свои сомнения. Цитирую: «Мо-
жем ли мы быть уверены, что ле-
тальное вооружение, поставлен-
ное на Украину, будет использо-

вано должным образом, не попа-
дет в чужие руки, не приведет к 
агрессивным действиям, которые 
жители Украины не смогут пере-
нести? И к какой реакции это 
приведет не только со стороны 
сепаратистов, но и русских». 
Сомнения далеко не беспочвен-
ные. Известно, что поставленное 
ранее сирийской оппозиции аме-
риканское оружие, которое пред-
назначалось для борьбы с армией 
президента Башара Асада, через 
какое-то время оказалось в руках 
боевиков группировки «Ислам-
ское государство». Аналитики не 
исключают, что отправленное на 
Украину вооружение «made in 
USA» также будет перепродано: 
ведь на Украине плохо с деньга-
ми, а за американский военный 
товар покупатели с Ближнего 
Востока платят щедро. «Я буду 
принимать решение о поставках 
оружия, задаваясь вопросом «Бу-
дет ли это эффективно или нет», - 
утверждал Обама.  Посмотрим.

Уход Виталия Яремы, «истинного патриота», ознаменовал начало исхода из власти ставленников «евромайдана».
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ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ
ОДИН берлинский знакомый — милейший филолог, кото-
рого политика в последний раз интересовала лет 25 тому 
назад, когда воссоединялась Германия, позвонил мне 
вчера в большой тревоге. «Они там что, совсем с ума по-
сходили? Хотят толкнуть Европу в войну?»

«Они» — это собирательный образ политической эли-
ты, занятой попытками урегулировать украинский кри-
зис. Мой собеседник отреагировал на алармистскую ат-
мосферу, которая создалась в Европе, особенно в Герма-
нии. Продолжающиеся боевые действия на Украине, 
многочасовые межгосударственные переговоры на выс-
шем и высоком уровне с туманными намеками на то, что 
если они не приведут к успеху, то всё, назад дороги нет, 
разговоры о поставках оружия Киеву и противоречия на 
эту тему между европейцами и американцами… Все это 
действительно создает чуть ли не предвоенный дух, ви-
тающий в воздухе.

Немалую лепту внесла Мюнхенская конференция по 
безопасности, состоявшаяся в минувшие выходные. Это, 
пожалуй, главное в мире годовое мероприятие по воен-
но-политическим и стратегическим вопросам. Открытая 
полемика между канцлером Ангелой Меркель и амери-
канскими представителями вплоть до вице-президента 
Байдена о целесообразности военной помощи Украине 
показала: серьезные трансатлантические разногласия 
по-прежнему есть, но линия противоречия сместилась 

далеко в неблаго-
приятную для Рос-
сии сторону. По су-
ществу происходя-
щего на Украине пу-
блично на Западе не 
спорят, российские 
аргументы просто 
не принимаются во 
внимание. Откро-
венно враждебная 
реакция зала на 
мюнхенское высту-
пление Сергея Лав-
рова, вещь, довольно 
редкая на столь ста-
тусных форумах, 
еще раз это проде-
монстрировала. 

Дискуссия ведется о мерах воздействия на Москву. 
США склоняются к  демонстративному использованию 
военного компонента в виде снабжения Украины воору-
жениями. Европа (за исключением наиболее радикаль-
ного компонента в виде известного набора стран) опаса-
ется ответного обострения, небезосновательно полагая, 
что такое решение Кремль воспримет как переход черты 
и начнет действовать уже без оглядки на реакцию Запа-
да. Поэтому Старый Свет за дипломатию, сопровождае-
мую прочими мерами давления — экономического, поли-
тического и пр. Как бы то ни было, устойчивое ощущение 
глубокого отчуждения от России. В этом смысле Россия и 
Запад действительно уже живут в атмосфере холодной 
войны, когда нет намерения прийти к согласию, единст-
венная задача — уменьшение ущерба себе и сокращение 
рисков. Это в лучшем случае.

Примечательно, что сгущение страхов из-за России 
не сопровождается сплочением рядов вокруг Украины. 
Точнее, оно носит показательный характер, овациями в 
Мюнхене встречали не только самого Петра Порошенко, 
но и даже упоминание его в речи Меркель. Разговоры же 
в кулуарах дают другую картину — в способность украин-
ского руководства выпутаться из нынешней ситуации, 
кажется, почти никто уже не верит. И дело не в военных 
поражениях, а в отсутствии сколько-нибудь осмыслен-
ной внутренней и экономической политики. Однако это 
остается на уровне сетований за кулисами, в публичной 
сфере демонстрировать сомнения в правильности курса 
Запада на поддержку Киева не принято.

В Мюнхене, пожалуй, очень ясно проявилось, на-
сколько решающий момент наступил сейчас для отноше-
ний России и Европы. Американскую позицию четко из-
ложил Джозеф Байден: Россия — источник агрессии, 
разъедающей цивилизованный мир, коррупции и энер-
гетического шантажа. Собственно, и все. Понятно, что с 
такой страной дел иметь нельзя. Значит, Европе пора 
окончательно определиться, прежде всего заключив с 
Соединенными Шта-
тами соглашение о 
Трансатлантиче-
ском торговом и ин-
вестиционном пар-
тнерстве, то есть со-
здав единую эконо-
мическую зону, спа-
янную общими пра-
вилами. 

Глава МИД Герма-
нии Франк-Вальтер 
Штайнмайер вспом-
нил своего канадско-
го коллегу, который 
на встрече натов-
ских министров не-
которое время назад 
предложил опреде-
литься, кто же для 
альянса Россия — 
друг, партнер, противник или враг? Немецкий министр 
возразил, что дать ответ на такой вопрос можно только 
находясь на очень большой дистанции, а чем ближе, тем 
сложнее. Для Европы, скорее всего, четкий ответ даже в 
принципе невозможен. Ну, конечно, если не брать стра-
ны, которые априори считают, что враг, но их в Старом 
Свете все-таки меньшинство.

На самом деле в этом и состоит судьбоносность сегод-
няшней ситуации. Украина проявила несовпадение не 
просто интересов, но и мировоззрений, исторических 
перспектив России, с одной стороны, и единой (а точнее, 
усредненной, унифицированной) Европы — с другой. 

В каком-то смысле позиция Эстонии или Польши го-
раздо более объяснима. Эти страны имеют негативный 
опыт взаимодействия с Россией в давнем и не очень 
прошлом, так что их отвержение российской политики 
понятно, хотя и не имеет сегодня тех оснований, о кото-
рых они говорят. А вот крупные европейские державы, 
которые прямой и непосредственной угрозы от России 
чувствовать не могут, оперируют более абстрактными 
категориями — защита ценностей, уроки истории… И то, 
и другое весьма значимо. Но в отличие от соображений 
безопасности и баланса поддается постоянно меняю-
щейся интерпретации. А раз так, то основа, на которой 
строится политика, оказывается очень зыбкой. 

По существу проис-
ходящего 
на Украине публич-
но на Западе не спо-
рят, российские 
аргументы просто 
не принимаются
во внимание

Разговоры же 
в кулуарах дают 
другую картину — 
в способность укра-
инского руководст-
ва выпутаться 
из нынешней ситуа-
ции, кажется, почти 
никто уже не верит

Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

МЕЖДУ ТЕМ 
Миссия ОБСЕ на Украине объявила, что на Донбассе может быть созда-
на демилитаризованная зона. «Украинский генерал-майор, начальник 
украинской части в совместном центре по координации и контролю 
рассказали о российской инициативе по созданию демилитаризованной 
зоны, которая была направлена в генеральные штабы Украины и России 
для дальнейшего обсуждения», — сказано в докладе ОБСЕ, обнародован-
ном накануне. Напомним, с инициативой создания на востоке Украины 
демилитаризованной зоны шириной от 50 до 70 километров выступил 
на минувшей неделе президент Франции Франсуа Олланд, после пятнич-
ной встречи в Москве с президентом России Владимиром Путиным.  

Оговорка или сознательная провокация? В любом случае, подобный «ляп» на телеканале США позволил зрителям хоть на мгновение увидеть прав-
ду о том, чьи интересы отстаивает армия Украины на Донбассе.

Поведение Порошенко свидетельствует о том, что он убежден в надежности, полученной от США индульгенции на убийство защитников Донбасса.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S
T

W
IT

T
E

R



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2015 
среда №27 (6598)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Кто управляет хаосом

Ведь в конечном итоге 
именно Соединенные 
Штаты в экономиче-

ском и политическом плане су-
мели обратить участие в войне 
себе во благо. Это касается как 
преодоления Великой депрессии, 
так и построения политической 
системы послевоенного мира, в 
которой Вашингтон взял на себя 
роль доминирующей силы Запа-
да. При этом свое лидерство аме-
риканцы укрепляли прежде всего 
за счет объявления СССР «импе-
рией зла» и противопоставления 
нашей страны западному миру.

— Можно ли провести аналогию с 
событиями сегодняшних дней?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Начавшийся в 
2008 году мировой финансово-
экономический кризис США 
также решили преодолеть за 
счет других, в том числе с помо-
щью военных авантюр и разру-
шения целых государств посред-
ст в о м  п р и м е н е н и я  те о р и и 
«управляемого хаоса». 

При этом американцы стре-
мятся сеять рознь между стра-
нами и регионами. Они паниче-
ски боятся любых интеграцион-
ных проектов без своего уча-
стия. США пресекают на корню 
какие-либо попытки обсуждать 
идею построения единого эко-
номического и гуманитарного 
пространства от Лиссабона до 
Владивостока, в котором будут 
объединены технологическая 
база Евросоюза и ресурсы Рос-
сии. Красной тряпкой для них 
является и функционирование 
Евразийского экономического 
союза.

С учетом двух основных на-
правлений американской эконо-
мической экспансии — европей-

ского и азиатско-тихоокеанско-
го — в замыслах администрации 
создание под собственной эги-
дой зон свободной торговли с 
Европейским союзом и страна-
ми Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. При этом в Вашингтоне не 
могут не осознавать, что при ны-
нешнем подходе США к реше-
нию этих задач конфронтация с 
Россией и Китаем будет неиз-
бежной.

В отношении Европы в той 
или иной мере преследуется 
цель лишения ее какой-либо са-
мостоятельности и окончатель-
ного подчинения Соединенным 
Штатам. 

Особое внимание уделяется 
подрыву российской экономи-
ки, в первую очередь финансо-
вой системы нашей страны. В ад-
министрации США рассчитыва-
ют, что принимаемые антирос-
сийские меры приведут к ухуд-
шению качества жизни населе-
ния, повлекут за собой массовые 
протесты, а это подтолкнет рос-
сийских граждан к смене ны-
нешнего руководства с исполь-
зованием сценариев «цветных 
революций». Примечательно, 
что сегодня Вашингтон впервые 
открыто закладывает в свой го-
сударственный бюджет расходы 
на противодействие России. 

— Какая роль в этой стратегии от-
ведена Украине?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В качестве пред-
лога для активного «сдержива-
ния» нашей страны использова-
на ситуация на Украине. Для 
США Украина сама по себе неин-
тересна, их цель — ослабить наши 
позиции. Американцы пытаются 
втянуть Российскую Федерацию 
в межгосударственный военный 

конфликт, посредством украин-
ских событий добиться измене-
ния власти и в конечном счете 
расчленить нашу страну.

Американские эксперты, в 
частности, бывшая госсекретарь 
США М. Олбрайт, считают, что 
«под властью Москвы» оказа-
лись слишком огромные терри-
тории. По их мнению, такое рас-
пределение природных ресурсов 
«несправедливо», и необходимо 
обеспечить «свободный доступ» 
к ним «иных государств». 

Американцы уверены, что по-
добным образом должны рассу-
ждать и во многих других, осо-
бенно в соседних с Россией, стра-
нах, которые «коалиционно» 
поддержат соответствующие 
претензии. Как и в случае с Укра-
иной, предлагается проблемы ре-
шать за счет России, но без учета 
ее интересов. 

Кстати, в Киеве сейчас попу-
лярна подброшенная американ-
цами мысль, что война на юго-
востоке Украины обязательно 
приведет к краху экономики 
России. Мы не  скрываем, что 
экономические трудности у Рос-
сии действительно есть, но, уве-
рен, наша страна с ними спра-
вится. 

Россия более двадцати лет 
оказывала материальную и фи-
нансовую помощь, без которой 
Украина была не в состоянии 
преодолевать экономические 
трудности, принявшие хрониче-
ский характер. Для поддержки 
соседей были мобилизованы ма-
териальные и финансовые ресур-
сы на десятки миллиардов долла-
ров. К сожалению, многие на Ук-
раине тогда не понимали значе-
ния российской помощи для вы-
живания их страны.

— В последнее время в Прибалти-
ке и на Украине активизирова-
лись нацисты, укрепляются их 
позиции в Западной Европе. Воз-
можен ли приход этих сил к влас-
ти? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Подобное воз-
можно лишь при поддержке или, 
как минимум, сочувствии извне. 
Здесь также прослеживаются 
аналогии.

Политика умиротворения, 
проводимая в 30-е годы ХХ века 
западными государствами в от-
ношении нацистской Германии, 
привела к окончательной дегра-

дации версальской системы, ра-
дикальному изменению баланса 
сил в Европе. 

Фашизму в Германии в тече-
ние ряда лет откровенно попу-
стительствовали. Снятие огра-
ничений, наложенных после 
Первой мировой войны, позво-
лило Гитлеру легализовать ар-
мию и оснастить ее современ-
ным вооружением. Вероятно, 
его идеи об утверждении господ-
ства германской нации за счет 
восточных территорий нашли 
понимание у западных полити-
ков, которые фактически поощ-
ряли агрессию фашистов. В ре-
зультате те становились все на-
глее, «завоевывая пространст-
во» и порабощая народы. Оста-
новить фашизм удалось лишь 
после осознания Объединенны-
ми Нациями глобального харак-
тера угрозы ценой огромных 
усилий и жертв.

Сейчас картина похожая. Воз-
рождение нацизма в Прибалтике 
и Украине происходит опять при 
полном попустительстве Европы 
и даже подстрекательстве со сто-
роны США. Преследуя какие-то 
свои сиюминутные выгоды, по-
литики сознательно не замечают 
нацистских проявлений. Я имею 
в виду разделение людей на своих 
и чужих, подавление инакомы-
слия, факельные шествия, пара-
ды бывших эсэсовцев и многое 
другое. Считаем, что ударной си-
лой государственного переворо-
та на Украине и событий в Дон-
бассе послужили «бандеровцы» 
и другие националисты.

Разного рода сотрудничество 
с нацистами отмечается и в стра-
нах Европейского союза. Налицо 
попытка реанимации идеи нати-
ска на Восток и направления вну-
треннего европейского недо-
вольства против России.

К сожалению, не оправдались 
наши надежды в этом вопросе на 
Объединенную Германию. Каза-
лось, что она получила хорошую 
прививку от фашизма и стала ин-
струментом укрепления ста-
бильности в Европе. Однако в по-
следнее время мы видим и нега-
тивную тенденцию. ФРГ прояв-
ляет терпимость к воинствующе-
му национализму.

— Происходящее на Украине не 
может оставить равнодушным 
никого в России. Что или кто 
привел к совершенно немысли-
мой еще год назад трагедии бра-
тоубийственного противостоя-
ния?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: На днях прези-
дент США поставил точку в этом 
вопросе. Он откровенно поведал 
миру, что Вашингтон с самого на-
чала напрямую был вовлечен в 
антиконституционный, антиго-
сударственный переворот на Ук-
раине, который он назвал «пере-
ходом власти».

Ранее помощник госсекрета-
ря США по делам Европы и Евра-
зии Виктория Нуланд неодно-
кратно заявляла, что Вашингтон 
в период с 1991 по 2013 год по-
тратил 5 млрд долларов США на 
«поддержку стремления народа 
Украины к более сильному, демо-
кратическому правительству».

Братоубийственная война, 
происходящая на Украине, — тра-
гедия для нас. С обеих сторон 
конфликта братья-славяне. И 
там, и там главные националь-
ные составляющие: русские и 
украинцы. И там, и там домини-
рующая религия — православие.

Но если Российская Федера-
ция выбрала самостоятельный 
путь развития, определяющий 
защиту своих интересов, то для 
украинской верхушки единст-
венным ориентиром является по-
литика США, которой вторят Ев-
ропейский союз и Североатлан-
тический альянс.

Предполагаю, что в конечном 
итоге Запад заведет украинскую 
экономику в тупик. Направляе-
мая Киеву помощь к каким-то 
практическим результатам при-
вести не может. Никто не собира-
ется по-настоящему заниматься 
подъемом уровня жизни на Ук-
раине или устраивать ее моло-
дежь в Европе. Там и сами с боль-
шим трудом справляются с весь-
ма серьезными вызовами и угро-
зами. 

Подчеркну, трагедия сегод-
няшней Украины в том, что люди, 
пришедшие к власти в Киеве че-
рез государственный переворот, 
проводят антинародную полити-
ку. Власти придерживаются па-
губной линии не только на пол-
ный разрыв с Россией, но и на 
распад собственной страны. 

На Украине все поставлено с 
ног на голову, подменены все по-
нятия. То, что ополченцев назы-
вают террористами, не соответ-
ствует никаким нормам между-
народного права и здравому смы-
слу. А вот террористические ата-
ки на население Донбасса, Одес-
сы, Харькова — неопровержимые 
факты. Фактом также является 
участие в АТО установленных 
террористов. Так, недавно под 
Дебальцево был убит командир 

так называемого международно-
го батальона Иса Минаев , кото-
рый ранее числился бригадным 
генералом Ичкерии. Ему на сме-
ну был назначен Адам Осмаев. 
Ранее киевскими властями он 
был объявлен террористом. Те-
перь те же власти вверили ему ко-
мандование воинской частью. А 
факт применения украинской 
армией против гражданских объ-
ектов запрещенных кассетных 
боеприпасов подтвердили не 
только международные органи-
зации ОБСЕ и Human Rights 
Watch,  но  и  американский 
«ястреб» Д. Маккейн.

С начала нынешнего украин-
ского кризиса прослеживается 
печальная тенденция — после 
каждого визита в Киев американ-
ского политика или генерала воо-
руженный конфликт на юго-вос-
токе разгорается с новой силой.

При этом в Вашингтоне как бы 
не замечают обстрелов жилых 
кварталов и гибели тысяч мир-
ных жителей на юго-востоке Ук-
раины. Напротив, там упорно за-
щищают виновных в разрушени-
ях и жертвах. На днях представи-
тель госдепартамента США Д. 
Псаки призвала Россию освобо-
дить Н. Савченко, обвиняемую в 
причастности к убийству двух 
российских журналистов из ВГ-
ТРК. Интересно, как бы реагиро-
вали в Вашингтоне, если бы их 
призвали освободить корректи-
ровщицу ракетных ударов по 
американским гражданам?

Американцы и их союзники 
совершенно бездоказательно 
продолжают называть Россию аг-
рессором. Очередное подобное 
заявление сделал в Киеве госу-
дарственный секретарь США Д. 
Керри. При этом его не смущает, 
что сказки о присутствии на 
украинской территории россий-
ских войск опроверг даже на-
чальник генерального штаба Ук-
раины. 

Российская Федерация одноз-
начно выступает за территори-
альную целостность Украины в 
существующих границах. При 
условии, что Киев готов слушать 
и учитывать мнение своих регио-
нов и разных групп граждан. 

— Отдельный вопрос — беженцы. 
В состоянии ли Россия принять и 
обеспечить всех нуждающихся в 
помощи?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Беженцы из Ук-
раины есть уже и в Венгрии, и в 
Польше, и в других странах. Но 
львиная доля у нас. Мы уже дали 
приют многим и не намерены пе-
рекрывать границу для других, 
несмотря на определенные труд-
ности с их размещением. 

В настоящее время более 2,5 
миллиона граждан Украины пре-
бывают на российской террито-
рии, в том числе около 500 тысяч 
уже получивших статус беженца 
или право на временное убежи-
ще. Интересна еще одна цифра — 
здесь один миллион 270 тысяч 
украинских граждан призывного 
возраста. Часть из них спасается 
от мобилизации в России — стра-
не-«агрессоре». Из Европы-то 
могут и вернуть, причем сразу в 
военкомат и на фронт.

Интересно, что Польша, кото-
рая объявила себя куратором Ук-
раины перед ЕС, в прошедшем 
году не оформила в качестве бе-

женца ни одного украинца, что-
бы не брать на себя социальных 
обязательств. Зато она дает укра-
инским гражданам вид на жи-
тельство, получая сверхдешевую 
рабочую силу.

— Новая угроза безопасности Ев-
ропы — «Исламское государст-
во» и вообще исламский радика-
лизм. Возможно ли повторение в 
России террористической атаки, 
подобной нападению на фран-
цузский еженедельник «Шарли 
эбдо»? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Терроризм не 
приемлем ни в каких формах, не-
зависимо от его мотивов и обли-
чия. Подавляющее большинство 
в нашей стране осуждают тех, кто 
устроил жуткую бойню в редак-
ции французского еженедельни-
ка. Террор не может быть оправ-
дан. Так же как не могут быть 
оправданы исполнители и орга-
низаторы других террористиче-
ских акций, в том числе совер-
шенных в Волгограде и Грозном. 

Но подавляющее большинст-
во в нашей стране также считает, 
что следует уважать чувства ве-
рующих и культуры других наро-
дов. На территории Российской 
Федерации традиционно ужива-
лись и сотрудничали люди раз-
ных национальностей и конфес-
сий. Все мы — россияне. Поэтому 
размещение в наших изданиях 
карикатур, унижающих честь и 
достоинство верующих, непри-
емлемо. Свобода самовыраже-
ния, что так упорно представля-
ется в качестве одной из запад-
ных «ценностей», не должна до-
водиться до абсурда и ущемлять 
права других людей. Последст-
вия, как мы видим, могут быть 
трагическими.

У этой истории есть еще одна 
сторона. В свое время США и их 
союзники принимали активное 
участие в создании «Аль-Каиды», 
целью которой декларировалась 
«священная война» — джихад 
против советских войск в Афга-
нистане. Правда, после событий 
11 сентября 2001 года некоторые 
в Соединенных Штатах пожалели 
об этом.

Становление радикальной 
группировки «Исламское госу-
дарство» — также результат поли-
тики США и безразличия других 
стран западного мира. Около де-
сяти лет назад американцы ре-
шили «встряхнуть» Северную 
Африку и Ближний Восток, где, 
по их мнению, ряд правителей за-
сиделись на своих постах. То, что 
часть из них верой и правдой слу-
жили Западу, не очень-то амери-
канцев останавливало. Для до-
стижения цели была реализова-
на, как было уже сказано, так на-
зываемая теория «управляемого 
хаоса». Хаоса при американском 
участии в целом ряде стран доби-
лись — он принял форму «Араб-
ской весны». Но управляемости 
как-то не получилось. В результа-
те «Исламское государство» 
вышло из-под контроля США и их 
западных партнеров. 

И сегодня «Исламское госу-
дарство» уже угрожает не только 
Востоку, но и Европе. Для его 
уничтожения американские пар-
тнеры опять призывают консо-
лидировать усилия Объединен-
ных Наций, создают очередную 
коалицию.
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 США пытаются втянуть 
Россию в военный конфликт, 
добиться изменения власти 
и расчленить нашу страну

Россия способна постоять 
за свои интересы

— Накануне 23 февраля нельзя 
не  спросить — полагаете ли вы, что 
в нынешних условиях роль защит-
ника Отечества вновь возрастает?
Николай Патрушев | Россия во все 

времена гордилась своими армией и 

флотом. В трудные времена им на по-

мощь приходил весь народ, мобили-

зуя силы на защиту Отечества. Имен-

но поэтому покорить Россию не уда-

лось никому: ни Наполеону, ни Гитле-

ру, хотя каждый из них считался поко-

рителем Европы. Победа в Великой 

Отечественной войне также стала По-

бедой всего советского народа и пре-

жде всего русского народа, на плечи 

которого легли основные тяготы вой-

ны.

Мы не забудем об этом никогда и не 

дадим это сделать другим. В сегод-

няшних непростых условиях, когда 

США и их союзники встали на путь 

конфронтации с Российской Феде-

рацией, не лишним будет вновь и 

вновь напомнить об уроках исто-

рии. 

Россия — суверенное государство, 

которое само делает свой выбор и 

способно постоять за свои интере-

сы. В связи с этим Совет безопасно-

сти Российской Федерации уделяет 

постоянное внимание совершенст-

вованию системы военной органи-

зации и повседневному укреплению 

обороноспособности нашей стра-

ны. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Николай Патрушев: для США Украина сама по себе не интересна, 
их цель — ослабить наши позиции.

ВИЗИТ

Глава МИД
Греции
обсудит 
в Москве
«Турецкий
поток» 

АФИНЫ 
ХОТЯТ СТАТЬ 
ПОСРЕДНИКОМ

Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

В СРЕДУ министр иностранных 
дел Греции Никос Котзиас при-
будет в Москву для переговоров 
по украинской проблематике и 
обсуждения двусторонних гре-
ческо-российских отношений.

Греческая газета «Катимери-
ни» указывает на растущую в за-
падных странах озабоченность 
возможным сближением России 
и Греции. В Элладе, напомним, к 
власти пришло коалиционное 
правительство партий СИРИЗА 
и АНЭЛ, которые в ходе предвы-
борной кампании выступали за 
укрепление отношений между 
Афинами и Москвой, а также 
против антироссийских санкций 
Евросоюза.

Впрочем, источники «Кати-
мерини» в греческом МИДе от-
рицают факт «геополитического 
разворота» Греции. А критика 
внешнеполитической активно-
сти Афин на российском направ-
лении связана с давлением на 
Грецию в контексте предстоя-
щих переговоров по долговым 
проблемам этой страны, указы-
вает газета.

 И все же эксперты в грече-
ской столице считают, что новые 
власти страны намерены во мно-
гом «переформатировать» со-
трудничество с Москвой в луч-
шую сторону. Так, по мнению ге-
нерального директора Греческо-
го фонда европейских и внешне-
политических исследований 
(ЭЛИАМЕП) Таноса Докоса, пра-

вительство Греции намерено 
проводить более «энергичную, 
конструктивную и посредниче-
скую роль в контексте кризиса в 
отношениях России и ЕС».

Напомним, в конце января 
греческое правительство под ру-
ководством премьера Алексиса 
Ципраса раскритиковало анти-
российское коммюнике от име-
ни глав правительств стран—чле-
нов ЕС, а в ходе состоявшегося 
совета министров иностранных 
дел ЕС глава МИД Греции факти-
чески заблокировал введение 
новых санкций против России, 
согласовав лишь продление уже 
введенных ограничительных 
мер. «Ранее согласованные сан-
кции будут продолжены, но вол-
ны новых санкций не будет. Мы 
сохранили европейское единст-
во и избежали разрыва. Это ста-
ло причиной приглашения меня 
в Москву господином Лавро-
вым», — пояснил глава греческо-
го МИДа. 

Ранее в интервью Афинско-
македонскому агентству ново-
стей глава греческого внешнепо-
литического ведомства Котзиас 
заявил о том, что Греция может 
использовать свои исторические 
связи с Россией и Украиной для 
того, чтобы сыграть роль посред-
ника и продвинуть переговоры 
Москвы и Киева. 

«С учетом того, что я получил 
приглашение посетить Киев, а 
также приглашение [о визите в 
Москву от главы МИД России 
Сергея] Лаврова, было подчер-
кнуто, что Греция не должна 
стать частью проблемы или 
рвать свои исторические связи с 
Россией. Греция может сыграть 
важную посредническую роль в 
переговорах между Россией и 
Украиной — двумя европейскими 
странами и друзьями Греции», — 
сказал Котзиас.

 А в интервью немецкому из-
данию «Шпигель» Котзиас зая-
вил о необходимости пересмо-
треть санкционную политику 
ЕС. «Европе нужно определить-
ся, хочет ли она инкорпориро-
вать Россию в свою систему без-
опасности или Россия является 
врагом. Европа производит 
очень плохое впечатление на лю-
дей в южноевропейских странах, 
когда на протяжении последних 
13 министерских встреч речь 
идет только об условиях, наказа-
ниях и санкциях», — сказал гре-
ческий министр.

Новые власти 
Греции намерены 
во многом «пере-
форматировать» 
сотрудничество 
с Москвой в лучшую 
сторону
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То, что ополченцев называют террористами, не соответствует никаким нормам международного права и здравому смыслу. А вот террористические атаки на население Донбасса, Одессы, Харькова и факельные шествия украинских нацистов — неопровержимые факты.
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АКТУАЛЬНО Сергей Собянин
утвердил
антикризисный план

Адреса помощи

Любовь Проценко 

ВЧЕРА столичные власти не только утвердили анти-
кризисный план, но и немедленно приступили к его вы-
полнению. На том же заседании правительства Москвы 
мэр Сергей Собянин объявил, что на оказание адре-
сной помощи москвичам решено направить 1,7 млрд 
руб.

Эти деньги, подчеркнул он, будут направлены де-
партаменту социальной защиты населения из резер-
вного фонда города. Предназначены они остронуждаю-
щимся жителям, количество которых в ходе финансо-
вого кризиса может увеличиться. Город сможет помочь 
им выделением, например, продовольственного серти-
фиката, на который прежде можно было купить про-
дуктов на 500 рублей, а теперь — на 1000. Размер же ма-
териальной помощи ветеранам войны, семьям, воспи-
тывающим детей-инвалидов, инвалидам 1 группы, 
многодетным малообеспеченным семьям и другим ка-
тегориям граждан может достигать и десятков тысяч 
рублей после обследования условий их жизни. 

«В городе будут сохранены все действующие льго-
ты и социальные гарантии москвичам», — подчеркнул 
мэр. Пообещали городские власти также ужесточить 
контроль за обеспечением лечебных и социальных уч-
реждений лекарствами, принять меры по продоволь-
ственной безопа-
сности города. Но 
социальная поддер-
жка города хотя и 
важный аспект ан-
тикризисного пла-
на, но не самая глав-
ная. Большая часть 
из 70 мер, из кото-
рых он состоит, по 
словам руководите-
ля департамента 
экономической по-
литики и развития 
Москвы Максима 
Решетникова, адресована бизнесу, вместе с которым и 
прорабатывались меры. Их цель — помочь столице не 
потерять доходы, которые лежат в основе ее экономи-
ческой стабильности. Поэтому прежде всего поддер-
жку получит реальный сектор экономики. Как расска-
зал руководитель департамента науки , промышлен-
ной политики и предпринимательства Олег Бочаров, 
до конца года в Москве планируется в 10 раз увели-
чить количество технопарков. Создавая в них новые 
производства, бизнес сможет воспользоваться целым 
рядом столичных льгот. «Задача выполнимая, — объя-
снил он журналистам.— Инспектируя столичные пром-
зоны, мы обнаружили 9 фактически готовых техно-
парков, которые нигде не значились. Произошло это 
потому, что власти не знали об их существовании, а 
владельцы о том, что могут воспользоваться поддер-
жкой города». 

Малому бизнесу наверняка поможет выжить объяв-
ленный мораторий на рост арендных ставок на занима-
емые им помещения, принадлежащие городу. Чтобы 
снизить издержки предпринимателей, правительство 
Москвы притормозило также свое ранее принятое ре-
шение, по которому они должны были до конца года за-
менить свои разномастные вывески на новые, изготов-
ленные по утвержденным Москомархитектурой стан-
дартам. На год перенесены и сроки окончания работы 
сельхозрынков в некапитальных помещениях: они 
должны переехать в новые здания до 1 января 2015 
года или закрыться, а теперь будут работать до 1 янва-
ря 2016 года. 

Большой потенциал для увеличения доходов, гово-
рится в антикризисном плане, открывает локализация 
в автомобилестроении и сфере высоких технологий, в 
чем Москва уже убедилась. Сейчас же она намерена 
сделать ставку на офсетные контракты, которые помо-
гут ей обзавестись своими фармацевтическими произ-
водствами. «Сделать это немедленно невозможно, так 
как в нашей стране нет нужного законодательства, — 
объяснил Решетников. — Свои поправки в Госдуму мы 
готовим, и надеюсь, до конца года они будут не только 
приняты, но мы проработаем и ряд конкретных кон-
трактов, по которым в 2016 году начнется строительст-
во. Ведь мы не собираемся ничего изобретать, а вос-
пользуемся опытом других стран, который достаточно 
приземлить к московской земле». По прогнозу ректора 
НИУ «Высшая школа экономики» Ярослава Кузьмино-
ва, приглашенного на заседание правительства Мо-
сквы, локализация открывает перед Москвой большие 
возможности. В частности, те же лекарства, произве-
денные в Москве иностранной компанией, будут сто-
ить намного дешевле, чем если продолжать закупать их 
по импорту. 

Считает необходимым Москва сохранить и темпы 
до сих пор успешно развивающегося строительства: «В 
прошлом году у нас введено в строй около 9 млн кв. м 
офисных и жилых площадей, — напомнил Собянин.— 
Это помогло городу привлечь 1 триллион рублей инве-
стиций. Нужно, чтобы их меньше не стало». Между тем 
строители уже испытывают определенные трудности. 
Как сообщил еще один приглашенный эксперт — прези-
дент одной из крупнейших групп строительных компа-
ний Александр Ручьев, продажи жилья в январе у них 
уже сократились на 15%, в целом же он прогнозирует 
сокращение строительства в Москве за 2015 год на 
20%. Он высказал удовлетворение, что, стремясь пре-
дотвратить падение отрасли, столичные власти тесно 
взаимодействуют с правительством РФ. Благодаря об-
щим усилиям, с марта снизятся ставки кредитов по 
ипотеке. «Надеемся, что скоро снизит свою ставку и 
Центробанк», — сказал он. К правительству Москвы Ру-
чьев обратился с просьбой досрочно пересмотреть ка-
дастровую стоимость объектов недвижимости и земли, 
так как они сейчас дешевеют, а налоги строители пла-
тят по дорогой оценке. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Скоро
заработает
система
онлайн-
бронирования
мест
на кладбищах 

ЕСЛИ 
ПОДУМАТЬ 
О ВЕЧНОМ

Ольга Игнатова

ВО ВТОРОМ квартале на сайте 
департамента торговли и услуг 
заработает электронная система 
краткосрочного резервирова-
ния мест под захоронения на 
столичных кладбищах. 

Об этом «РГ» сообщил глава 
столичного департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 
«Эта электронная система уже 
разработана нашими коллега-
ми из департамента информа-
ционных технологий, — уточнил 
он. — Ее главная задача — сделать 
поиск мест для захоронений 
родных и близких более удоб-
ным, доступным и прозрачным. 
Мы хотим исключить все кор-
рупционные составляющие, ко-
торые могут быть связаны с 
оформлением мест под моги-
лы». Москвичам не надо расска-
зывать, как на кладбищах не-
редко вымогают у убитых горем 
родственников деньги чуть не 
на каждом шагу. 

 Новую систему в Москве 
сначала опробуют на так назы-
ваемых семейно-родовых захо-
ронениях, площадь которых мо-
жет превышать и 10, и 12 кв. м 
(под стандартное захоронение, 
как правило, отводится участок 
площадью 1,8 на 2,0 метра на 
две могилы). Места под семей-
ные некрополи предусмотрены 
на всех, даже закрытых, столич-

ных погостах. Они, например, 
появляются после реконструк-
ции кладбищ — когда сносятся 
старые ненужные хозпострой-
ки. Как пояснил «РГ» член об-
щественного совета при депар-
таменте торговли и услуг Анд-
рей Марсий, одновременно в 
свободной продаже может быть 
2—3 тысячи семейно-родовых 
участков. Стоимость их, конеч-
но, высокая, будет исчисляться 
не десятками, а сотнями тысяч 
рублей. Тем не менее многих 
родственников такие цены не 
смущают, тем более что там 
можно сделать родовой склеп. 

Система онлайн-резервиро-
вания будет работать следую-
щим образом. Человек заходит 
на сайт департамента торговли 
и услуг, видит там баннер с над-
писью «Резервирование мест 
под захоронения» (рабочее на-
звание), кликает на него — и пе-
ред ним открывается карта всех 
столичных кладбищ с наличием 
свободных мест. «Заброниро-
вать выбранный участок можно 
на три дня, — поясняет «РГ» 
пресс-секретарь департамента 
информационных технологий 
Елена Новикова. — В течение 
этих трех дней заявитель дол-
жен приехать на кладбище со 
свидетельством о смерти родст-
венника и своим паспортом и 
оплатить стоимость зарезерви-
рованного участка». Однако 
если человек приедет и ему вы-
бранный вариант не понравит-
ся, добавляет Алексей Неме-
рюк, он может от него отказать-
ся и уже на месте выбрать дру-
гой. Никаких штрафов и пеней 
за это не предусмотрено. Уча-
сток же, который не приглянул-
ся, вновь станет доступен для 
бронирования.

По словам Немерюка, если 
система окажется эффектив-
ной, то в нее помимо дорогих 
мест под могилы внесут и все 
свободные стандартные захо-
ронения, которые сейчас есть 
на открытом Перепечинском 
кладбище. «Вообще-то опыт 
интернет-бронирования могил 
в мире не очень распростра-
нен, — говорит Андрей Марсий. 
— Я хорошо изучал вопрос и 
знаю, что только в Сингапуре 
существует система онлайн-
бронирования времени крема-
ции. Поэтому будем, как гово-
рится, пробовать и смотреть, 
что получится». 

Сейчас 
на кладбищах 
нередко вымогают 
у  убитых горем
родственников 
деньги
чуть не на каждом 
шагу

1,7 млрд руб.
выделила Москва 
на адресную
поддержку
нуждающихся
горожан

Резиденты Троицкого технопарка уже имеют данные им 
Москвой пониженные ставки налога на прибыль и землю.

ЭКОЛОГИЯ Крупнейшая свалка в районе Некрасовка
через год превратится в парк развлечений

На шашлыки зимой и летом
Ирина Огилько

С
толичные власти нашли 
р е ш е н и е  с л о ж н е й ш е й 
проблемы, которая дли-

тельное время была их головной 
болью. В начале недели нача-
лись работы по ликвидации 
крупнейшей свалки, вплотную 
подступавшей к окнам жилых 
домов в одном из самых моло-
дых районов столицы — Некра-
совке. Через год на ее месте об-
ещают разбить парк развлече-
ний. 

В Некрасовке, как рассказал 
«РГ» глава райуправы Михаил 
Галанин, проживают уже 140 ты-
сяч жителей и дома продолжают 
строиться. А вот парка, где моло-
дые мамы могут погулять с ма-
лышами, пока ни одного. Зато 
есть полигон твердых бытовых 
отходов площадью 17,5 га с гора-
ми мусора сорокаметровой вы-
соты. Появился он в 1990-е годы 
— сюда вывозили в основном 
остатки от разобранных гости-
ниц «Москва» и «Россия», а по-
путно и разные органические от-
ходы. 

В 2010 году, когда в районе на-
чалось масштабное строительст-
во жилья, полигон законсерви-
ровали. И начали ломать голову, 
что с ним делать. Просто срыть — 
нельзя, полигон оказался к тому 
же частным. Вывозить весь му-
сор — крайне дорого. Владелец  
этого делать не собирался, а 
бюджету  было не по карману. В 
итоге пошли на компромисс: от 
всего вредного свалку очистить, 
а горы строительного мусора 
превратить в горнолыжный 
склон. 

И вот в начале этой недели на 
мусорной горе заработали три 
буровые установки. Они проде-
лают 10 скважин глубиной от 10 
до 40 метров, чтобы взять пробы 

грунта, которые отправят в лабо-
раторию, чтобы выявить нали-
чие тяжелых металлов, нефте-
продуктов, бензопирена, мы-
шьяка, проверят радиофон. Сло-
вом, внесут ясность, от каких 
опасных элементов свалку нуж-
но избавить.

Проект будущего парка почти 
готов.  «Оставим склоны для ка-
тания на лыжах, тюбингах, сан-
ках, часть склонов засадим дере-
вьями, посеем газоны, — расска-
зал Александр Ручьев, предста-
витель компании, которая взя-
лась за рекультивацию террито-
рии. — Летом здесь можно будет 
гулять по экотропам, жарить 
шашлыки на пикниковых пло-
щадках, играть в волейбол, на-

стольный теннис. Для детей по-
строим детские площадки. Обо-
рудуем и тихий уголок с беседка-
ми для пожилых людей.  Появят-
ся и три смотровые площадки, 
чтобы можно было любоваться 
красотами  Некрасовки в высо-
ты. А в кратере бывшего полиго-
на устроим площадку для заня-
тий экстремальными видами 
спорта». 

У подножия горы, считают 
местные власти, можно будет 
проводить ярмарки, выставки, 
концерты — для этого здесь будет 
оборудована эстрада, возведено 
несколько кафе и пунктов про-
ката спортинвентаря.  Вход в 
парк будет, естественно, бес-
платным. 

Здравоохранение Столичные поликлиники начали работать 
по выходным 

В воскресенье — к врачу

Ирина Огилько

О
дна из лучших в Мо-
скве по оснащенно-
сти высокотехноло-
гичной медицинской 
техникой городская 

поликлиника № 107, располо-
женная в районе Отрадное, пере-
шла на семидневную рабочую не-
делю. Это первый подобный опыт 
в Москве. 

— До февраля мы работали по 
субботам, а теперь и по воскре-
сеньям, — рассказала «РГ» глав-
ный врач поликлиники Елена 
Большакова. — Это пилотный 
проект, поэтому в воскресенье 
поликлиника открыта не до 
20.00, как обычно, а до 16.00. Но 
прием ведут все специалисты. 
Открыты диагностические, рен-
тгенологические кабинеты, 
электрокардиография. 

Пойти на такой шаг, по словам 
Большаковой, вынудила попу-
лярность поликлиники у пациен-
тов. Ведь сейчас москвичи сами 
выбирают, где им обслуживаться. 
Вот и получилось, что при плано-
вой мощности 4,1 тыс. пациентов 
в смену, в 107-ю приходят 4,7 тыс. 

человек. На семи этажах меди-
цинского центра они могут по-
пасть фактически к любому спе-
циалисту. Как пояснила «РГ» не-
вролог-эпилептолог Ия Луснико-
ва, разделение неврологов «по 
болезням» — одни занимаются 
только лечением болезни Пар-
кинсона, а другие — рассеянного 
склероза, — позволяет пациентам 
вовремя изменить курс лечения.

Есть проблемы со зрением? 
Поднимитесь этажом выше. Здесь 
в конце прошлого года был уста-
новлен уникальный даже для Мо-
сквы офтальмологический опти-
ческий когерентный томограф. 
Он позволяет получить изобра-
жение слоев сетчатки с недости-
жимым ранее разрешением 8—10 
микрон и выявить нарушение 

зрения в самой зачаточной ста-
дии. На последнем этаже в отделе-
нии функциональной диагности-
ки выявляют заболевания сердца 
с помощью тредмила или беговой 
дорожки. 36-летний пациент Ана-
толий Гордеев рассказал корре-
спонденту «РГ»:

— Я обратился к кардиологу с 
покалыванием в области сердца, 
и мне назначили тредмилоне-
трию. Обследования ждал три 
дня. На приеме к торсу прикре-
пили датчики ЭКГ и надели ру-
кав для измерения артериально-
го давления. Во время обследова-
ния беговая дорожка то меняла 
угол наклона, то ускоряла ско-
рость. 

По словам врача функцио-
нальной диагностики Юлии Вель-

макиной, сердце молодого муж-
чины при физической нагрузке 
работало неважно. Впрочем, врач 
успокоила пациента, что его мо-
лодость и вовремя поставленный 
диагноз помогут решить пробле-
му без хирургии.

Загружено работой все высо-
котехнологичное оборудование, 
на закупки которого город потра-
тил лишь для этой поликлиники 
более 20 млн руб. Теперь здесь все 
свое — МРТ, КТ, ультразвуковое 
оборудование экспертного клас-
са, рентгенологическое оборудо-
вание. Обследования, если оно 
плановое, на МРТ, пациенты ждут 
месяц, ну, а если врач видит, что 

оно необходимо срочно, то прове-
дут сразу, по показаниям. 

— Новая техника позволила 
ускорить постановку диагноза, — 
делится пенсионерка Лидия Кузь-
кина. — Раньше я приходила за ре-
зультатами анализов через неде-
лю, а сейчас они у врача уже на 
следующий день. 

Записаться на прием к тера-
певту можно в течение недели, а 
кардиологу или невропатологу — 
в течение двух недель. С острой 
болью пациентов принимают не-
медленно.

Диагноз врачам 107-й поликлиники 
помогает поставить высокотехно-
логичное оборудование.

Акцент

 С острой болью пациентов при-
нимают немедленно, талончик 
выдаст дежурный врач

ОПРОС

Ездить «Аэро-
экспрессом»
удобнее
с Белорусского

ПРИВЫЧКА 
ДОРОЖЕ

Любовь Пятилетова

ОТКУДА удобнее ездить «Аэро-
экспрессом» в аэропорт Шереме-
тьево — с Белорусского вокзала, 
как сейчас, или с Савеловского, 
как в самом начале, когда поезда 
только запустили? Около месяца 
назад департамент транспорта 
города задал этот вопрос и по-
просил москвичей ответить на 
него в ходе электронного рефе-
рендума. 

В голосовании приняли учас-
тие более 262 тысяч жителей го-
рода. Итоги таковы: более 55% 
опрошенных хотят сохранить су-
ществующий терминал «Аэроэк-
спресса» на Белорусском вокза-
ле. Лишь около 19% высказались 
за его перенос на Савеловский 
вокзал. А еще 14% заявили, что 
не пользуются услугами «Аэро-
экспресса». 

Как сообщили в департаменте 
транспорта, результаты голосо-
вания будут рассмотрены на за-
седании координационного сове-
та по развитию транспортной си-
стемы Москвы и Московской об-
ласти при Минтрансе РФ в пер-
вом полугодии этого года.

Напомню, решение об откры-
тии железнодорожного сообще-
ния Москва — аэропорт Шереме-
тьево с Белорусского вокзала 
было принято еще в 2007 году. 
При этом учитывалось, что дан-
ный вокзал входит в важный 
транспортный узел, соединен-
ный с радиальной и кольцевой 
линиями метрополитена. Саве-
ловский же связан только с серой 
веткой подземки и обслуживает в 
основном пригородные поезда. 
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КСТАТИ
Чтобы прикрепиться к какой-то поликлинике, при наличии полиса 
ОМС следует написать заявление на имя главного врача. Отказать не 
имеют права, в противном случае можно пожаловаться в Московский 
Фонд обязательного медицинского страхования. Выбирая лечебное уч-
реждение, стоит помнить, что участковый в другой район по вызову 
на дом скорее всего не поедет. А менять поликлинику можно не чаще 
чем раз в год. Жалобу на работу поликлиники можно направить в де-
партамент здравоохранения Москвы по телефону (499) 251-83-00 в ра-
бочие дни с 8.00 до 17.00.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Антон Кульбачевский, 
руководитель департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы:

— Срезать землю с полигона и перево-

зить в другое место не планируется. 

Все работы по обеззараживанию по 

возможности будут проведены здесь. 

Контроль за ними берет на себя наш 

департамент. С этой целью мы напра-

вим сюда передвижную лабораторию 

«Мосэкомониторинга». Всего на тер-

ритории Москвы насчитывается око-

ло десятка подобных полигонов. Если 

этот проект окажется успешным, сле-

дующими могут стать полигоны Сала-

рьево и Левобережный. 
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Язык мой — враг мой. Но зато весело...

ИССЛЕДОВАНИЕ Потоки 
«чернухи» не могут 
изменить позитивный 
настрой человека 

Хорошо сказал!

Юрий Медведев 

ПОТОКИ плохих новостей в СМИ, фильмы ужасов, ру-
гань и «чернуха» в Интернете не могут изменить гло-
бальный позитивный настрой человека. Во всяком слу-
чае, языки всех народов мира предпочитают слова с по-
зитивной окраской. Таков вывод исследований, прове-
денных группой американских ученых.  

В основе их работы лежит «гипотеза Поллианы», выд-
винутая более 40 лет назад американскими психологами 
Дж. Буше и Ч. Осгудом. (Поллианна — имя героини попу-
лярного в начале XX века романа). 

Суть гипотезы в том, что человек подсознательно 
ориентирован на восприятие и создание положитель-
ных сообщений. Кстати, замечено, что дети раньше ус-
ваивают и лучше за-
поминают слова с 
положительным от-
тенком, чем с нега-
тивным. И вот сей-
час эту гипотезу 
проверили на мил-
лиардах слов в раз-
ных языках. Оказа-
лось, что всюду 
люди чаще исполь-
зуют позитивно 
окрашенные слова и 
выражения. Самый 
позитивный — испа-
ноязычный лексикон, наиболее мрачный — китайский. 
В целом же веселые слова человечество использует чаще 
грустных. Ученые намерены создать своего рода «гедо-
нометр», который будет следить, как меняется настрое-
ние блогосферы в разных странах и регионах. Скажем, 
Франция вернулась к обычному позитивному уровню 
через три дня после теракта в редакции журнала.

Но стало ли это исследование научным откровени-
ем? Скорей всего нет. Ведь «позитивный» настрой в 
природе человека. Иначе трудно представить, как он 
мог вообще эволюционировать. Ведь только коммуни-
кации между людьми позволили слабому человеку вы-
жить и победить в конкуренции с куда более сильным 
животным миром. Не случайно в народе говорят, «до-
брое слово и кошке приятно». За годы эволюции наш 
мозг научился отдавать предпочтение и удерживать 
в памяти «хорошее» и забывать «плохое». К примеру, 
участники войн не любят вспоминать ужасы боев, 
но с удовольствием рассказывают про смешные и даже 
романтические эпизоды.  

КОСМОС Разработан 
вертолет для изучения 
Красной планеты

Дрон-разведчик

Наталия Славина

НЕОБЫЧНЫЙ летательный аппарат — дрон создается в 
американской лаборатории реактивного движения для 
изучения Марса. Прибор по изучению Красной планеты 
выполнен в виде мини-вертолета. По задумке ученых, он 
будет работать вместе с марсоходом. А это сыграет на по-
вышение эффективности обоих в разведке местности и 
составлении карт поверхности далекой планеты.

Как поясняют специалисты, винтокрылый робот имеет 
форму коробки с пропеллерами. Ее вес около 1 кг. Размах 
лопастей космического «вертолета» составляет 1,1 м. На 
поверхности аппарата установлены видеокамеры и изме-
рительные датчики. Цель дрона — не только исследовать 
Красную планету и предоставить данные ученым, но и по-
мочь выбрать оптимальный маршрут для марсоходов. 
Дело в том, что из-за особенностей ландшафта «космиче-
ского соседа», все марсоходы передвигаются по планете 
по оптимальным маршрутам, чтобы многочисленные воз-
вышенности Марса не мешали обзору. Даже незначитель-
ные выпуклости рельефа создают проблемы: закрывают 
видеокамерам участки местности. То же самое можно ска-
зать и о спутниках для передачи визуальной информации, 
которые находятся на марсианской орбите.

Дрон-коптер будет лететь впереди исследовательско-
го марсохода. Для того чтобы беспилотный вертолет мог 
подняться на достаточную высоту в условиях атмосферы 
Марса, винты должны вращаться во много раз быстрее, 
нежели на Земле. По словам заокеанских инженеров, 
дрон будет «питаться» солнечной энергией, при этом 
время его активной работы составит лишь несколько ми-
нут в день.

В перспективе время работы может быть увеличено. 
По сообщениям СМИ со ссылкой на НАСА, предполага-
ется, что работа новой винтокрылой машины будет син-
хронизироваться с марсоходами. А это, по оценкам спе-
циалистов, позволит как минимум в три раза увеличить 
проходимое ровером расстояние, что заметно увеличит 
возможности ученых по обзору загадочной планеты.

Специалисты предупреждают: на Земле испытывать 
дрон придется в барокамере с пониженным давлением. 
Почему? Давление атмосферы у поверхности Марса со-
ответствует давлению земной атмосферы на высоте при-
мерно 30—35 километров! То есть аэродинамика уже со-
вершенно другая. Поэтому, как говорят эксперты, толь-
ко практика покажет, насколько фантастическая кон-
струкция будет соответствовать действительности.

Если все получится, то в будущем десятки дронов 
смогут одновременно баражировать над Красной плане-
той, собирая геологические и метеорологические дан-
ные. Если вдруг какой-нибудь повредится или потеряет-
ся, его спокойно заменит другой винтокрылый аппарат.

Дети раньше 
усваивают и лучше 
запоминают слова 
с положительным 
оттенком, 
чем с негативным

Награда Андрей Фурсенко представил молодых лауреатов премии президента РФ 
в области науки и инноваций

В гору от ума
Юрий Медведев

П
омощник президента 
РФ Андрей Фурсенко 
назвал лауреатов 
престижной премии 
для молодых ученых 

за 2014 год. Это физик Ирина Ди-
денкулова (Нижегородский госу-
дарственный университет), фи-
зик Александра Калашникова 
(Физтех им. Иоффе РАН, Санкт-
Петербург), химик Никита Куз-
нецов (Институт химической би-
ологии и фундаментально меди-
цины СО РАН, Новосибирск), а 
также ракетчики Алексей Шати-
хин и Виталий Даниленко (АО 
ЦНИИАГ, Москва) и Георгий Ва-
сильев (НПК «Конструкторское 
бюро машиностроения»). Объяв-
ление лауреатов премии приуро-
чивается ко Дню российской нау-
ки. Размер каждой премии — 2,5 
миллиона рублей. «РГ» представ-
ляет работы лауреатов.

Исследования Никиты Кузне-
цова связаны с нашим геномом. 
Его атакуют самые разные «вра-
ги»: болезни, стрессы, вредная 
для здоровья экологическая об-
становка и т.д. Но геном на ред-
кость живуч. Находит достойные 
средства защиты. Этой обороной 
ведает так называемая система 
репарации. Она поддерживает це-
лостность генома на протяжении 
всей жизни организма, а ее сбои 
приводят к тяжелым болезням, в 
том числе и к онкологическим. 
Никита Кузнецов в деталях изуча-
ет, как устроена и как работает эта 
«оборона». 

— В ее арсенале много фермен-
тов, которые выполняют различ-
ные функции, — поясняет уче-
ный. — Одни  постоянно занимают-
ся распознанием, что перед ними: 
поврежденный участок ДНК или 
нет. Если да, то другие ферменты 
вступают в реакцию с этим участ-
ком и проводят операцию по его 
удалению. Кроме того, в организ-
ме есть особые белки, которые 
управляют работой ферментов. 
Нам удалось понять, как работает 
этот механизм, разобраться, как 
ферменты взаимодействуют меж-
ду собой. 

Это позволит ученым целена-
правленно влиять на процесс ре-
монта ДНК, а главное — управлять 
им. Но есть и неожиданный вари-
ант применения этих знаний. 
Речь об онкологии. Дело в том, 
что задача противоопухолевых 
препаратов — повредить ДНК опу-
холи. Но если у пациента сильная 
система репарации, она противо-
действует лекарству. Кстати, 
очень дорогостоящему. Эффект 
лечения может быть вообще све-
ден до нуля. Говоря просто, систе-
ма репарации восстанавливает 
рак. «Мы создали и запатентова-
ли ингибиторы, которые на вре-
мя терапии подавляют систему 
защиты, — говорит Кузнецов. — 
Один из этих ингибиторов явля-
ется единственным в мире». Ре-
зультаты его работ опубликова-
ны в ведущих зарубежных и оте-
чественных журналах. 

Ирина Диденкулова занимает-
ся природными катастрофами, 
точнее, накатом мощных волн на 
берега. А еще такой, прямо ска-
жем, экзотикой, как волны-убий-
цы. Долгое время ученые относи-
лись к этому феномену довольно 
скептически. Дело в том, что рас-
сказов про них существует мно-
жество, но никак не удавалось по-
лучить зафиксированный факт. И 
только в последнее время волны-

убийцы признаны наукой. Они 
действительно впечатляют, до-
стигая высоты 20—30 метров. Се-
годня уже существует несколько 
теорий, которые объясняют их 
появление.

— Для открытого моря есть мо-
дели образования волн-убиц, а 
мы впервые предложили такие 
механизмы для прибрежной 
зоны, — говорит Ирина Диденку-
лова. — Оказывается, волны-убий-
цы могут рождаться не только на 
больших расстояниях от берега, 
но и вблизи. Причем очень нео-
жиданно. Дело в том, что в отли-
чие от глубоководья на мелково-
дье волна «чувствует» дно. К при-
меру, любая подводная горка, 
холм отражают накат, и начина-
ется сложное взаимодействие 

волн. А если бухта имеет форму 
параболы, то средние по высоте 
волны могут сфокусироваться и 
тоже породить «убийцу». Или 
если волны огибают остров, то за 
ним образуются две системы 
волн, которые могут породить та-
кую аномалию. Анализ вариан-
тов рождения подобных волн по-
зволил оценить частоту, с кото-
рой это происходит. 

Но экстремальные волны-
убийцы — это лишь часть научных 
интересов Ирины Диденкуловой. 
Она предложила новый подход к 
оценке наката волн на берег. Это 
крайне важно для экономики. 
Ведь, зная рельеф дна в конкрет-
ном месте, можно рассчитать 
возможные риски от цунами и с 
ясными глазами принимать ре-

шение, где и что строить. Кстати, 
отсутствие такой оценки стало 
одной из главных причин траге-
дии с японской АЭС «Фукусима». 

— Мы показали, что двух тради-
ционных параметров для оценки 
волны — высоты и длины — недо-
статочно, чтобы оценить возмож-
ный риск ее наката на берег, — го-
ворит ученый. — Также важно учи-
тывать форму волны, крутизну ее 
переднего фронта. Кроме того, мы 
проанализировали различные ва-
рианты рельефа дна и самих бере-
гов. Это позволило создать клас-
сификатор, где показаны наибо-
лее опасные варианты сочетания 
рельефа и цунами. В частности, в 
бухтах параболической формы 
волны усиливаются значительно 
больше, чем на открытых берегах. 
Именно это стало главной причи-
ной катастрофических цунами на 
Самоа в 2009 году, а также в Япо-
нии в 2011-м, когда затопило АЭС 
«Фукусима». Цунами в океане — 
явление обычное. Но цунами на 
реке или озере? Такие явления за-
фиксированы, к примеру, на озе-
рах Швейцарии и Новой Зелан-
дии. «У нас подобные явления на-
блюдались в свое время на Ирты-
ше, — говорит Диденкулова. — А ле-
тописи рассказывают, как в 1597 
году на Волге поднялась такая 
волна, что суда выбросило на 50 

метров на сушу. Причина — опол-
зень Печерского монастыря в Ни-
жнем Новгороде. Нами предложе-
ны аналитические модели воз-
никновения цунами от подводных 
оползней». Коллеги говорят, что 
по уровню и числу работ, выпол-
ненных доктором физико-мате-
матических Ириной Диденкуло-
вой, можно подумать, что этому 
ученому более 50 лет. А ей всего 
34 года… 

Работы Александры Калашни-
ковой — самый передовой край 
современной науки. Речь о магни-
тооптических дисках записи и 
хранения информации. Сущест-
вует устойчивое мнение, что по-
добная наукоемкая техника по 
плечу только узкому кругу высо-
коразвитых стран, законодателям 
моды в области микроэлектрони-
ки, а удел России — нефть и газ, — 
словом, сырьевой придаток. Но 
работа Калашниковой говорит об 
обратном. Сегодня ведущие лабо-
ратории мира стремятся сделать 
эффективные магнитооптические 
диски, которые сочетают свойства 
оптических и магнитных накопи-
телей. Для чтения информации ис-
пользуется лазер, для стирания и 
записи — одновременно лазер и 
магнитная система. 

— Такие системы имеют как 
очевидные достоинства, так и оче-

видные минусы. Главный недоста-
ток — низкая скорость записи и 
стирания информации, — объясня-
ет Александра Калашникова. — 
Время переключения на переза-
пись составляет около 1 наносе-
кунды. Это очень много. Чтобы 
ускориться, нужны очень мощные 
импульсы магнитного поля, что 
нереально для такой техники. Мы 
предлагаем другой вариант: вооб-
ще отказаться от магнитного поля 
и всю работу по записи, считыва-
нию и стиранию информации по-
ручить лазеру. 

Для этой необычной операции 
подходит только лазер с очень ко-
роткими фемтосекундными им-
пульсами (10 в минус двенадцатой 
степени секунды). С их помощью 
ученым удалось достичь рекор-
дного времени записи и считыва-
ния информации — 30 пикосекунд. 
Это в 100 раз быстрее, чем в систе-
мах с применением магнитного 
поля. Такие результаты можно на-
звать прорывом. Ведь еще недавно 
считалось, что управлять намаг-
ниченностью на столь коротких 
промежутках времени в принципе 
невозможно. Пока эта уникальная 
технология не вышла за стены ла-
боратории: ученые изучают, как 
сверхкороткие импульсы взаимо-
действуют с материалом диска, 
как вообще происходит запись. 

Лауреатами в области оборон-
ной техники стали Алексей Шати-
хин, Виталий Даниленко и Геор-
гий Васильев. Они создали про-
граммное обеспечение для авто-
матизации и управления ком-
плекса «Искандер-М». Благодаря 
этим решениям удалось сокра-
тить время подготовки комплекса 
к работе, повысить его живучесть. 
Улучшение тактико-технических 
характеристик комплекса обеспе-
чило принципиально новое каче-
ство применения высокоточного 
оружия большой дальности. 

ВПЕРВЫЕ Уникальный самолет облетит вокруг Земли без единой капли топлива 

Дозаправка Солнцем
Аркадий Симонов 

Л
етательный аппарат Solar 
Impulse-2, работающий 
т о л ь к о  н а  с о л н еч н о й 

энергии, совершит первый в 
мире кругосветный перелет, не 
потратив ни одной капли топли-
ва любого вида. Уже в этом меся-
це он поднимется в воздух в сто-
лице Объединенных Арабских 
Эмиратов Абу-Даби, куда дол-
жен вернуться через пять меся-
цев. Путешествие будет состо-
ять из коротких перелетов с 12 
остановками в разных регионах 
Земли. Всего летательный аппа-
рат преодолеет расстояние око-
ло 35 тысяч километров, двига-
ясь на скорости от 60 до 100 ки-
лометров в час. Его создатели 
швейцарцы Бертран Пикар и 
Андре Боршберг будут летать на 
самолете по очереди, так как он 
выдерживает вес только одного 
пилота. 

Solar Impulse-2 далеко не 
первый «солнечный» самолет, 
энтузиастами создано немало 
различных конструкций, но 

именно он является самым эф-
фективным из всех. Например, 
он может непрерывно находить-
ся в воздухе в течение пяти дней 
и ночей, что намного больше, 
чем у любого  другого подобного 
аппарата. Полет в ночи осу-
ществляется благодаря очень 
энергоемким аккумуляторам, 
которые заряжаются днем. Ко-
нечно, маршрут кругосветки 
проложен так, чтобы избежать 
неприятных неожиданностей. 
Он проходит по районам с мак-
симальным количеством сол-
нечных дней. Энергию для само-
лета вырабатывают 17 тысяч 
солнечных элементов, располо-
женных в обшивке. Размах кры-
льев 72 метра, это больше, чем у 
«Боинга-747». Вес как у неболь-
шого грузовика — 2300 килог-
раммов. 

«Нашей попыткой первого 
кругосветного перелета, вне за-
висимости от того, как она за-
кончится, мы хотим показать 
всему миру, что экологически 
чистые технологии и возобнов-
ляемые источники энергии уже 

позволяют достигнуть того, что 
раньше считалось невозмож-
ным», — рассказывает Бертран 
Пикар. — Мы хотим, чтобы пра-
вительства, руководители и осо-
бенно молодые специалисты 
увидели, что все то, чего может 
достигнуть Solar Impulse-2 в 
воздухе, очень скоро сможет 
стать частью нашей повседнев-
ной жизни. Мы считаем, что 
только за счет возобновляемых 
источников энергии и других 
чистых технологий человечест-
во сможет спасти природные ре-
сурсы нашей планеты».

Впрочем специалисты не 
столь оптимистичны, они счита-
ют, «солнечная авиация» дело 
далекого будущего. Например, 
потому, что у таких самолетов 
очень маленькая мощность, они 
не могут поднимать в воздух 
большой вес и летать с больши-
ми скоростями. Но Пикар возра-
жает: в 1903 году братья Райт 
были уверены, что перелететь 
через Атлантику нереально. А 
через 25 лет самолет из Нью-
Йорка приземлился в Париже. 

Солнечный самолет может непрерывно находиться в воздухе в течение пяти дней и ночей. Полет в ночи осу-
ществляется благодаря очень энергоемким аккумуляторам, которые заряжаются днем.

Российские ученые объяснили,  как волны-убийцы могут рождаться не только в океане, но в реках и озерах. 

Ирина Диденкулова собирает досье на волны-
убийцы.

Никита Кузнецов знает, как отремонтировать 
геном человека. 

Тема Александры Калашниковой — сверхбы-
страя обработка данных. 

Акцент

  Лауреатами премии выполне-
ны работы мирового уровня 
по океанологии, генетике, 
сверхбыстрой магнитооптике, 
ракетной технике 

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

Читайте также: Физики 
предсказали исчезновение 
времени из Вселенной
www.rg.ru/art/1075697
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Приложение
Показатели средней рыночной стоимости одного 

квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации 

на I квартал 2015 года (в рублях)

Приложение № 2 к приказу Федеральной службы 
по регулированию алкогольного рынка 

от 22 октября 2014 г. № 328 «О порядке и форме расчета 
мощности основного технологического оборудования для 

производства пива и пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи»
(зарегистрирован в Минюсте РФ 16 декабря 2014 г., 

регистрационный № 35184)*

Форма расчета мощности основного технологического 
оборудования для производства пива и пивных 

напитков, сидра, пуаре, медовухи
Раздел 1. Общие сведения

1. наименование организации, включая организационно-правовую форму
2. идентификационный номер налогоплательщика организации
3. адрес (место нахождения) организации
4. адреса мест осуществления производства обособленным подразделением 

организации
5. вид продукции

Раздел 2. Производственная мощность в целом по организации
№
 п/п

Обособленное подразделе-
ние, принадлежащее орга-
низации

Производственная мощность обособленного подразде-
ления, принадлежащих организаций (тыс. декалитров в 
год)1

место нахождения1 КПП1

1 2 3 4

производственная мощность в 
целом по организации

Раздел 3. Мощность обособленного подразделения 2
Подраздел 3.1

наименование обособленного подразделения, принадлежащего организации
место нахождения обособленного подразделения, принадлежащего организации
КПП организации (обособленного подразделения)

Подраздел 3.2
Основное технологическое оборудование обособленного подразделения
№ 
п/п

Этап технологи-
ческого процесса

вид основного технологиче-
ского оборудования 3

мощность единицы основного тех-
нологического оборудования, ука-
занного в графе 3 (декалитров в год)

1 2 3 4

сумма мощностей единиц основного технологи-
ческого оборудования, задействованных в данном 
этапе технологического процесса (строка заполня-
ется по каждому этапу технологического процесса)

сумма мощностей единиц основного технологи-
ческого оборудования, задействованных в данном 
этапе технологического процесса (строка заполня-
ется по каждому этапу технологического процесса)

производственная мощность основного техно-
логического оборудования, имеющего наименьший 
показатель суточной мощности в пересчете на гото-
вую продукцию

Подраздел 3.3
реквизиты технической и технологической документации, в соответствии с которой опреде-
лена мощность указанных в подразделе 3.2 видов основного технологического оборудова-
ния
№ 
п/п

наименование документа чем утвержден дата утверждения номер

1 2 3 4 5

Подраздел 3.4
вид 
продук-
ции

годовая производственная мощ-
ность основного технологического 
оборудования для производства 
продукции (декалитров в год)

время работы, в течение 
которого осуществляется 
выпуск продукции, но не 
менее нормативного годо-
вого фонда времени работы 
(суток)

мощность обо-
собленного 
подразделе-
ния (декали-
тров в год)

1 2 3 4

(заполняется по каждому производственно-технологическому комплексу)
Примечания
1. В графах 2—4 раздела 2 указываются соответствующие данные из раздела 3 по 

каждому обособленному подразделению, принадлежащему организации.
2. Раздел 3 заполняется для каждого обособленного подразделения, принадлежащего 

организации.
3. Графа 3 подраздела 3.2 заполняется с указанием количества каждого вида основного 

технологического оборудования и его производительности (емкости).
Руководитель организации Подпись  _____________________  (расшифровка)
 __________________ дата

* Опубликован в «Российской газете» № 293 от 24 декабря 2014 г. на с. 25.

Приказ Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 

Российской Федерации (Минстрой России)
от 14 января 2015 г. № 5/пр г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2015 г. 
Регистрационный № 35812

О нормативе стоимости одного квадратного метра общей 
площади жилого помещения по Российской Федерации на первое 
полугодие 2015 года и показателях средней рыночной стоимости 

одного квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на I квартал 2015 года
В соответствии с подпунктом 5.2.38 

Положения о Министерстве строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 47, ст. 6117), приказы-
ваю:

1. Утвердить норматив стоимости одно-
го квадратного метра общей площади 
жилого помещения по Российской Федера-
ции на первое полугодие 2015 года в разме-
ре 35 915 (тридцать пять тысяч девятьсот 
пятнадцать) рублей.

2. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на I 
квартал 2015 года, которые подлежат при-
менению федеральными органами испол-

нительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, кото-
рым указанные социальные выплаты пре-
доставляются на приобретение жилых 
помещений за счет средств федерального 
бюджета согласно приложению к настоя-
щему приказу.

3. Департаменту жилищной политики 
(Г.А. Кизарьянц) в течение 10 дней со дня 
издания направить настоящий приказ на 
государственную регистрацию в Министер-
ство юстиции Российской Федерации.

4. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на статс-секретаря 
— заместителя Министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации А.А. Плутника.

Министр М. Мень

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 32 489
2 Брянская область 26 975
3 Владимирская область 32 860
4 Воронежская область 31529
5 Ивановская область 29 090
6 Калужская область 39196
7 Костромская область 29 208
8 Курская область 25 703
9 Липецкая область 31232
10 Московская область 51225
11 Орловская область 27 952
12 Рязанская область 32 515
13 Смоленская область 30 450
14 Тамбовская область 28 117
15 Тверская область 36 944
16 Тульская область 32 644
17 Ярославская область 37 124
18 г. Москва 90 400

Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 38 906
21 Архангельская область 40 899
22 Вологодская область 35 374
23 Калининградская область 32 012
24 Ленинградская область 40 210
25 Мурманская область 36181
26 Новгородская область 33 435
27 Псковская область 32 947
28 Ненецкий автономный округ 53 481
29 г. Санкт-Петербург 56 462

Южный федеральный округ
30 Республика Адыгея (Адыгея) 25 060
31 Республика Калмыкия 24170
32 Краснодарский край 34 015
33 Астраханская область 26 742
34 Волгоградская область 31 100
35 Ростовская область 34 780
Северо-Кавказский федеральный округ

36 Республика Дагестан 25 450
37 Республика Ингушетия 23 950
38 Кабардино-Балкарская 

Республика
27 877

39 Карачаево-Черкесская 
Республика

25 000

40 Республика Северная Осетия 
— Алания

27 901

41 Чеченская Республика 30 000
42 Ставропольский край 25 451

Приволжский федеральный округ
43 Республика Башкортостан 33 636
44 Республика Марий Эл 32 557

45 Республика Мордовия 31 765
46 Республика Татарстан 

(Татарстан)
32 852

47 Удмуртская Республика 33 044
48 Чувашская Республика — 

Чувашия
30 182

49 Пермский край 33 861
50 Кировская область 32 613
51 Нижегородская область 38 782
52 Оренбургская область 30 345
53 Пензенская область 30 553
54 Самарская область 33 342
55 Саратовская область 27 075
56 Ульяновская область 28 958

Уральский федеральный округ
57 Курганская область 30 664
58 Свердловская область 42 215
59 Тюменская область 38 081
60 Челябинская область 29 108
61 Ханты-Мансийский авто-

номный округ—Югра
41 046

62 Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ

46 306

Сибирский федеральный округ
63 Республика Алтай 33 845
64 Республика Бурятия 32 302
65 Республика Тыва 33 888
66 Республика Хакасия 31458
67 Алтайский край 31504
68 Забайкальский край 31 845
69 Красноярский край 39 082
70 Иркутская область 34 545
71 Кемеровская область 31 556
72 Новосибирская область 38 023
73 Омская область 32 162
74 Томская область 34 450

Дальневосточный федеральный округ
75 Республика Саха (Якутия) 45 624
76 Камчатский край 42 028
77 Приморский край 45 922
78 Хабаровский край 45 070
79 Амурская область 40 852
80 Магаданская область 40 149
81 Сахалинская область 52 197
82 Еврейская автономная 

область
33 460

83 Чукотский автономный 
округ

32 924

Крымский федеральный округ
84 Республика Крым 29 000
85 г. Севастополь 30 000

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 30 января 2015 г. № 129-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2014 года 
в области науки и техники для молодых ученых

Присудить премии Правительства 
Российской Федерации 2014 года в 
области науки и техники для молодых 
ученых и присвоить звание «Лауреат 
премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники 
для молодых ученых»:

1) Маркову Николаю Григорьевичу, 
доктору технических наук, профессору, 
вице-президенту открытого акционерно-
го общества «Востокгазпром», научному 
руководителю авторского коллектива; 
Сонькину Дмитрию Михайловичу, кан-
дидату технических наук, доценту феде-
рального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Национальный исследо-
вательский Томский политехнический 
университет»; Газизову Тимуру Тальга-
товичу, кандидату технических наук, 
доценту федерального государственно-
го бюджетного образовательного учре-
ждения высшего профессионального 
образования «Томский государственный 
педагогический университет»; Фадееву 
Александру Сергеевичу, кандидату тех-
нических наук, директору муниципаль-
ного бюджетного учреждения Города 
Томска «Центр организации и контроля 
пассажироперевозок»; Шемякову Алек-
сандру Олеговичу, кандидату техниче-
ских наук, доценту, заместителю прорек-
тора федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего профессионального обра-
зования «Московский авиационный 
институт (национальный исследователь-
ский университет)», — за разработку и 
внедрение интеллектуальных навигаци-

онно-телекоммуникационных систем 
управления подвижными объектами на 
основе адаптивной многоуровневой 
платформы облачных вычислений и 
гетерогенных каналов связи;

2) Николаеву Андрею Борисовичу, 
доктору технических наук, профессору, 
декану факультета федерального госу-
дарственного бюджетного образова-
тельного учреждения высшего профес-
сионального образования «Московский 
автомобильно-дорожный государствен-
ный технический университет (МАДИ)», 
научному руководителю авторского кол-
лектива, Демину Василию Александро-
вичу, кандидату технических наук, 
директору Научно-образовательного 
центра инновационных технологий в 
логистике, Еськовой Ирине Андреевне, 
кандидату технических наук, доценту, — 
работникам того же учреждения; Окунь-
ковой Анне Андреевне, кандидату техни-
ческих наук, доценту федерального 
государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Москов-
ский государственный технологический 
университет «СТАНКИН»; Приходько 
Михаилу Вячеславовичу, кандидату тех-
нических наук, директору Технического 
центра Дойтц закрытого акционерного 
общества «КвинтМАДИ», — за создание 
процессной системы технического 
обслуживания и ремонта дорожно-стро-
ительной техники на основе програм-
мно-моделирующего логистического 
комплекса и специализированного обо-
рудования;

3) Афанасьеву Алексею Сергеевичу, 

кандидату технических наук, доценту 
федерального государственного авто-
номного образовательного учреждения 
высшего профессионального образова-
ния «Национальный исследовательский 
технологический университет «МИСиС», 
научному руководителю авторского кол-
лектива, Игнатову Андрею Сергеевичу, 
ассистенту, Криволаповой Ольге Нико-
лаевне, кандидату технических наук, 
доценту, Тарасовой Елене Вадимовне, 
научному сотруднику, — работникам 
того же учреждения; Щуренковой Свет-
лане Александровне, кандидату техниче-
ских наук, старшему научному сотрудни-
ку Института технологии поверхности и 
наноматериалов открытого акционерно-
го общества «Научно-производственное 
объединение «Центральный научно-
исследовательский институт технологии 
машиностроения», — за разработку 
металлургической технологии получе-
ния волокнистых магнитных материалов 
для инновационных тканей, обеспечива-
ющих комплексную защиту человека от 
внешних воздействий;

4) Цукерникову Илье Евсеевичу, 
доктору технических наук, заведующему 
лабораторией федерального государст-
венного бюджетного учреждения «Науч-
но-исследовательский институт строи-
тельной физики Российской академии 
архитектуры и строительных наук», 
научному руководителю авторского кол-
лектива, Тихомирову Леониду Александ-
ровичу, младшему научному сотруднику 
того же учреждения; Салтыкову Ивану 
Петровичу, ассистенту федерального 
государственного бюджетного образо-

вательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Москов-
ский государственный строительный 
университет»; Кочкину Никите Алексан-
дровичу, соискателю федерального 
государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего про-
фессионального образования «Вологод-
ский государственный университет»; 
Соломатину Евгению Олеговичу, асси-
стенту федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего профессионального обра-
зования «Тамбовский государственный 
технический университет», — за реше-
ние задач строительной акустики как 
фактора, обеспечивающего жизнедея-
тельность и безопасность проживания в 
зданиях;

5) Логинову Олегу Николаевичу, 
доктору биологических наук, профессо-
ру, заведующему лабораторией феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения науки Институт биологии 
Уфимского научного центра РАН, науч-
ному руководителю авторского коллек-
тива, Четвериковой Дарье Владимиров-
не, кандидату технических наук, Столя-
ровой Еве Александровне, кандидату 
биологических наук, младшим научным 
сотрудникам, — работникам того же 
учреждения, — за биологическую техно-
логию извлечения металлов из отходов 
флотационного обогащения сульфид-
ных руд.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 9 декабря 2014 г. № 1560 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2015 г. Регистрационный № 35820

О внесении изменений в Положение о совете по защите диссертаций 
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени 
доктора наук, утвержденное приказом Министерства образования и науки 

Российской Федерации от 13 января 2014 г. № 7
Приказываю:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вно-

сятся в Положение о совете по защите диссертаций на 
соискание ученой степени кандидата наук, на соискание 
ученой степени доктора наук, утвержденное приказом 

Министерства образования и науки Российской Феде-
рации от 13 января 2014 г. № 7 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 24 февраля 
2014 г., регистрационный № 31404), с изменениями, 
внесенными приказом Министерства образования и 

науки Российской Федерации от 25 июня 2014 г. № 689 
(зарегистрирован Министерством юстиции Российской 
Федерации 26 июня 2014 г. ,  регистрационный 
№ 32856).

Министр Д. Ливанов

Приложение

Изменения, которые вносятся в Положение о совете по защите диссертаций 
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени 

доктора наук, утвержденное приказом Министерства образования 
и науки Российской Федерации от 13 января 2014 г. № 7

1. Пункт 1 дополнить словами «, а 
также требования к оформлению диссер-
таций на соискание ученых степеней 
(далее — диссертации)».

2. В пункте 3 слова «диссертаций на 
соискание ученых степеней (далее — 
диссертации)» заменить словом «диссер-
таций».

3. В пункте 8:
в абзаце четырнадцатом слова «орга-

низации.» заменить словами «организа-
ции;»;

дополнить новым абзацем пятнадца-
тым следующего содержания:

«3) подписанное председателем дис-
сертационного совета и ученым секрета-
рем диссертационного совета подтвер-
ждение согласия каждого из кандидатов 
в члены диссертационного совета на 
обработку и передачу его персональных 
данных. Ответственность за получение и 
хранение оригиналов заявлений кандида-
тов в члены диссертационного совета об 
их согласии на обработку и передачу их 
персональных данных возлагается на 
ученого секретаря диссертационного 
совета.»;

абзац пятнадцатый считать абзацем 
шестнадцатым.

4. В пункте 15 слова «в подпункте 2» 
заменить словами «подпунктах 2 и 3».

5. В пункте 24:
подпункт «в» после слов «диплом об 

окончании аспирантуры (адъюнктуры)» 
дополнить словами «с приложением к 
нему»;

подпункт «д» изложить в следующей 
редакции:

«д) документа о сдаче кандидатских 
экзаменов4 (2 экз.) (за исключением сои-
скателей ученой степени, освоивших про-
грамму подготовки научно-педагогиче-
ских кадров в аспирантуре (адъюнктуре) 
по направлению подготовки научно-педа-
гогических кадров в аспирантуре (адъюн-
ктуре), соответствующему научной спе-
циальности, предусмотренной номенкла-
турой научных специальностей, по кото-
рой подготовлена диссертация);»;

дополнить новой сноской 4 следую-
щего содержания:

«4 Результаты кандидатских экзаме-
нов, полученные до 13 июля 2014 г., под-
тверждаются удостоверением об их 
сдаче, выданным в установленном поряд-
ке. Результаты кандидатских экзаменов, 
полученные после 13 июля 2014г., под-
тверждаются справкой об обучении или о 
периоде обучения.»;

в подпункте «е» слова «диссертации, 

в количестве экземпляров,» заменить 
словами: «диссертации, оформленной в 
соответствии с пунктом 24.1 настоящего 
Положения, в количестве экземпляров,»;

подпункт «з» изложить в следующей 
редакции:

«з) отзыва научного руководителя 
для соискателей ученой степени канди-
дата наук или отзыва научного консуль-
танта для соискателей ученой степени 
доктора наук (при наличии консультан-
та);»;

 подпункт «и» исключить.
6. Дополнить пунктом 24.1 следую-

щего содержания:
«24.1. Диссертация оформляется в 

виде рукописи и имеет следующую 
структуру:

а) титульный лист, оформленный 
согласно приложению № 2 к настоящему 
Положению;

б) оглавление;
в) текст диссертации, включающий в 

себя введение, основную часть, заключе-
ние, список литературы.

Текст диссертации также может 
включать список сокращений и условных 
обозначений, словарь терминов, список 
иллюстративного материала, приложе-
ния.

Введение к диссертации включает в 
себя актуальность избранной темы, сте-
пень ее разработанности, цели и задачи, 
научную новизну, теоретическую и пра-
ктическую значимость работы, методо-
логию и методы диссертационного 
исследования, положения, выносимые 
на защиту, степень достоверности и 
апробацию результатов.

В основной части текст диссертации 
подразделяется на главы и параграфы 
или разделы и подразделы, которые 
нумеруются арабскими цифрами.

В заключении диссертации излагают-
ся итоги выполненного исследования, 
рекомендации, перспективы дальнейшей 
разработки темы.».

7. В пункте 26:
дополнить новым абзацем третьим 

следующего содержания: 
«В случае отказа диссертационного 

совета в приеме диссертации к защите, в 
течение 10 дней со дня принятия такого 
решения соискателю ученой степени вру-
чается выписка из протокола заседания 
диссертационного совета об отказе в при-
еме диссертации к защите с обосновани-
ем причин отказа. Соискателю ученой 
степени возвращаются поданные им в 
диссертационный совет документы, 

исключая заявление о приеме диссерта-
ции к рассмотрению и защите на соиска-
ние ученой степени, текст рукописи дис-
сертации и один экземпляр авторефера-
та.»; 

абзац третий считать абзацем четвер-
тым.

8. В пункте 28:
в абзаце втором слова «Российскую 

книжную палату» заменить словами 
«Информационное телеграфное агентст-
во России (ИТАР—ТАСС)»;

сноску 4 после слов «ст.  4291» 
дополнить словами «; 2014, №  19, 
ст. 2305»; 

сноску 4 к абзацу второму пункта 28 
считать сноской 5.

9. В пункте 37:
подпункт «в» изложить в следующей 

редакции:
«в) отзывы оппонентов, ведущей 

организации на диссертацию и другие 
отзывы, поступившие на диссертацию, 
включая отзыв научного руководителя 
или научного консультанта, и авторефе-
рат диссертации, с обязательным указа-
нием шифра и наименования научной 
специальности в соответствии с номен-
клатурой, по которой защищена диссер-
тация;».

подпункт «з» после слов «диплом об 
окончании аспирантуры (адъюнктуры)» 
дополнить словами: «с приложением к 
нему»;

подпункт «к» изложить в следующей 
редакции:

«к) заверенная в установленном 
порядке копия документа о сдаче канди-
датских экзаменов (за исключением сои-
скателей ученой степени, освоивших 
программу подготовки научно-педагоги-
ческих кадров в аспирантуре (адъюнкту-
ре) по направлению подготовки научно-
педагогических кадров в аспирантуре 
(адъюнктуре), соответствующему науч-
ной специальности, предусмотренной 
номенклатурой научных специально-
стей, по которой подготовлена диссерта-
ция);»;

в подпункте «п» слова «диссерта-
ции.» заменить словами «диссертации;»;

дополнить подпунктом «р» следую-
щего содержания:

«р) информационная справка со сле-
дующими сведениями, подлежащими 
размещению на сайте Комиссии:

информация о научных руководите-
лях (научных консультантах) соискателя 
ученой степени: фамилия, имя, отчество 
(полностью), ученая степень, ученое зва-

ние, должность (при наличии) по основ-
ному месту работы (указывается);

информация о членах комиссии дис-
сертационного совета, подписавших 
заключение о приеме диссертации ука-
занного соискателя ученой степени к 
защите: фамилия, имя, отчество (полно-
стью), ученая степень, ученое звание, дол-
жность (при наличии) по основному месту 
работы (указывается);

информация о председателе и ученом 
секретаре диссертационного совета по 
месту защиты соискателя ученой степени: 
фамилия, имя, отчество (полностью), уче-
ная степень, ученое звание, должность 
(при наличии) по основному месту работы 
(указывается);

информация об оппонентах, давших 
отзыв на диссертацию: фамилия, имя, 
отчество (полностью), ученая степень, 
ученое звание, должность (при наличии) 
по основному месту работы (указывает-
ся);

информация о лице, утвердившем 
заключение организации, где подготавли-
валась диссертация: фамилия, имя, отче-
ство (полностью), ученая степень, ученое 
звание, должность (при наличии) по 
основному месту работы (указывается);

информация о ведущей организации, 
давшей отзыв на диссертацию: полное 
наименование, организационно-правовая 
форма, ведомственная принадлежность;

информация о лице, утвердившем 
отзыв ведущей организации на диссерта-
цию: фамилия, имя, отчество (полно-
стью), ученая степень, ученое звание, дол-
жность (при наличии) по основному месту 
работы (указывается).

Информационная справка подписы-
вается председателем диссертационного 
совета и ученым секретарем, заверяется 
печатью организации, на базе которой 
создан диссертационный совет.»;

сноски 5 и 6 соответственно к подпун-
ктам «з» и «и» пункта 37 считать соответ-
ственно сносками 6 и 7.

10. В пункте 68 слова «нарушений, 
предусмотренных подпунктами (б) и (в) 
пункта 67» заменить словами «наруше-
ния, предусмотренного подпунктом (б) 
пункта 67».

11. Дополнить пунктом 70 следующе-
го содержания:

«70. Приказы Минобрнауки России о 
приостановлении, возобновлении и пре-
кращении деятельности диссертационно-
го совета размещаются на сайте Комис-
сии.».

Программа в полном объеме на сайте 
www.ppSVR.ru

Лозунг программы:
Партия «Свежий Взгляд России» — 

партия реальных дел!
Целью Политической партии «Све-

жий Взгляд России» является реализа-
ция и защита действующих гражданских 
прав и свобод граждан Российской 
Федерации, построение социально 
ответственного правового государства.

1. Принципы деятельности Партии
Мы не ставим своей целью измене-

ние существующего политического 
строя страны, считаем, что России не 
нужны потрясения и радикальные 
реформы.

Мы считаем, что действующее зако-
нодательство Российской Федерации 
достаточно развито, чтобы граждане 
России чувствовали себя свободными и 
защищенными, могли реализовывать 
свой потенциал и свободно распоря-
жаться результатами своего труда, необ-
ходимо лишь изъявить волю, сплотить 
усилия и проявить настойчивость в 
отстаивании своих прав и свобод.

Мы убеждены, что гражданин Рос-
сийской Федерации и государство связа-
ны взаимными правами и взаимной 
ответственностью, органы государства и 
должностные лица обязаны обеспечи-
вать и защищать права и свободы гра-
ждан, поощрять правозащитную дея-
тельность, а гражданин в свою очередь 
обязан заботиться об интересах государ-
ства, уважать и соблюдать законы Рос-
сийской Федерации.

1.1. Ответственность государства 
перед гражданами

На деле сложилась ситуация, когда 
государство требует от граждан Россий-

ской Федерации соблюдения законно-
сти, но само не готово нести ответствен-
ность за отдельные результаты своей 
деятельности, нарушающие законные 
права и свободы граждан.

В определенный момент государство 
исключило минимальный порог явки 
избирателей на выборы, участие гра-
ждан России в общественной жизни 
страны минимизируется, политическая 
активность граждан России больше не 
требуется для признания легитимными 
результатов выборов в органы власти.

На данный момент государство 
посредством средств массовой инфор-
мации продолжает убеждать граждан-
ское общество, что активная политиче-
ская позиция и проявление политиче-
ской воли — это бесполезное и бессмы-
сленное занятие, результаты выборов 
предрешены и не подлежат сомнению.

Деятельность Политической партии 
«Свежий Взгляд России» направлена в 
первую очередь на повышение уровня 
политической грамотности граждан Рос-
сии, усиление политической активности 
населения и воспитание гражданской 
ответственности граждан за свою стра-
ну, за свой выбор.

1.2. Основной принцип
В основе программы Политической 

партии «Свежий Взгляд России» лежит 
основополагающий для правового госу-
дарства принцип неотвратимости ответ-
ственности. Всякое лицо, будь то гра-
жданин России либо представитель 
власти, в действиях или бездействии 
которого установлен состав преступле-
ния, подлежит наказанию или иным 
мерам воздействия, предусмотренным 
принятыми законами. Иным словами, не 
только граждане России должны нести 

ответственность перед государством, но 
и государство и чиновники обязаны 
нести ответственность перед граждана-
ми Российской Федерации — единст-
венным источником власти в стране и 
процветания общества.

2. Задачи Партии
Достижение поставленной цели по 

реализации права граждан осуществ-
лять власть и управлять государством — 
Политическая партия «Свежий Взгляд 
России» видит в решении задач по сле-
дующим направлениям:

2.1. Судебная система
Проведение реформы судебной 

системы Российской Федерации как 
главного государственного института, 
осуществляющего правосудие с введе-
нием персональной ответственности 
судей, фактической состязательности 
сторон, публичности судебных процес-
сов и пр. механизмов, позволяющих 
создание справедливой и открытой 
судебной системы.

2.2. Образование
Модернизация образовательной 

системы (школьное, среднее и высшее 
профессиональное образование) с 
целью сделать ее более приспособлен-
ной к реалиям современного общества, 
по настоящему доступной, повысить 
уровень политической культуры выпуск-
ников школы, воспитать в учениках и 
студентах осознание ответственности за 
свои действия или бездействие.

2.3. Государственное устройство
Внедрение механизмов контроля со 

стороны общественных институтов 
работы органов государственной власти 
с ведением персональной и ведомствен-
ной ответственности государственных 
органов и чиновников, развитие меха-

низмов государственно-частного пар-
тнерства, автоматизация работы и 
публичность государственных органов.

2.4. Малый и средний бизнес
Оказание государственной поддер-

жки предприятиям малого и среднего 
бизнеса, а также фактическая реализа-
ция права предпринимателей на свободу 
предпринимательской деятельности за 
счет частичной и/ или полной отмены 
налогов по отраслям экономики, при-
влечения бизнеса в развитие социально 
значимых направлений экономики, 
общественных инфраструктур и управ-
ление с использованием механизмов 
государственно-частного партнерства.

2.5. Социальная политика
Государство в своей деятельности 

обязано активно стремиться к улучше-
нию качества и уровня жизни граждан за 
счет развития национальной системы 
социальной защиты (основа — повыше-
ние уровня социальной защиты малои-
мущего и среднего класса), дифферен-
цирования систем медицинского и соци-
ального страхования, предоставления 
гражданам выбора страховых компаний 
и медицинских учреждений, повышения 
социального статуса и уровня доходов 
врачей и учителей, гарантий государства 
в полном объеме по невыплатам зара-
ботной платы.

Это выдержка из политической про-
граммы Политической партии «Свежий 
Взгляд России», все ее задачи — это 
первый этап построения социально 
ответственного правового Государства.

Публикуется на основании 
ст. 15 Федерального закона 

«О политических партиях».

Основные положения Программы Политической партии 
«Свежий Взгляд России»

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 25 декабря 2014 г. № 1157н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 35823
Об утверждении предельной стоимости найма 
(поднайма) 1 кв. метра общей площади жилого 

помещения на 2015 год, применяемой для расчета 
размера возмещения расходов на наем (поднаем) 

жилого помещения федеральным государственным 
гражданским служащим, назначенным 

в порядке ротации на должность федеральной 
государственной гражданской службы 
в федеральный государственный орган, 

расположенный в другой местности в пределах 
Российской Федерации

В соответствии с пунктом 4 постановле-
ния Правительства Российской Федерации 
от 27 октября 2012 г. № 1103 «Об обеспече-
нии федеральных государственных гра-
жданских служащих, назначенных в порядке 
ротации на должность федеральной госу-
дарственной гражданской службы в феде-
ральный государственный орган, располо-
женный в другой местности в пределах Рос-
сийской Федерации, служебными жилыми 
помещениями и о возмещении указанным 
гражданским служащим расходов на наем 
(поднаем) жилого помещения» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, №45, ст. 6241) приказываю:

Утвердить предельную стоимость 
найма (поднайма) 1 кв. метра общей пло-
щади жилого помещения на 2015 год, при-
меняемую для расчета размера возмеще-
ния расходов на наем (поднаем) жилого 
помещения федеральным государствен-
ным гражданским служащим, назначенным 
в порядке ротации на должность федераль-
ной государственной гражданской службы 
в федеральный государственный орган, 
расположенный в другой местности в пре-
делах Российской Федерации, согласно 
приложению.

Министр М. Топилин

Приложение
Предельная стоимость найма (поднайма) 1 кв. метра 

общей площади жилого помещения на 2015 год, 
применяемая для расчета размера возмещения 
расходов на наем (поднаем) жилого помещения 
федеральным государственным гражданским 
служащим, назначенным в порядке ротации 
на должность федеральной государственной 

гражданской службы в федеральный государственный 
орган, расположенный в другой местности в пределах 

Российской Федерации

Наименование субъекта 
Российской Федерации

Предельная сто-
имость найма 

(поднайма) 1 кв. 
метра общей 

площади жилого 
помещения (руб. 

в месяц)
1 2

Центральный федеральный округ
Белгородская область 296,90
Брянская область 195,63
Владимирская область 289,31
Воронежская область 241,34
Ивановская область 270,24
Калужская область 357,35
Костромская область 312,68
Курская область 183,89
Липецкая область 327,40
Московская область 482,99
Орловская область 235,16
Рязанская область 319,23
Смоленская область 340,06
Тамбовская область 205,42
Тверская область 351,14
Тульская область 303,75
Ярославская область 301,33
г. Москва 693,33

Северо-Западный федеральный округ
Республика Карелия 349,45
Республика Коми 414,22
Архангельская область 353,50
Ненецкий автономный 
округ

737,45

Вологодская область 285,31
Калининградская 
область

354,23

Ленинградская область 344,54
Мурманская область 331,50
Новгородская область 348,70
Псковская область 260,95
г. Санкт-Петербург 460,51

Южный федеральный округ
Республика Адыгея 167,38
Республика Калмыкия 190,72
Краснодарский край 413,28
Астраханская область 275,61
Волгоградская область 307,40
Ростовская область 324,97
Северо-Кавказский федеральный округ

Республика Дагестан 241,30
Республика Ингушетия 118,37
Кабардино-Балкарская 
Республика

237,71

Карачаево-Черкесская 
Республика

232,61

Республика Северная 
Осетия — Алания

279,61

Чеченская Республика 200,65
Ставропольский край 308,99

Приволжский федеральный округ
Республика Башкорто-
стан

381,94

Республика Марий Эл 261,71
Республика Мордовия 225,82
Республика Татарстан 313,28
Удмуртская Республика 245,21
Чувашская Республика 257,33
Пермский край 363,67
Кировская область 263,91
Нижегородская область 397,37
Оренбургская область 278,92
Пензенская область 246,71
Самарская область 331,34
Саратовская область 269,24
Ульяновская область 293,99

Уральский федеральный округ
Курганская область 275,86
Свердловская область 390,88
Тюменская область 489,52
Ханты-Мансийский 
автономный округ

480,48

Ямало-Ненецкий авто-
номный округ

542,22

Челябинская область 357,44
Сибирский федеральный округ

Республика Алтай 374,44
Республика Бурятия 389,30
Республика Тыва 468,13
Республика Хакасия 396,34
Алтайский край 293,22
Забайкальский край 290,28
Красноярский край 350,73
Иркутская область 325,08
Кемеровская область 322,10
Новосибирская область 448,36
Омская область 335,13
Томская область 348,01

Дальневосточный федеральный округ
Республика Саха (Яку-
тия)

482,22

Камчатский край 542,74
Приморский край 634,66
Хабаровский край 561,29
Амурская область 611,61
Магаданская область 509,20
Сахалинская область 692,41
Еврейская автономная 
область

390,82

Чукотский автономный 
округ

507,40

Извещение
Оргкомитет по созданию политической партии с предполагаемым названием «БРАТСТ-

ВО» извещает, что учредительный съезд этой партии состоится 15 марта 2015 года по адре-
су: г. Москва, Черниговский переулок, д.9/13, стр.2, концертный зал международного 
фонда славянской письменности и культуры им. Клыкова, ст. метро «Третьяковская» или 
«Новокузнецкая».

Начало съезда в 12.00. Регистрация участников с 10.00.
Контактный телефон +79624524554.

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда Общероссий-

ской политической партии с предполагаемым наименованием «КОНСЕРВАТИВНО-РЕСПУ-
БЛИКАНСКАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» извещает, что учредительный съезд этой партии пройдет в 
Москве 17 марта 2015 года. Начало работы в 15.00, регистрация делегатов и гостей с 14.00 
по адресу: г. Москва, Ярославское ш., д. 116, к. 2.

Контактный телефон: 8(917) 5330826.

Решения Верховного Суда 
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 01.10.2014 г. № АКПИ14-953 

признаны недействующими с момента вступления в законную силу решения суда: подпункт 
24 пункта 9 Положения о национальном парке «Югыд ва», утвержденного приказом Мини-
стерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 20.11.2013 г. № 534 
(зарегистрирован Минюстом России 12.05.2014 г., регистрационный № 32235), в части 
установления допустимости использования транспортных средств пользователями 
земельных участков, расположенных в границах национального парка, вне дорог общего 
пользования; приложение 1 «Координаты поворотных точек границы национального парка 
«Югыд ва» в части утверждения координат поворотных точек в районе месторождения 
«Чудное» (позиция «Координаты поворотных точек на территории МОГО «Инта» — «Чуд-
ное»); приложение 3 «Карта-схема функционального зонирования территории националь-
ного парка «Югыд ва» в части выделения на карте-схеме функционального зонирования 
национального парка «Югыд ва» месторождения «Чудное» как не входящего в территорию 
национального парка «Югыд ва».

Решение суда вступило в законную силу 15 января 2015 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 08.10.2014 г.  № АКПИ14-905 

признано недействующим со дня вступления в законную силу решения суда Положение о 
государственном природном зоологическом заказнике «Ремдовский» федерального зна-
чения в Псковской области, утвержденное Министерством сельского хозяйства и продо-
вольствия Российской Федерации 16.10.1998 г. (на государственную регистрацию в Мини-
стерство юстиции Российской Федерации в установленном порядке не направлялось и не 
было официально опубликовано).

Решение суда вступило в законную силу 13 декабря 2014 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 15.10.2014 г. № АКПИ14-1000 

признан недействующим со дня вступления в законную силу решения суда приказ Следст-
венного комитета Российской Федерации от 30.09.2011 г. № 140 «Об утверждении Инструк-
ции о проведении служебных проверок в системе Следственного комитета Российской 
Федерации» (на государственную регистрацию в Министерство юстиции Российской Феде-
рации в установленном порядке не направлялся и не был официально опубликован).

Решение суда вступило в законную силу 18 ноября 2014 г.
 Решением Верховного Суда Российской Федерации от 16.01.2015 г. № АКПИ14-1332 

признано недействующим со дня вступления в законную силу решения суда Положение о 
Комиссии Министерства транспорта Российской Федерации по выдаче удостоверений вете-
рана Великой Отечественной войны (Приложение № 2), утвержденное приказом Минтранса 
России от 05.07.2010 № 147 (на государственную регистрацию в Министерство юстиции 
Российской Федерации в установленном порядке не направлялось и не было официально 
опубликовано).

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 24 сентября 2014 г. признан 
частично недействующим со дня вступления в законную силу решения суда абзац второй 
пункта 3.1.5 Порядка использования архивных документов в государственных и муници-
пальных архивах Российской Федерации, утвержденного приказом Министерства культуры 
Российской Федерации от 3 июня 2013 г. № 635, в части ограничивающий права пользовате-
лей заказывать и получать архивное дело объемом более 500 листов из архивных фондов 
личного происхождения.

Решение суда вступило в законную силу 20 января 2015 г.
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Сусанна Альперина

Б
ерлинский междуна-
родный кинофестиваль 
в этом году уже успели 
в шутку назвать «Неде-
лей российского кино» 

— так много кинематографистов 
из нашей страны принимают 
участие в различных програм-
мах.  Однако в основном конкур-
се представлен  только один рос-
сийский фильм, и это долгождан-
ная картина режиссера Алексея 
Германа-младшего «Под элек-
трическими облаками», премье-
ра которой состоялась в немец-
кой столице 10 февраля. Долго-
жданный фильм не только  пото-
му, что собрал на показах многих  
наших соотечественников, как 
тех, кто приехал в Берлин, так и 
тех, кто проживает здесь посто-
янно, но и оттого, что снималась 
картина пять лет, а на самом деле 
все шесть, если учитывать еще и 
написание сценария.

Фильм, который производили  
и в России, и на  Украине, прио-
станавливался во время съемоч-
ного процесса по многим причи-
нам. Но самая уважительная из 
них вовсе не поиски финансиро-
вания и не политическая ситуа-
ция.  Съемки были отложены по  
личным, человеческим и  творче-
ским обстоятельствам — Алексей 
Герман-младший завершал и вы-
пускал в прокат последний 
фильм своего отца Алексея Гер-
мана-старшего «Трудно быть бо-
гом». С одной стороны, «Под 
электрическими облаками» — это 
первый фильм младшего Германа 
без папы. С другой — влияние Гер-
мана-старшего очень сильно в 
этой картине, словно сейчас папа 
незримо помогал своему сыну за-
вершить ее. И об этом думаешь в 
тот момент, когда в картине зву-
чит фраза: «Ваш папа был Бог,  но 
сейчас другие боги» — именно в 
ней наиболее чувствуется тя-
жесть утраты.

Алексей Герман-младший не 
только режиссер фильма «Под 
электрическими облаками», но и 
автор сценария, и это тот случай, 
когда мысль, закрепленная им 
вербально (на бумаге) находит 
продолжение в образах фильма.  
Как сказал режиссер на пресс-
конференции, для авторов было 
важно донести, что фильм поэти-
ческий. Однако из-за плохой слы-
шимости слово «поэтический» 
прозвучало как «политический». 
И эта составляющая также важна 
в фильме. В картине, которая  со-
стоит из семи связанных между 
собою новелл, не раз звучит по-
литическая тема (например, речь 
Михаила Горбачева, когда он 
объясняет, почему не может быть 
больше президентом СССР). Есть 

в фильме и напряженное ощуще-
ние  войны, поднимается и во-
прос межнациональных отноше-
ний (одного из героев спрашива-
ют, армянин он или еврей, а па-
рень отвечает, что эльф). Говорят 
и об эмиграции. Например: 
«Здесь ничего не будет. Поехали 
со мной в Америку». «Только не в 
Америку!»

Диалоги в картине вообще от-
лично прописаны и они одна из 
самых сильных ее составляю-
щих. Вот еще пример: «Вы вре-
те!» «Точно вру, но талантливо и 
со знанием дела».  Но вернемся к 
обозначенным темам — а как же 
без всего этого обойтись, если 
Алексей Герман-младший сни-
мает кино про Россию. Во второй 
новелле «Наследники» в филь-
ме, как один из главных персона-
жей появляется недостроенный 
дом. С одной стороны, в нем те-
чет крыша, с другой — по комна-
там, доверчиво заглядывая лю-
дям в глаза, движется модерно-

вый робот.  Решается судьба это-
го дома — то ли продать, то ли до-
строить. А как достроить — ну-
жен купол или крыша? Дом несу-
разный или непонятный. И как с 
ним поступить, решают моло-
дые дети умершего хозяина — во-
левая дочь и инфантильный сын. 
Что есть этот дом как не символ 
нашей страны? Хотя толковать 
может каждый по-своему. Ре-
жиссер в начале картины лишь 
задает вектор. Эпиграфом взяты 
слова Поля Сезанна о том, что 
искусство  есть соотношение 
черного и белого. Отсюда стано-
вится понятной и стилистика 
картины. Это черно-белые кра-
ски, пронизанные электриче-
скими вспышками. Самые запо-
минающиеся цвета — сиреневый 
зонтик  главной героини, две 
желтые луны или два желтых 
солнца над безжизненно белым 
ледяным морем. И еще малино-
вая реклама, которая в 2017 
году — в год столетия Великой 

Октябрьской революции — прое-
цируется прямо в облака.

С первых же кадров фильма  
прямо сказано еще и о том, что он 
о лишних людях. И тут не просто 
проведена линия, продолжаю-
щая  традицию классической 
русской литературы — рассказ о 
лишнем человеке, но она усилена 
современными персонажами, 
будь то гастарбайтер-киргиз, ко-
торый по сути учится говорить; 
или кандидат наук — он же гид в 
усадьбе-музее, которую хотят 
разрушить и застроить  образо-
вавшееся  пространство ново-
модными объектами. В этом пер-
сонаже, которого играет Мераб 
Нинидзе, есть нечто от Онегина и 
Печорина, а во влюбленной в 
него героине актрисы Анны 
Мельниковой можно найти чер-
ты и чеховской Душечки, и Гру-
шеньки Достоевского. Лишний  
рефлексирующий человек и Ар-
хитектор,  даже подросток бомж, 
который делает выбор спасать 
похищенную 12-летнюю девочку 
или не спасать. Этого мальчишку, 
у которого «всю семью убило 
снарядами на Украине», с про-
нзительной болью и искренно-
стью играет Чулпан Хаматова.

И еще один посыл, который 
дает режиссер  в начале картины, 
это важный для него вопрос взаи-
мосвязи между поколениями. В 
этом плане хорошо даже слово 

«облака», вынесенное в название 
фильма. Оно может означать и 
облака на небе, и облачные хра-
нилища в современных гаджетах.  
В картине есть кадр, когда герои-
ня — Саша (Виктория Короткова), 
молодая девушка со слуховым 
аппаратом, которая может выби-
рать, что ей слышать, а что нет, 
делает стойку на голове — на голо-
ве  же у гигантского памятника 
Ленину.  И этот кадр лучше дру-
гих иллюстрирует то, что хотел 
сказать режиссер. Что в головах у 
прошлого поколения, что у буду-
щего? Поймут ли они друг друга, 
если новые люди не знают, когда 
умер Ленин, кто такой Варлам 
Шаламов или  Александр Солже-
ницын?... Но разрыв между поко-
лениями не критикуется в филь-
ме, наоборот, главным высказы-
ванием становится то, что одно 
поколение все равно перетекает 
в другое. Передаются и ошибки, и 
достижения, и по большому сче-
ту в этом плане ничего другого и 
быть не может...

КНИГИ В Минске открывается международная книжная выставка-ярмарка

Галстук плюс 8 миллиардов 
Анастасия Скорондаева

М
инск в эти дни становит-
ся центром ключевых со-
бытий: здесь сегодня 

планируется встреча «норманд-
ской четверки», а также стартует 
Минская международная книж-
ная выставка-ярмарка, которая 
продлится до 15 февраля. В чет-
верг, 12 февраля, книжный смотр 
посетит президент Белоруссии 
Александр Лукашенко. 

На ярмарку уже слетелись 
специалисты книжного дела, пи-
сатели и просто любители лите-
ратуры из многих стран мира. 
Делегацию от России возглавля-
ет заместитель руководителя Фе-
дерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям Вла-
димир Григорьев.

К нашей стране в этом году 
особое внимание: Россия — цен-
тральный экспонент смотра. Рос-
сийский книжный союз при под-
держке Роспечати организовал 
объединенный национальный 
российский стенд, где представле-
но около 2000 наименований 
книг ведущих российских изда-
тельств: «АСТ», «АСТ-Пресс», 
«Белый город», «БИНОМ. Лабора-
тория знаний», «Вече», «Время», 
«Дрофа», «Историко-культурный 
центр Карельского перешейка», 
«Молодая гвардия», «ОЛМА Ме-
диа Групп», «Просвещение», «РИ-
ПОЛ классик», «РОСМЭН», «Эг-
монт», «Эксмо» и многих других. 
Литература на любой вкус най-
дется здесь: от классической до 
современной прозы и поэзии, до 
научной, учебной и детской лите-
ратуры, а также книги по искусст-
ву и фотоальбомы.

Основные мероприятия по-
священы главным темам 2015 
года: Год литературы в Россий-
ской Федерации, 70-летие Вели-

кой Победы и Год ветеранов в 
странах СНГ. В рамках форума 
пройдет презентация альбома 
«Родина-Мать зовет. Плакаты Ве-
ликой Отечественной войны: ка-
талог коллекции Белорусского 
государственного музея истории 
Великой Отечественной войны», 
выпущенного в рамках издатель-
ской программы правительства 
Москвы «Москва книжная». 
Юлия Черёмина, руководитель 
творческого объединения «Бал-
тийская звезда» расскажет об 
уникальном военном дневнике 
ленинградской школьницы Тани 
Вассоевич, которая была в числе 
тех, кто пережил самую страш-
ную блокадную зиму 1941—
1942 годов. Баир Иринчеев, ди-
ректор Историко-культурного 
центра Карельского перешейка 
презентует книгу-фотоальбом 

«Битва за Ленинград. Мы поги-
бли, чтобы жили вы».

Ветеран вооруженных сил 
Юрий Аквилянов представит 
свою книгу «Кавалерия на служ-
бе Отечеству». Также в составе 
десанта от нашей страны: секре-
тарь Союза писателей России Ге-
оргий Пряхин; детский писатель 
Елена Усачёва, генеральный ди-
ректор издательства «РИПОЛ 
классик» Сергей Макаренков, ге-
неральный директор издательст-
ва «Время» Борис Пастернак, ис-
полнительный директор Санкт-
Петербургского международно-
го книжного салона Сергей Кай-
кин и др.

По окончании выставки все 
книги национального стенда бу-
дут переданы в дар Министерст-
ву информации Республики Бе-
ларусь.

 УТРАТЫ

Не стало 
писателя 
и сценариста 
Валерия 
Залотухи

ОН ОСТАВИЛ 
НАМ НАДЕЖДУ

Валерий Коновалов

МЫ СИДЕЛИ у него дома и раз-
говаривали о жизни. О том, что 
вокруг происходит, что дальше 
будет. И что с нами, со страной 
поменялось с тех пор, как мы, 
семнадцатилетние, встретились 
на первом курсе журфака МГУ. 

Валера и тогда сразу привле-
кал к себе внимание. Кудрявый, 
розовощекий, с небесными гла-
зами — похожий на какого-то 
сказочного царевича. Но при 
этом основательный в походке и 
суждениях. Его все любили за 
надежность и внутреннюю чи-
стоту.

Он таким и оставался всегда. 
И в жизни, и в творчестве.

Мы говорили о вере, к кото-
рой он пришел не скоро и не 
просто, уже взрослым. Так же 
основательно и глубоко, как все, 
что происходило с ним.

Для него это был главный во-
прос, который больше всего вол-
нует и все объясняет. Об этом же 
они с режиссером Владимиром 
Хотиненко сняли нашумевший в 
свое время фильм «Мусульма-
нин». Странное дело: тот пре-
мьерный шум ушел, а фильм ста-
новится со временем все акту-
альнее.  И вопросы его так же 
остры. Почему опустели души, 
что происходит с людьми в мире 
безверия, где надежда?

Об этом и другие сценарии, 
повести, фильмы Валерия Зало-
тухи. Он ведь и сам снимал ав-
торское кино. Эти работы полу-
чали разнообразные награды, 
хотя редко появляются на широ-

ком экране, как и все неигровое 
кино. А жаль. В них так много 
пронзительного чувства и вы-
страданных размышлений. 

Один из этих фильмов «Ангел 
Русской Церкви против отца 
всех народов» заканчивается 
словами автора, звучащими за 
кадром. Говорит он о Великой 
субботе, но это ведь, по его при-
знанию, — о нашем времени и о 
нас: 

«Великая суббота. Христос 
спустился в ад. И, может быть, 
поэтому у тех, кто приходит в 
этот день в церковь, такие оди-
нокие глаза. Сегодня все перед 
Ним виноваты. Все грешны. И 
постившиеся, и непостившиеся. 
Но надежда греет душу. Насту-
пит завтра. Он воскреснет. Он 
обязательно воскреснет. И все 
нам простит».

У него так в каждой работе. 
Много чего горького и страшно-
го для нас, нашего общества, но 
остается светлое чувство над-
ежды. На чем она основана?

— На праведниках, на вере, — 
сказал мне тогда Валера. — В ка-
ждой деревне есть праведник. И 
в той рязанской, где у меня дом, 
есть такая — Дуня Богомолка. Ко-
нечно, нынешние дети, которые 
вырастут, они будут ближе к 
вере, им будет легче. Да и мы 
сами еще что-то значим. Тоже си-
ленки есть. Как Виктор Петрович 
Астафьев однажды сказал: нас 
можно убить, но для этого надо 
еще повалить. А у меня есть сей-
час одна работа, которая может 
стать главной. Роман хочу напи-
сать о том, что с нами происхо-
дило и происходит. О вере и неве-
рии. Не знаю, как получится.

После нашего разговора он и 
засобирался в свою рязанскую 
деревню. Там любил работать. 

С тех пор все реже стал появ-
ляться в Москве, и новых работ 
почти не случалось. Когда обща-
лись, он о романе говорил корот-
ко: пишу.

И вот почти сразу. Вышел на-
конец двухтомник Валерия Зало-
тухи «Свечка». Стал открытием 
для тех, кто уже успел его прочи-
тать. А сам Валера завершил не 
только свой главный труд, но и 
земную жизнь. Успел оставить 
нам итог своих размышлений, 
любовь и надежду.
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Фестиваль В рамках конкурсной программы «Берлинале» 
прошла  премьера фильма «Под электрическими облаками»

Уж Герман близится...

В фильме «Под электрическими 
облаками» Алексей Герман-
младший высказался о лишних 
людях и взаимосвязи между поко-
лениями.

Акцент

 «Вы врете!» — «Точно вру, 
но талантливо и со знанием 
дела»

Его все любили за надежность 
и внутреннюю чистоту. Еще больше новостей 

с Берлинского фестиваля. 
Трейлеры фильмов 
www.rg.ru/sujet/5373

ЗАКОНОМЕРНЫЕ 
СЛУЧАЙНОСТИ
В ПЕРВОЙ половине 90-х годов прошлого века, когда на-
учно-издательский центр «Ладомир» вместе с Институ-
том всеобщей истории РАН начал работу над энциклопе-
дией «Древняя Русь в средневековом мире», никто не 
мог предположить, что она выйдет в свет только на рубе-
же 2014—2015 годов. И сразу станет предметом жарких 
обсуждений в украинской и российской прессе. Его на-
кал ярче всего, пожалуй, отразился в подборке публика-
ций в киевской газете «День», которая объединила мне-
ние экспертов общим заголовком «Рейдерский захват» 
истории и украинский ответ». Приведу лишь одну цита-
ту из редакционной преамбулы: «Именно украденную 
украинскую историю враг сегодня цинично использует 
для того, чтобы подтвердить свое право на аннексиро-
ванные им украинские же территории. За неспособность 
защитить собственную историю мы сейчас платим чрез-

вычайно большую 
цену!». В патриоти-
ческом восторге не-
которые пламенные 
публицисты доходят 
до утверждения, что 
украинцы произош-
ли от древних укров 
и являются по пря-
мой наследниками 
древних римлян. 
Справедливости 
ради замечу — и в 
России найдете не-
мало горячих голов, 
которые полагают, 
что коль скоро Русь 

— это существительное, а киевская — прилагательное, то 
влегкую можно сделать вывод, кто же был главным наро-
дом в этом государстве. Горячечный патриотизм не всег-
да ведет к просветлению разума.

Два десятилетия работы над этой энциклопедией по-
требовали постоянного обновления статей, которые пи-
сали еще в 90-е годы. Энциклопедия «Древняя Русь в 
средневековом мире» вобрала в себя все достижения 
современной исторической науки о зарождении Древне-
русского государства, его развитии и падении под нати-
ском войск Чингисхана в середине ХIII столетия. Ее авто-
ры, погруженные в конфликты Средневековья, не могли 
предвидеть тех трагических событий, которые взорвут 
Украину в начале 2014 года и приведут к гражданской 
войне между ее жителями. Тем более они не могли пред-
ставить себе, что их академический труд обретет поли-
тическую актуальность во втором десятилетии ХХI века. 
Это произошло помимо их воли — судьба Киевской Руси 
оказалась темой для политических спекуляций, по суще-
ству, мало связанных с исторической реальностью. 

При том, что процессы глобализации истории челове-
чества чаще обсуждают, когда рассматривают события 
ХХ и ХХI столетий, нельзя не понимать, что «локальная 
глобализация» имела место на всем многотысячелетнем 
пути людского рода, будь то Римская империя или госу-
дарства Чингисхана и чингисидов. Массовое перемеще-
ние этносов, которое преобразило Евразию уже в раннее 
Средневековье, в IV—VII веках нашей эры, не могло не за-
тронуть Древнюю Русь. Миграция народов из недр Сиби-
ри, с гор Алтая, из излучины Волги и Дона, древней Бул-
гарии, из бескрайних маньчжурских степей в Восточную 
и Западную Европу создавали этнические «котлы», в ко-
торых рождались новые этносы, со временем формиру-
ющие государственные структуры. Не менее важную 
роль играли норманны, которые, несмотря на свой заво-
евательный инстинкт, сумели ассимилироваться не 
только с англосаксами и франками, но и со славянами. 
Собственно славянский мир в эпоху раннего и высокого 
Средневековья находился в состоянии этнического бро-
жения, переплетения родов и племен, испытывающих и 
западное, и восточное влияние. Древняя Русь никогда не 
была «закрытым» этнополитическим образованием, что 
впоследствии и предопределило «всемирную отзывчи-
вость» русского мира. Энциклопедия охватывает всю ой-
кумену восточных славян, в которой обособление рус-
ских, украинцев, белорусов будет длительным, растяну-
тым на столетия процессом. При этом внутренние сбли-
жения сохранят свою существенную роль даже через ты-
сячелетие, при распаде Советского Союза. 

Примечательно, что и при формировании буржуаз-
ных государств, равно как и имперских образований в 
новое время, диалектика национального и универсаль-
ного окажется важнейшим инструментом, обеспечиваю-
щим устойчивость 
социально-полити-
ческих систем. Вы-
шедший в начале 
2015 года пятый том 
«Всемирной исто-
рии», посвященный 
«длинному» ХIХ сто-
летию, раскрывает 
это проблему на 
уровне современно-
го научного знания и 
понимания. Одним 
из сквозных сюже-
тов этого труда ока-
жется судьба нацио-
нальных идей и их 
превращений в эпо-
ху формирования 
национальных государств. Примечательно, что государ-
ственное обособление происходит в период научно-тех-
нического прорыва, когда само развитие индустрии под-
талкивает к новым взаимосвязям, по существу, плане-
тарного масштаба. ХIХ век вовлекает не только в воен-
ные противостояния, но и в экономическое взаимодей-
ствие страны и континенты, предопределяет начало но-
вых миграционных процессов. Уже опыт ХIХ столетия 
раскрывает всю историческую бесперспективность изо-
ляционистской политики, которая заканчивается нацио-
нальными катастрофами. 

Вынужден закончить на пессимистической ноте. Два 
научных труда, которые читаешь как захватывающий 
исторический роман, вышли в свет ничтожно малыми 
тиражами, и, уверен, практически нет шансов их увели-
чить. То есть они будут доступны узкому кругу специа-
листов и окажутся «страшно далеки от народа», которо-
му сегодня как никогда необходимо подлинное просве-
щение. Хотя бы для того, чтобы понять «зачем живем, за-
чем страдаем». 

Судьба Киевской 
Руси оказалась 
темой для полити-
ческих спекуляций, 
мало связанных 
с исторической 
реальностью

Авторы, погружен-
ные в конфликты 
Средневековья, не 
могли предвидеть 
тех трагических 
событий, которые 
взорвут Украину 
в начале 2014 года

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

В Москве накануне 125-летнего юбилея со дня рождения Бориса Пастернака 

открылась выставка «Москва Пастернака в событиях и лицах». Руководитель 

Роспечати Михаил Сеславинский предоставил Государственному литератур-

ному музею и несколько экспонатов из личной коллекции, например, из его 

собрания здесь можно увидеть дарственный автограф Бориса Пастернака 

Анне Ахматовой на сборнике рассказов, выпущенном издательством «Круг», 

а на сборнике избранных стихов Пастернака, выпущенном издательством 

«Узел», внушительный автограф М. Кузьмину, где в частности написано: «Кни-

жечки этой не читайте, т.к. она о границах издательских возможностей «Узла» 

дает большее понятье, чем о моих авторских». Также на вернисаже Михаил 

Вадимович подарил ГЛМ эксклюзивный галстук, где изображен Борис Па-

стернак. 

Кстати, Роспечать окажет не только моральную, но и материальную поддер-

жку книжной отрасли. Накануне Михаил Сеславинский заявил, что на про-

движение чтения в России в 2015 году, который объявлен Годом литературы, 

будет потрачено почти 8 млрд рублей. По данным Роспечати, значительная 

часть средств, порядка 250 млн, будет потрачена на перевод на иностран-

ные языки произведений, написанных на языках народов России, и на про-

екты, которые поспособствуют популяризации российской художествен-

ной литературы за рубежом. 165 млн будет выделено на издание книг и пери-

одики для инвалидов. Литературные премии, в числе которых «Большая 

книга», премия имени Антона Дельвига, «Русский Букер», «Дебют», «Просве-

титель», «Поэт», «Национальный бестселлер» и некоторые другие, получат 

от государства 55 млн. 

СОБЫТИЯ И ЛИЦА

Галстук с изображением Бориса Пастернака директору Литмузея 
Дмитрию Баку в подарок от Михаила Сеславинского.  
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Борис Пастернак,
гендиректор издательства «Время»: 

Мы привезли практически весь наш 

ассортимент на ярмарку. В дар Мини-

стерству информации Республики Бе-

ларусь мы отдадим книги Светланы 

Алексиевич, две книги Саши Филипен-

ко — дебютный роман «Бывший сын» и 

новую работу «Замыслы», четыре ро-

мана Елены Катишонок: «Жили-были 

старик со старухой», «Против часовой 

стрелки», «Когда уходит человек» и 

«Свет в окне». Еще подарим очень ин-

тересную книгу «С чужого на свой и 

обратно» — эта книга минчанки Свет-

ланы Саврасовой о том, как она рабо-

тала переводчицей со славянских 

языков в английской полиции. Пода-

рим и книгу стихов Юнны Мориц 

«СквОзера», бестселлер Александра 

Чудакова «Ложится мгла на старые 

ступени» и, вероятно, первый из четы-

рех Узлов романа-эпопеи Александра 

Солженицына «Красное Колесо» — 

«Август 14». 

На ярмарке нашим издательством ор-

ганизован «круглый стол» «Как увлечь 

ребенка чтением в мире компьютер-

ных технологий». Он вызывает боль-

шой интерес у учителей, библиотека-

рей и детских писателей. Также у нас 

на стенде пройдет встреча с Андреем 

Жвалевским и Евгенией Пастернак, 

приедет прямиком из Франции Саша 

Филипенко. Кстати, у нас очень симпа-

тичные соседи: с одной стороны — Гер-

мания и Франция, с другой — Китай. 

Например, на французском стенде 

пройдет мероприятие с участием 

Светланы Алексиевич и ее переводчи-

цы на французский язык. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
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БИАТЛОН Шипулина хотят 
вывести на пик формы 
к чемпионату мира 

Антон
во всеоружии

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКИЙ чемпион Сочи в эстафете Антон Ши-
пулин никому не уступает лидерства внутри сборной. В 
обновленном рейтинге Союза биатлонистов России 
(СБР) Шипулин по-прежнему на незыблемой первой 
строчке (1438 очков). Следом  расположились Евгений 
Гараничев (1188) и Алексей Слепов (992). Екатерина Гла-
зырина (1216), Екатерина Шумилова (1054) и Дарья Ви-
ролайнен (934) составили женское трио.

В общем зачете Кубка мира Шипулин, несмотря на от-
сутствие подиумов на седьмом этапе в Нове-Место, тоже 
не сдвинулся с места. Он третий после немца Симона 
Шемпа и француза Мартена Фуркада  (600, 657 и 663 
очка соответственно). Уже в четверг с индивидуальной 
гонки стартует восьмой этап КМ в норвежском Холмен-
коллене. Шипулин — в составе команды. И старший тре-
нер мужской сборной России по биатлону Александр 
Касперович заверил, что Антон во всеоружии. 

— Сегодня у нас есть лидер команды — это здорово. 
Даже с большим штрафом Шипулин борется до конца, — 
отметил Касперович в интервью официальному сайту 
СБР. — Однозначно Антон сейчас в хорошем состоянии. 
Это даже не обсуждается. В эстафете он без каких-то про-
блем справился с тем же Яковом Факом, выигравшим 
спринт и пасьют. Но опять-таки проблемы были с лыжа-
ми. В спринте Антон занял шестое место, в пасьюте 
скольжение было очень тяжелое — 14-е место в итоге. 
Сейчас мы приступим к конкретной подготовке к чемпи-
онату мира. После этапа Кубка мира в Холменколлене у 
нас там будет учебно-тренировочный сбор. Хотим, что-
бы идеальное состояние пришлось на чемпионат мира в 
Контиолахти.

У Шипулина очень напряженный сезон, поэтому тре-
нерский штаб еще не до конца определился, в каких 
именно гонках в Холменколлене лидер команды примет 
участие. «Сейчас нужно быть очень осторожным — нель-
зя выжимать спортсмена, — сказал старший тренер. — 
Если состояние позволит Антону пробежать «двадцат-
ку», то он выступит в ней. Если нет, то выйдет на старт в 
спринте и эстафете».

Деловой завтрак Виталий Смирнов приоткрыл «Российской газете» закулисье МОК

Олимпийский проспект

Николай Долгополов, 
Илья Соболев, Илья Трисвятский

В 
годовщину открытия 
зимних Игр Сочи-2014 
олимпийский дуайен 
больше часа отвечал на 
вопросы «РГ». Один из 

самых авторитетных спортив-
ных руководителей СССР и Рос-
сии рассказал массу интересней-
ших историй о закулисье миро-
вого олимпийского движения, о 
самых драматичных моментах 
своей карьеры в МОК и озвучил 
личное мнение по поводу послед-
них допинговых скандалов. От-
радно, что в спортивное будущее 
нашей страны Виталий Смирнов 
смотрит с оптимизмом.

Виталий Георгиевич, до какого 
срока действуют ваши полномо-
чия как члена Международного 
олимпийского комитета?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Поскольку мне 
исполняется 80 лет, то это срок 
предельный. Мой мандат члена 
МОК действует до 31 декабря 
2015 года. Если говорить о преж-
них временах, еще до того мо-
мента, когда я вступил в семью 
МОК, то до 1965 года все члены 
Международного олимпийского 
комитета избирались пожизнен-
но. Последний остававшийся у 
нас в МОК с таким мандатом был 
бывший глава Международной 
федерации футбола бразилец 
Жоао Авеланж. Если бы не его от-
ставка, то он и сейчас бы продол-
жал у нас работать. Все, кого вы-
бирали после 1965-го, включая 
экс-президента МОК испанца 
Хуана Антонио Самаранча, тру-
дились до 80 лет. Дальше, после 
2000 года, возрастной ценз 
уменьшили до 70 лет. На послед-
нем конгрессе сделали одно ма-
ленькое исключение: если чело-
веку, исполняющему важную 
функцию внутри МОК, исполни-
лось 70 лет, но его способности 
по-прежнему востребованы, то в 
порядке исключения мандат 
продлевается еще на четыре года. 
Но таких членов МОК до 74 лет 
может быть одновременно не бо-
лее пяти. А раньше было много 
долгожителей-функционеров.

Теперь, получается, с вашим 
уходом представительство Рос-
сии в МОК уменьшится?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: К сожалению, в 
2016 году истекает срок полно-
мочий и у нашего прославленно-
го пловца Александра Попова. Он 
набрал силу как спортивный ру-
ководитель, заматерел. Алек-
сандр избирался еще как дейст-
вующий спортсмен и проработал 
16 лет. Это максимум возможно-
го. Попов входил в различные ко-
миссии, возглавлял комитет по 
подготовке к проведению Вто-
рых юношеских Олимпийских 
игр в китайском Нанкине. После 
2016 года из россиян в МОК оста-
нутся Александр Дмитриевич 
Жуков и Шамиль Анвярович Тар-
пищев.

Есть шансы, что от России мож-
но будет еще кого-то выдвинуть? 
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Конечно, шансы 
есть. Хотя пока это гипотетиче-
ские рассуждения. У меня есть 
шанс стать почетным членом 
Международного олимпийского 
комитета. Но это уже другая 
история.

А вообще во сколько лет вы при-
шли в спорт?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: С  десяти лет я в 
плавательном бассейне. Загля-
нул туда вместе с товарищем, 
Виктором Клейменовым, и надо-
лго в этом зиловском бассейне 
застрял. Если бы не спорт, даже и 
не знаю, как сложилась бы 
жизнь. Детство было трудное. Я 
ребенок войны. На руках у мате-
ри еще два брата-близнеца по два 
года и совсем маленький грудной 
ребенок. К началу войны отец на-
ходился в командировке и ока-
зался отрезанным линией фрон-
та где-то в районе Украины. Вер-
нулся домой где-то в ноябре. Шла 
эвакуация, но мы никуда не пое-
хали — куда с детьми? Жили в 
коммуналке, голодали. И все-та-
ки, чуть повзрослев и немного 
окрепнув, я выбрал занятия 
спортом. Помню, тренировался у 
Тамары Владимировны Дробин-
ской, это мать чемпиона и рекор-
дсмена Советского Союза по 
плаванию. Впоследствии он стал 
директором столичного спор-
ткомплекса «Олимпийский». 
После окончания школы я посту-
пил в институт физкультуры.

Как получилось, что пошли по 
комсомольской линии?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Во время учебы, 
честно говоря, в особой комсо-
мольской активности замечен не 
был. Правда, институт закончил 
с отличием. Ребята из Москов-
ского обкома комсомола попро-
сили для работы инструктором  
толкового человека, профессио-
нально знающего спорт. Так я 
стал комсомольским, а затем и 
партийным работником, при 
этом со спортом не порывал. В 27 
лет меня выбрали  председате-
лем Федерации водного поло 
СССР, и уже в этом качестве я 
стал ездить на олимпиады.       

Трудно молодому, еще неопыт-
ному человеку было входить в 
роль большого руководителя?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Когда я в 25 лет 
стал председателем Московского 
областного комитета физкульту-
ры, то совершенно ничего не по-
нимал в финансах. Жутко боялся 
всех документов, отчетности. 
Ведь в институте физкультуры 
этому не учили. Но постепенно 
втянулся, набирался опыта. А в 
МОК меня выдвинули в 1971 
году, в то время я работал пер-
вым секретарем горкома подмо-
сковного Пушкино. В мою пользу 
сыграло то, что на  партийных 
должностях практически не 
было людей с высшим физкуль-
турным образованием. Плюс 
знание английского языка. К 
тому же тогда в спортивных кру-
гах шла большая чистка, меня-
лись кадры. Это из-за поражения 
в общекомандном зачете на 
Олимпийских играх 1968 года в 
Мехико и из-за проигрыша  пра-
ва на Игры 1996 года. 

Какой момент вашей работы в 
МОК можете назвать наиболее 
драматичным?

ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: В феврале 1980 
года на сессии МОК в Лейк-Плэй-
сиде американцы хотели добить-
ся переноса или отмены москов-
ской Олимпиады из-за нашего 
военного присутствия в Афганис-
тане. Госсекретарь США Сайрус 
Вэнс говорил жестко. То, что про-
изошло потом, стало для меня 
сюрпризом. Выступавшие разне-
сли Вэнса буквально по клочкам. 
Критиковали его все, включая 
датского полковника НАТО, и 
даже члены МОК американцы. Я 
же в тот день осознал, что МОК, 
несмотря на разные политиче-
ские взгляды в него входящих, 
это крепкая, монолитная органи-
зация с принципиальной пози-
цией по поводу всего того, что ка-
сается олимпийского движения. 
И никому не позволит на себя да-
вить!

Тем не менее американцы мо-
сковскую Олимпиаду все-таки 
бойкотировали…
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Да, причем дело 
доходило до абсурдных вещей. 
Вот вам пример. Перед Играми от 
Штатов поступило указание за-
претить в местах проведения 
Олимпиады какую-либо амери-
канскую символику. Но ведь сле-
дующие Игры должны были 
пройти в Лос-Анджелесе. Это 
значит, что по протоколу  на це-

ремонии закрытия мэр Москвы 
должен передавать олимпийское 
полотнище мэру города Лос-Анд-
желеса. На флагштоке должны 
подниматься флаги Греции — ро-
дины олимпийского движения, 
Международного олимпийского 
комитета, СССР и США. Как 
быть? Для таких нестандартных 
ситуаций у нас функционирова-
ла специальная оперативная 
группа во главе с секретарем 
ЦКмЗимяниным. Я входил в нее 
от Оргкомитета «Олимпиа-
ды-80». Решили в итоге поднять 
флаг Калифорнии. Передачи 
мэру Лос-Анджелеса флага МОК 
не было, поскольку он не прие-
хал. Я этот флаг потом в чемодан-
чике отвез в штаб-квартиру МОК 
в Лозанне.

Можно ли назвать наш бойкот 
Олимпиады-1984 в Лос-Андже-
лесе местью за то, что американ-
цы не приехали к нам в Москву?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Это не было ме-
стью. Наши старики никогда бы 
не отважились на такой шаг, если 
бы американский бойкот не со-
стоялся. Я в этом убежден. В фев-
рале делегация нашего спортко-
митета (читай — Олимпийского 
комитета) побывала в Лос-Ан-
джелесе. Выбрали корпус, 
где  будут жить наши 
спортсмены, подписали 
договор… У меня много 
фотографий из США c 
той поездки осталось: 
Диснейленд, другие 
места. А потом нача-

лось… Возникло напряжение в 
чисто политических отношени-
ях, пошли разговоры, что нам в 
США не смогут обеспечить без-
опасность. Как назло, именно 
тогда под Лос-Анджелесом прои-
зошла трагедия: пьяный води-
тель протаранил несколько чело-
век. Психоз был такой, что даже 
моя мама мне говорила: куда ты 
собрался?

Но вы поехали…
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Да, в  числе пред-
ставителей от СССР  в междуна-
родных организациях  я побывал 
на этих Играх. На церемонии от-
крытия Олимпиады зрители 
очень бурно реагировали на ки-
тайцев, которые впервые участ-
вовали в Олимпийских играх, и 
на румын. Стадион встал в оваци-
ях. Помню, мне тогда один пожи-
лой американец сказал: ваше ру-
ководство очень ошиблось, не пу-
стив сюда своих спортсменов. Их 
встретили бы еще лучше. Был бы 
невероятный пропагандистский 
эффект. Я сам об этом постоянно 
говорил. Помню, беседовал с за-
местителем заведующего отде-
лом ЦК Петром Лучинским и он 
вдруг спрашивает: а что если мы 
проиграем? И тогда я понял, от-
куда идет этот негатив. В 1983 
году председателем Комитета по 
физической культуре при Совете 

министров СССР становится Ма-
рат Грамов и тут же проигрывает 
зимнюю Олимпиаду-84 в Сарае-
во. После такого он панически 
боялся уступить американцам на 
их территории. Я Лучинскому го-
ворю, мол, наши парни и девчон-
ки могут стать там настоящими 
героями. В итоге он с моими до-
водами согласился, но решение 
Политбюро уже было принято.

Две недели назад прогремел до-
пинговый скандал с российски-
ми ходоками, потом дисквали-
фицировали еще двух наших 
спортсменок. Что происходит с 
нашим спортом?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Не берусь никого 
судить. Могу лишь сказать, что 
при мне ни у одного советского, а 
потом и российского спортсмена 
медалей не отняли. Да, был слу-
чай в 1976 году с нашей великой 
лыжницей. Она и на Олимпиаду-
то едва не опоздала: хоронила 
отца. Наглоталась валерьянки, 
вот ее и поймали. Потом имел ме-
сто момент с бромантаном на Иг-
рах-1996 в Атланте, но мы себя 
отстояли и не потеряли ни одной 
медали. Моя последняя Олимпи-
ада в качестве руководителя ОКР 

— Сидней-2000. Уже 
через два года на 

З и м н и х  и г -
рах-2002 в Солт-
Лейк Сити пой-
м а л и  л ы ж н и ц 
Ольгу Данилову 
и Ларису Лазути-

ну. Все тогда 

на меня ополчились, и Тягачев, и 
другие: мол, Смирнов не защи-
щает своих спортсменов. А у 
меня было к этому вопросу од-
нозначное отношение: лучше 
проиграть, чем связываться с до-
пингом.

Интересно, а как работает меха-
низм возврата олимпийских ме-
далей? Наша толкательница ядра 
Ирина Коржаненко свое «золо-
то», в Афинах завоеванное, так и 
не отдала…
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Каких-то поли-
цейских мер, чтобы приходили 
приставы и отбирали, нет. Вот 
Коржаненко отказалась, и драть-
ся никто с ней не стал. Олимпий-
ский комитет не занимается та-
кими делами. Но, если уж отдают, 
могу рассказать, как это проис-
ходит. Допустим, были наказаны 
болгарские штангисты. Были 
приняты решения, в результате 
которых часть медалей отобрали 
и передали нашим спортсменам. 
Насилия никакого не было: меда-
ли отбирал МОК и передавал мне,  
а фамилии провинившихся изы-
мались из всех чемпионских спи-
сков. Я эти награды возил в чемо-
дане, а потом их тихо, без помпы 
вручали нашим атлетам.

Вам довелось много общаться с 
такими легендарными тренера-
ми, как Анатолий Тарасов, Вик-
тор Тихонов, Александр Гомель-
ский, Николай Карполь...  
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Это великие люди 
нашего спорта. Вспоминается, 
что курировать хоккей мне пору-
чили тогда, когда Анатолий Тара-
сов ушел из сборной. Ему на сме-
ну — Борис Кулагин. А дальше на-
стала эпоха Виктора Тихонова. 
Очень хорошо помню Олимпиа-
ду-1992 во французском Альбер-
виле. В один из дней Тихонов ска-
зал: у нас отдых… И так получи-
лось, мы с женой поехали в дерев-
ню, давай к Виктору Васильевичу 
зайдем. И вот после одного из тя-
желейших матчей турнира я за-
хожу к Тихонову. Ребят никого, 
отпустил отдохнуть. А он сидит у 
монитора. Думаю, расслабляет-
ся, кино смотрит. Спрашиваю, 
что за фильм? А он: да я игру одну 
анализирую, может, и пригодит-
ся. Конечно, таких людей беречь 
надо.  Лесть отбросим: это народ, 
бесконечно преданный спорту и 
стране. Или закончились Олим-
пийские игры в Барселоне-1992, 
и приходят ко мне тренеры по 
гимнастике Аркаев и по плава-
нию Авдиенко.  И оба приносят 
заявления. У одного уже кон-
тракт с  Грецией, у другого с фин-
нами. Я им: вы что делаете, хоти-
те, перед вам на колени встану?  А 
время жуткое было, ни денег, ни 
заботы, ничего мы  не получали. 
Они говорят: как в таких услови-
ях работать?  Я говорю: а как вы 
хотите? Российскую команду  
надо создавать, лепить. Если за 
вами все побегут, тогда что у нас 
будет? И так, в шутку: если вы 
все-таки не внемлете этой прось-
бе, у меня руки длинные, члены 
МОК везде есть, я вам там сильно 
жизнь подпорчу. И мы с этими ре-
бятами отработали будь здоров 
как. Сборная Аркаева в Сиднее 
взяла 15 медалей — пять золотых, 
пять серебряных и пять бронзо-
вых. Но сохранить все было до-
вольно трудно. Эти тренеры, как 
и спортсмены, штучный товар. Я 
Алексеева из легкой атлетики до 
сих пор помню.

Виталий Георгиевич, это вы заго-
ворили о легкой атлетике. Но та-
ких допинговых скандалов, кото-
рые происходят сейчас с наши-
ми, даже вы наверняка не помни-
те. И что теперь?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Всегда был рез-
ким противником всего этого 
дела, применения этих веществ, 
у меня к ним, как и у МОК, ноль 
терпимости. И на ваш вопрос мне 
трудно ответить. Рецепт дать не-
возможно. За систему примене-
ния допинга надо преследовать.  

В этом нашем с вами «Деловом 
завтраке» участвуют люди раз-
ных возрастов. Можете предста-

вить, что юное или даже среднее 
поколение присутствующих 
увидит в нашей стране еще одни 
Олимпийские игры, может, в Пи-
тере?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Почему нет? Мо-
жет сложиться такая конъюнкту-
ра, что доживет не только сред-
нее поколение, но и старшее. Это 
вполне реально. Петербург, кото-
рый в свое время выставлялся, 
мог победить. Но этого не позво-
лила внутренняя политическая 
ситуация. А возможности были.

И будут? Не изменилось ли отно-
шение к нам после допинговых 
скандалов?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: Забудьте наши 
совершенно безосновательные и 
неглубокие измышления о том, 
что, дескать, существует какой-
то заговор: хотят нашу страну в 
спорте придушить. Невыгодно! 
Даже если брать самую простую, 
меркантильную сторону вопро-
са, то всегда поединки с Россией 
по всему миру показывают в 
прайм-тайм. Всегда пик интереса 
— матч сборных команд США и 
нашей, скажем, по баскетболу, по 
боксу, по легкой атлетике. Нельзя 
убивать курицу, несущую золо-
тые яйца, даже если вам не нра-
вится ее цвет. В этом нет никакой 
логики. И прежний президент 
МОК Самаранч много раз гово-
рил мне: «Не могу понять ваших. 
Какой заговор, Виталий, ты же 
понимаешь, что такое мировой 
спорт без вашей страны?»

С 1960 года вы были на всех 
Олимпийских играх. И какие 
больше всего запомнились?
ВИТАЛИЙ СМИРНОВ: 28 Олимпиад — 
сказать сложно. 25-летним пар-
нем я приехал в Рим — это мои 
первые Игры. Очень милая Олим-
пиада была в Токио в 1964-м. Но в 
одно прекрасное утро просну-
лись, а деревня полна журнали-
стов. Наши ребята уже вышли 
разминаться, я вижу газету 
«Джапан таймс» с портретами 
Хрущева и Брежнева. И пресса с 
вопросами к нашему гиганту, 
штангисту Леониду Жаботинско-
му: «А вы знаете, что вашего Хру-
щева освободили». А Жаботин-
ский им: «Да шо вы говорыте? Да 
вы знаете, який чоловек у нас 
Мыкита Сэргеевич!» Я ему: 
«Леня, подожди, я сейчас уточ-
ню». И Жаботинский журнали-
стам: «Но ежели надо, так и тако-
го человека партия может снять с 
работы!» Все начальство как-то 
разъехалось. И наш руководи-
тель Сергей Павлов меня вызы-
вает: «Видно, снимают с работы,  
вызвали в Москву открытой 
срочной телеграммой: прилетай 
в связи с болезнью родственни-
ков, но я только с ними говорил — 
все здоровы». А Павлова, члена 
ЦК, вызвали на пленум, где всех 
собрали и Хрущева сняли. Полна 
драматизма Олимпиада в Мюн-
хене в 1972 году. Мы жили в кор-
пусе прямо напротив израиль-
ской  команды и видели с нашего 
высокого этажа все, что там про-
исходило. А убитые террориста-
ми израильтяне — это наши, со-
ветские ребята, которые выро-
сли в Союзе, по-русски прекра-
сно говорили. Ходили к нам в со-
ветский клуб, и мы их знали. И 
вот их на наших глазах…Слез 
было столько. Я уже был членом 
МОК, ночью заседания, сомне-
ния. Но Игры тогда не отменили. 
Психологически это была очень 
трудная Олимпиада. Много не-
рвов потрепали  в Монреале в 
1976 году, когда несовершенно-
летний прыгун в воду Немцанов 
вдруг попросил политического 
убежища.  У каждой Олимпиады 
свое. Каждая и открытие, и разо-
чарование, и находки. Но каждая 
по-своему прекрасна.

Спасибо, Виталий Георгиевич, 
14-го у вас большой юбилей, но 
на 80 вы совсем не тянете. Так 
что пожелаем, чтобы ваши олим-
пиады продолжались.

Акцент

 Виталий Смирнов: Я всегда 
был резким противником упо-
требления допинга, у меня 
к этому делу ноль терпимости

Виталий Георгиевич Смирнов на «Деловом завтраке» в «Российской газете».

Полный текст, видео 
и фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1082320

По мнению тренеров, в этом сезоне на лидера сборной 
России Антона Шипулина действительно можно положиться.
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МЕЖДУ ТЕМ 
Традиционная биатлонная «Гонка чемпионов» переезжа-
ет из Москвы в Тюмень. Шоу пройдет 5 апреля в рамках со-
ревнований на Приз губернатора Тюменской области на 
футбольном стадионе «Геолог».
«Гонка чемпионов», идею которой подсмотрели у немцев 
на Рождественской гонке в Гельзенкирхене, проходила в 
столичных «Лужниках» и «Олимпийском» уже четыре 
раза. Но у Тюмени тоже приличный опыт проведения 
международных соревнований. Да и звезды мирового биат-
лона уже выступали на «Жемчужине Сибири» и на лет-
нем чемпионата мира-2014. Кроме того, Международный 
союз биатлонистов (IBU) доверил Тюмени провести чем-
пионат Европы 2016 года, а также этапы Кубка мира в се-
зонах 2016/2017 и 2017/2018.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

23.01.2015 г. зарегистрирована смена наименования Общества 
с ограниченной ответственностью Страховая компания 
«Цюрих» на новое фирменное наименование Общество с огра-
ниченной ответственностью «Зетта Страхование».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Арго» (357601, г. Ессентуки, ул. Вокзальная, 57 Б) 
сообщает о проведении общественных слушаний материалов 
предварительной ОВОС проектной документации «Площадка 
для складирования твердых бытовых отходов в районе с. Покой-
ное Буденновского района».

Слушания состоятся 18.03.2015 г. в 15.00 по адресу: Ставро-
польский край, г. Буденновск, ул. Октябрьская, 43, 3-й этаж (ма-
лый зал).

Ознакомиться с материалами предварительной ОВОС проект-
ной документации и оставить предложения, замечания предла-
гается с 16.02.2015 г. по 17.03.2015 г. по адресу: Ставропольский 
край, г. Буденновск, ул. Пушкинская, 113 (2-й эт. приемная). 
Режим работы: с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00, выход-
ные — суббота, воскресенье.
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Две легенды: Виталий Смирнов 
дружил с нашим спортивным 
телекомментатором 
Николаем 
Озеровым.
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СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ

МАРТ  2015
ЭНЕРГЕТИКА, ПОДАРКИ, ЖКХ, БАНКИ, 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, 
ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА, НЕДВИЖИМОСТЬ, 
АВТОМОБИЛИ, ЭЛЕКТРОННЫЕ СИСТЕМЫ, 
КОММЕРЧЕСКИЙ ТРАНСПОРТ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 40 98 / 
8 499 257 37 52 / 8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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НОВОСТИ

Сборная 
России
сыграет 
с Казахстаном

СПАРРИНГ 
ПО-СОСЕДСКИ
СВОЙ первый товарищеский 
матч в нынешнем году сборная 
России по футболу проведет про-
тив команды Казахстана. Об 
этом сообщает официальный 
сайт РФС.

Известно, что встреча состо-
ится в Москве 31 марта: стадион 
и время начала матча будут огла-
шены позднее.

Напомним, 27 марта подопеч-
ные Фабио Капелло сыграют в 
Подгорице против сборной Чер-
ногории в рамках отборочного 
турнира Евро-2016. Следующий 
официальный матч россияне 
проведут на своем поле 14 июня 
против Австрии.

После четырех матчей наша 
команда занимает в группе G 
третье место с пятью очками. В 
рейтинге ФИФА сборная Рос-
сии расположилась на 31-й 
строчке. 

Что касается казахстанцев, 
которых на днях возглавил из-
вестный российский специалист 
Юрий Красножан, в отборочной 
группе A они пока идут послед-
ними с одним набранным бал-
лом. В рейтинге ФИФА сборная 
Казахстана значится на 139-й 
позиции.

«Локомотив»
выиграл
предсезонный
турнир

РАДУЮТСЯ 
КУБКУ
МОСКОВСКИЙ «Локомотив» в 
рамках второго предсезонного 
сбора в Испании выиграл това-
рищеский турнир Marbella Cup. 

Чтобы завоевать трофей, по-
допечным Миодрага Божовича 
требовалось одолеть шведский 
«Эльфсборг» с разницей не ме-
нее чем в два мяча. Приемлемого 
счета «Локо» добился еще до пе-
рерыва: по голу провели Дмит-
рий Баринов и Роман Павлючен-
ко. В остальное время «железно-
дорожники», несмотря на экспе-
риментальный состав, продол-
жали контролировать игру и 
спокойно довели дело до побе-
ды — 2:0.

Очередные контрольные мат-
чи провели и другие российские 
клубы. «Спартак», уступая со 
счетом 0:2, сумел перебороть 
аутсайдера второго австрийско-
го дивизиона «Ваккер» — 3:2. 
Дубль оформил Хуан Инсаур-
ральде, еще один мяч в активе 
Дениса Давыдова.

А вот ЦСКА без проблем разо-
брался с китайским «Тяньцзинь 
Теда» — 3:0. Дебютным голом от-
метился новичок армейцев Кар-
лос Страндберг, кроме того, от-
личились Кирилл Панченко и 
Понтус Вернблум.

Черышев стал
лучшим
игроком
января

ДЕНИС
ПОРАДОВАЛ
ПОЛУЗАЩИТНИК «Вильярреа-
ла» Денис Черышев во второй 
раз кряду был признан лучшим 
футболистом месяца в составе 
своей команды.

— Я во второй раз получаю 
эту награду, и это здорово. Нуж-
но продолжать работать, чтобы 
болельщики и дальше были до-
вольны моими выступлениями, 
— цитирует 24-летнего россия-
нина официальный сайт «Виль-
ярреала».

В январе Черышев провел за 
«желтую субмарину» во всех 
турнирах семь матчей и забил в 
них два гола, отличившись в иг-
рах против «Реал Сосьедада» и 
«Атлетика» из Бильбао. 

Ранее Денис вошел в симво-
лическую сборную чемпионата 
Испании по итогам прошлого 
месяца.

Не исключено, что Черышев 
завершит свои выступления за 
«Вильярреал» в конце мая. Ле-
том Денис должен вернуться в 
мадридский «Реал», с которым 
у футболиста сборной России 
действующий контракт до 
2017 года. 

Подготовили Илья Соболев, 
Артур Нанян

ВОЛЕЙБОЛ Плей-офф Лиги 
чемпионов начался 
с неудачи казаночек

Гамову закрыли

Илья Трисвятский

ПЛЕЙ-ОФФ Лиги чемпионов для российских клубов на-
чался со вчерашнего домашнего матча женского казан-
ского «Динамо» против турецкого «Вакифбанка» в рам-
ках «Раунда 12». «Бело-голубые», ведомые Екатериной 
Гамовой, уступили стамбульским девушкам со счетом 
2:3 (26:24, 21:25, 20:25, 27:25, 7:15).  

Европейская конфедерация волейбола назвала это 
сражение «битвой исполинов», ведь встречались коман-
ды, побеждавшие в Лиге чемпионов последних двух сезо-
нов. Динамовки — действующие обладательницы трофея, 
но стамбульский клуб близок к тому, чтобы лишить каза-
ночек титула уже на ранней стадии плей-офф. Ответная 
игра состоится 19 февраля. Гамовой и компании надо по-
беждать 3:0 или 3:1, а при счете 3:2 еще и выигрывать «зо-
лотую» партию до 15 очков.  

Ну а динамовки столицы и волейболисты казанского 
«Зенита» дружно отправились в итальянскую Пьяченцу, 
где в среду и четверг соответственно будут соперничать с 
местными командами.

«Зенит» обязан проходить «Пьяченцу»: соперник 
явно в кризисе и после шести поражений подряд нахо-
дится в таблице итальянской лиги на девятом месте. За 
команду выступает единственный представитель Рос-
сии на Апеннинах блокирующий Алексей Остапенко. У 
него возрастные партнеры, но, как ни странно, 41-лет-
ний Самюэле Папи и 38-летний Христо Златанов про-
должают выходить в стартовом составе.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Елена Исинбаева 
о дочери, наставнике
и спортивной форме

Тренируюсь 
пока для себя

Николай Долгополов

НА ЗВОНОК Исинбаева ответила сразу же. Как и на во-
прос, знает ли, что ее ждет причитающийся приз «Луч-
шей спортсменке Европы» от спортивных журналистов 
Старого Света. 
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Знаю и благодарю. А когда и где вручение?

Приглашаем на торжественную церемонию чествования 
лауреатов «Серебряной лани» в Большой зал Олимпий-
ского комитета России 20 февраля в 14 часов.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Понятно. Хотелось бы быть. Лишь бы не 
совпало по времени со встречей в ЦСКА, в которой я уже 
обещала участвовать.

Лена, а как ребенок, как Ева?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Она нас всех так радует. Это и есть счастье.

Даже несколько боюсь спрашивать о здоровье Евгения 
Васильевича Трофимова. Ведь он болеет серьезно.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Зря боитесь. Мой тренер выздоравливает, 
ему гораздо лучше. Можете позвонить.

Не потревожу?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Евгений Васильевич будет только рад. Об-
щаемся с ним теперь регулярно. Утром и днем — процеду-
ры, лучше свяжитесь после обеда.

Лена, а как у вас? Каковы планы? Слышал, возвращае-
тесь в спорт?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: От кого? 

Ну Интернет полон прогнозов.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Слухов. Я даже сама еще не знаю, что и как 
будет. Да, в свое удовольствие тренируюсь три раза в не-
делю. Этот фитнес помогает набраться сил, здоровья.

И в какой вы форме?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Трудно сказать. Я об этом, о форме, пока не 
думаю. Тренируюсь для себя. Пока. Дальше будет понят-
но. Не тороплюсь. 

Так до встречи 20 февраля?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Постараюсь. 

ФУТБОЛ Бывший тренер «Спартака» Карпин уволен из испанской «Мальорки» 
в разгар сезона за слабые результаты

Валере больше не верят
Артур Нанян

Р
уководство «Мальорки» от-
правило в отставку Валерия 
Карпина,  не дожидаясь 

окончания текущего сезона.  В за-
явлении на официальном сайте 
клуба говорится и об уходе двух 
помощников Валерия Георгиеви-
ча — Хуана Вилы и Эдуардо До-
мингеса.

Подобное решение назревало 
еще осенью прошлого года, но тог-
да бывшего тренера «Спартака» 
спасла удачная серия его коман-
ды, вместившая в себя пять побед 
кряду во втором испанском диви-
зионе. Кроме того, у «Мальорки» 
тогда не нашлось 400 тысяч евро, 
чтобы выплатить компенсацию 
46-летнему специалисту.

Но после этого непродолжи-

тельного отрезка «Мальорка» 
вновь забуксовала, а чашу терпе-
ния руководства клуба перепол-
нило домашнее поражение от «Ле-
ганеса» (0:2) на минувших выход-
ных. Не выдержали и болельщики, 
во время игры освиставшие ко-
манду и лично Карпина, который 
после очередного фиаско оправ-
дывался в свойственной ему мане-
ре. 

— В матче против «Леганеса» 
нужно было как-то выкручивать-
ся. Мы столкнулись с нехваткой 
игроков, а это всегда проблема. 
Единственный футболист, кото-
рый хоть как-то себя показал, — 
Марко Асенсио, — парировал Кар-
пин вопрос журналиста о причи-
нах неудачи «Мальорки».

В результате команда, перед 
которой ставилась цель вернуться 

в высший дивизион чемпионата 
Испании, занимает в Сегунде 
лишь 15-е место. 

Буквально через пару часов по-
сле игры с «Леганесом» спортив-
ный директор «Мальорки» Анхель 
Надаль связался с руководством 
клуба и попросил созвать совет 
директоров. Собственно, по его 

итогам и  было принято оконча-
тельное решение о расторжении 
контракта с Карпиным. Единст-
венной загвоздкой оставался де-
нежный вопрос. Дело в том, что 
«островитяне» не хотели платить 
Валерию Георгиевичу 200 тысяч 
евро, которые он должен был по-
лучить за второй сезон. 

В результате после 11-часовых 
переговоров Надаль и Карпин 
пришли к согласию по условиям 
расторжения договора. Публично 
представители «Мальорки» отка-
зались говорить, заплатят они 
бывшему тренеру «Спартака» эти 
деньги или нет. 

— Мы обо всем договорились с 
Карпиным. Обсуждение затяну-
лось, потому что нужно было ре-
шить ряд вопросов. Мы не думали, 
что «Мальорка» будет бороться за 
выживание в этом сезоне, — под-
черкнул Надаль. 

После провала в Испании тре-
нерское будущее Карпина оказа-
лось под большим вопросом. О 
том, что теперь ждет Валерия Ге-
оргиевича, специально для «РГ» 
рассказал бывший одноклубник 
Карпина по «Спартаку» Валерий 
Кечинов.

Вы удивлены увольнением Кар-
пина?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Нисколько. Если 
«Мальорка» ставила перед собой 
цель выйти в элиту, а сейчас идет 

внизу таблицы во втором дивизи-
оне, возникают вопросы к трене-
ру. Думаю, руководство клуба по-
ступило логично.

Почему у Карпина не получи-
лось в «Мальорке»?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Это надо быть 
внутри команды, чтобы точно 
знать. Но я думаю, Карпину сле-
дует что-то переосмыслить. Пока 
он не может себя проявить как 
тренер, ведь и в «Спартаке» он не 
оправдал ожиданий.

В бытность футболистом Карпин 
проявлял интерес к тренерской 
работе?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Я такого не пом-
ню, но у него уже тогда были ка-
чества, присущие тренеру. У него 
была харизма, его уважали, при-
слушивались. Но выходит, для 
успешной работы в его нынеш-
ней должности нужны и другие 
достоинства. 

Думаете, он может вернуться в 
Россию?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если поступит 
предложение, то он рассмотрит 
его. Не думаю, что Карпин бросит 
тренерскую работу, даже несмо-
тря на неудачи в «Спартаке» и 
«Мальорке». 

Хоккей  Питерский СКА дома крупно проиграл команде из Казани — 1:5 

«Барсы» атакуют
Илья Зубко 

О
чередной игровой 
день в регулярном 
чемпионате Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги оказался 

богатым на события. А матчи 
между лидерами серьезно изме-
нили расклад сил в таблице. 

Теперь, кажется, нет никаких 
сомнений в том, кто станет чем-
пионом России. Напомним, что 
впервые это звание разыгрывают 
не в плей-офф, а именно в регу-
лярном сезоне. Причем действо-
вать это нововведение будет 
только сейчас,  в следующем году 
решено вернуться к прежней схе-
ме определения чемпиона стра-
ны. И конкурентов у московского 
ЦСКА в нынешнем розыгрыше, 
похоже, не осталось. Армейцы 
выиграли непростой гостевой 
матч у действующего обладателя 
Кубка Гагарина магнитогорского 
«Металлурга» — 3:1. А вот их бли-
жайший преследователь питер-
ский СКА был в пух и прах разбит 
на своей площадке казанским 
«Ак Барсом» — 5:1. 

Соответственно, дистанция 
между двумя лидерами выросла 
до 11 очков — 126 баллов у ЦСКА 
против 115 у питерцев. При этом 
москвичи имеют две игры в запа-
се. Не стоит, правда, списывать со 
счетов и столичное «Динамо», 
которое в своем матче обыграло 
«Йокерит» из Хельсинки — 2:1 и 
потеснило финский коллектив с 
третьей позиции в Западной кон-
ференции. Динамовцы на три 
очка отстают от СКА, но имеют 
две игры в запасе и по потерян-
ным баллам армейцев с Невы 
опережают. В любом 
случае, если ЦСКА 
п р о д ол ж и т  п о б е -
ждать, то уже через 
пару-тройку матчей ко-
манда Дмитрия Квартально-
ва досрочно обеспечит себе побе-
ду в Кубке Гагарина.

Кстати, благодаря успеху в 
Магнитогорске московские ар-
мейцы уже повторили рекорд 
КХЛ по количеству побед в сезо-
не. Их у «красно-синих» набра-
лось уже 44. А вот их питерских 
одноклубников, также очень со-
лидно выглядевших большую 
часть регулярного сезона, перед 
плей-офф внезапно начало штор-
мить. Совсем недавно СКА выдал 
серию из трех поражений подряд. 
Как показала игра с «Ак Барсом», 
эти неудачи армейцев с Невы, 
судя по всему, не были случайно-
стью. И тренерскому штабу СКА 
во главе с Вячеславом Быковым 
есть о чем подумать перед глав-
ным отрезком сезона.

В поединке с казанцами все, 

что смогли сделать хозяева — за-
бросить одну шайбу при игре 
«пять на три». Двойное числен-
ное преимущество во 
втором периоде ис-
пользовал Дадо-
нов. «Барсы» же 
целых пять раз 
поразили воро-
та Коскинена. 
Дублем от-
метил-

ся Врана. И после матча главный 
тренер СКА Вячеслав Быков при-
знал, что все было по делу. 

— Нам сегодня прилично дали 
по шапке. Хотя после того, как за-
били гол, при счете 1:2 был мо-
мент, когда могли вернуться в 
игру, но, видимо, не судьба. Оч-
ков мы не заслужили. Соперник 

сыграл очень строго и дисципли-
нированно. Нам пока не хватает 
реализма и эффективности и в 
обороне, и в атаке, — сказал Быков 

на пресс-конференции. 
На замечание журна-

листов, что вратарь 
Микко Коскинен «по-

плыл», настав-

ник СКА попытался отшу-
титься: «Вообще он ласты с со-
бой не брал, чтобы плавать». Но 
тут же Быков признал, что голки-
пер его команду не выручил. Од-
нако «вешать собак» на игрока 
тренер тоже не стал. «Вся коман-
да недоработала», — констати-
ровал Вячеслав Аркадьевич.

«Ак Барс» после этой победы 
еще увереннее закрепился в роли 
лидера Восточной конференции. 

Преимущество ка-
занцев над деля-

щими второе-тре-
тье места «Магнит-
кой» и «Сибирью» те-
перь составляет вполне 
комфортные семь очков.

Что же касается других 
матчей, то ряд команд про-
должает борьбу за попадание в 

плей-офф. Особенно это каса-
ется Западной конференции, 

где дистанция между «про-
ходным» восьмым местом и 
двенадцатым составляет 

всего пять очков. Нака-
нуне важнейшие побе-
ды одержали клубы, 
которые пока за бор-
том Кубка Гагарина. 

Идущий девятым «Витязь» обыг-
рал дома безнадежного аутсайде-
ра «Амур» — 3:2. Подмосковный 
«Атлант», в свою очередь, раз-
громил «Югру» 6:1. К слову, во-
прос о дальнейшем существова-
нии клуба из Ханты-Мансийска в 

КХЛ остается открытым.
Минское «Динамо», 

которое уже обеспечи-
ло себе место в 

плей-офф, усту-
пило дома челя-

бинскому «Трактору» 2:4. 
Уральцы таким образом со-

хранили за собой седьмую 
строчку на Востоке, хотя 

им еще ничего не гаран-
тировано. Как и «Авто-
мобилисту» из Екате-
ринбурга, обыгравше-
му накануне на выезде 

тольяттинскую «Ладу» 
3:1. Команда Анатолия 

Емелина идет в Восточной кон-
ференции восьмой, но обойти ее 
имеет шансы «Адмирал». Даль-
невосточники, в свою очередь, 
добыли три очка в Ярославле, где 
победили «Локомотив» 3:0. 

Валерий Карпин снова ищет работу. И далеко не факт, что после неудачи с «Мальоркой» у него будут новые 
предложения.

Акцент

 Уже через пару-тройку 
матчей ЦСКА может 
обеспечить себе звание 
чемпиона России

Акцент

 Переговоры по поводу рас-
торжения контракта между 
«Мальоркой» и Карпиным 
продолжались 11 часов

Елена Исинбаева еще не приступала к серьезным трениров-
кам: три раза в неделю она занимается фитнесом.

ЦИФРА

12
МАТЧЕЙ
проиграла «Мальорка» при Вале-
рии Карпине, проведя 25 поедин-
ков.  

КСТАТИ
Последним стартом для Исинбаевой перед тайм-аутом 
был московский чемпионат мира-2013, на котором Елена 
одержала очень важную для себя победу после трех досад-
ных неудач на мировых первенствах — в Берлине-2009, 
Дохе-2010 и Тэгу-2011. 
Но уже тогда счастливая чемпионка заявила на пресс-кон-
ференции, что намерена взять паузу в тренировках и вы-
ступлениях, чтобы выйти замуж и родить ребенка, хотя 
ее главной спортивной целью по-прежнему остается учас-
тие в третьей Олимпиаде в карьере — в Рио-де-Жанейро в 
2016 году. И вот в июне 2014-го на свет появилась дочка Ева 
ростом 53 см и весом 3,82 кг. Отцом девочки оказался 
24-летний мастер спорта в метании копья Никита Пе-
тинов, имя которого Исинбаева некоторое время скрывала 
от широкой общественности. 

Подготовила Анна Козина

Следите за играми на сайте 
www.rg.ru/sujet/5255
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Илье Ковальчуку 
и его партнерам 
по питерскому СКА 
не удалось сдержать 
хоккеистов
«Ак Барса».
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ВОПРОС ДНЯ

Какие вещи дороги 
вашему сердцу?
Валентина Седлова,

писательница:

— Разумеется, есть. Во-первых, 
машина. Она, поверьте, мне 
очень дорога, без машины сейчас 
трудно. Во-вторых, у меня куча 
сувениров, напоминающих мне о 
моих путешествиях. Один из 
моих любимых сувениров — дра-
кончик с надписью «Люблю 
пиво!».

Николай Тимофеев,
певец, композитор:

— Это прежде всего вещи, связан-
ные с историей моей семьи: ор-
дена и медали деда, отца, бабуш-
ки, семейные альбомы с фотог-
рафиями, многие вещи, навева-
ющие воспоминания. Есть еще 
вещи, связанные с моим хобби и 
собирательством. Но это уже 
совсем другая история, и назвать 
их стопроцентно дорогими для 
моего сердца я бы ни в коем разе 
не решился.

Денис Панкратов,
российский пловец, 
двукратный олимпийский 
чемпион, чемпион мира:

— Я, знаете ли, к вещам стараюсь 
не привязываться. Даже счастли-
вой шапочки для плавания и то 
нет. Они все, как правило, быстро 
приходят в негодность.

Ирина Гончарова,
психолог, 
телеведущая:

— Есть у меня одна шкатулочка, 
где лежит первый зубик сына, 
бирка из роддома и прочие, на 
первый взгляд, мелочи. Помимо 
шкатулки мне безумно дороги 
мои фотоальбомы (и черно-бе-
лые, старые и новые цветные), 
потому что они хранят лучшие 
моменты моей жизни. Еще у меня 
есть счастливые бусы.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
День будет напряженным, бога-
тым на различные события. 

Телец
Готовьтесь к тому, что от кон-
фликтов уйти не получится.

Близнецы
Не принимайте сегодня важных 
решений, касающихся денег. 

Рак
Смело проводите деловые встре-
чи и переговоры. Появятся воз-
можности для карьерного роста.

Лев
Опасайтесь своих деловых пар-
тнеров: они что-то затевают.

Дева
Новые деловые предложения бу-
дут сыпаться на вас как из рога 
изобилия. 

Весы
Сегодня не стоит общаться с 
людьми, которые вам не нравятся.

Скорпион
Перспективное и интересное зна-
комство заставит пересмотреть 
ближайшие планы. 

Стрелец
Вы будете энергичны и привлека-
тельны. Работа будет спориться, а 
количество поклонниц — расти.

Козерог
Деловые предложения могут ока-
заться сомнительными. Четко 
рассчитывайте свои силы.

Водолей
На свежую голову вы будете при-
нимать верные решения и давать 
точные прогнозы.

Рыбы
Сегодня вы решите многие про-
блемы. Но постарайтесь действо-
вать без особого фанатизма.

ГОРОСКОП

11.02| СРЕДА

Мюнхенский разговор
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1081205
Путем страшных жертв на Украине, путем чудовищного 
предательства аппарата Порошенко своей страны и сво-
его народа Россия добилась главного: огромный, хитрый 
огнедышащий и прожорливый дракон американского 
империализма был обезглавлен выступлением Сергея 
Лаврова. Ибо свершилось главное! Никто никогда с вы-
сокой трибуны не осмеливался даже пикнуть в сторону 
дракона! Никто не осмеливался, даже будучи несогла-
сным, произнести хотя бы робко первое слово «но» для 
возражения! Лавров не только сказал «но», он и продик-
товал миру, кто является настоящей угрозой и несет зло 
этому миру! США зарвались, они переиграли, они вошли 
в азарт недальновидного и циничного игрока, не пони-
мая главного — маски сорваны. И Америка предстала в са-
мом неприглядном свете! Мы выстояли и выстоим! А вам 
выбирать, господа! И это понимает весь мир! 
Людмила Выборнова

Богатые без пенсии?
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1081151
Пенсии нужно платить только по количеству лет работы. 
Ведь каждая работа по-своему важная, независимо от за-
нимаемой должности. К примеру, назначать пенсию 
можно так: стаж работы год — получай пенсию 1000 ру-
блей, стаж 40 лет — 40 тысяч рублей! Многие социальные 
пенсии тогда можно было бы отменить. И все остальные 
выплаты соответственно скорректировать.
Анатолий Пискунов

Третий лишний на трубе
Константин Симонов
www.rg.ru/art/1081847
Почему Европейский союз назначил США своим глав-
ным энергетическим партнером, если газ и нефть Европа 
получает от Российской Федерации? Странная логика 
какая-то. Евросоюз постоянно хочет сделать вид, что не 
зависит от энергоресурсов РФ, но это далеко не так!
Мария Сергеева

Завербуют, как положено
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1081907
Порядок набора определили, но должен быть и порядок 
увольнения! Солдат, закончив службу, не должен ока-
заться «в чистом поле, возле трех дорог». Надо бы каждо-
му солдату по выходу в запас выделять бесплатно землю 
в наследуемое пользование, без права продажи. Созда-
вать своего рода военные колхозы. Тогда это не будет 
просто кампанейщиной. Госслужащие и их дети в обяза-
тельном порядке должны проходить срочную службу в 
тыловом обеспечении армии: врачами, связистами, ин-
тендантами... Как говорили великие полководцы: «побе-
ду одерживает Армия, но готовит ее Обоз!
Евгений Седой

Не погуляешь
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1081095
Это профессиональные праздники, а не выходные дни. 
Зачем их отменять? Или эти профессии не нужны стра-
не? И именно в праздники можно услышать слова благо-
дарности за свой труд. Так кому мешают такие праздни-
ки? Может быть, стоит лучше сократить новогодние ка-
никулы?
Ольга

Нужно пересмотреть все праздники. И сделать выходными 
днями с 1 по 10 мая. Дачники и огородники скажут спаси-
бо. А в Новый год отдыхать только с 31 декабря по 2 января 
— этого будет достаточно. 
Сергей Шматченко

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -7...0, снег

Санкт-Петербург 0...+2, облачно

Анадырь -26...-26, облачно

Архангельск -2...+1, снег

Астрахань -6...+1, облачно

Благовещенск  -18...-10, снег

Владивосток -14...-6, облачно

Волгоград -10...-6, облачно

Воронеж -13...-5, облачно

Екатеринбург -10...-3, облачно

Иркутск -15...-6, облачно

Казань -14...-6, снег

Калининград 0...+3, облачно

Краснодар -3...+7, облачно

Магнитогорск -19...-6, солнечно

Мурманск -9...-4, снег

Нижний Новгород -12...-4, снег

Новосибирск -10...-6, облачно

Омск -14...-8, облачно

Орел -13...-4, облачно

Оренбург -15...-8, облачно

Пермь -12...-6, снег

Ростов-на-Дону -3...0, облачно

Севастополь -5...+4, дождь

Симферополь -5...+4, дождь

Сочи +4...+12, облачно

Тамбов -16...-7, солнечно

Тюмень -14...-7, снег

Уфа -12...-5, снег

Хабаровск -19...-14, снег

Челябинск -12...-4, облачно

Чита -25...-5, облачно

Элиста -5...+1, облачно

Южно-Сахалинск -15...-4, облачно

Якутск -36...-23, солнечно

Ярославль -10...0, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Температура вновь повы-
сится. Пасмурно. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 751 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
День отметится повы-
шенной облачностью. Ат-
мосферное давление — 
без изменений.

ПЯТНИЦА
Температура все еще 
около нуля. Атмосфер-
ное давление составит 
753 мм ртутного столба.

— Покажите мне Москву, москвичи, — пел Александр Розенбаум. И ему показали. А заодно и всем остальным, кто пришел или 
только собирается в большой столичный «Манеж» на выставку работ соискателей фотопремии «Серебряная камера». Основные 
ее темы как раз подходящие: Москва и москвичи. Жюри определит лауреатов в номинациях «Лица», «Архитектура», «События и 
повседневная жизнь». А главный приз присудят зрители — именно их голосование должно назвать лучшую из серии фотографий. 
Все кадры — а их тут собрали больше тысячи, — репортажные. Раскрыть сюжет надо в 7 — 15 снимках. Они могут быть посвящены 
чему угодно. Есть серия о московских скамейках, другой цикл посвящен остановкам общественного транспорта, третий — 
Масленице, четвертый — консьержам в столичных подъездах. Все работы анонимные. Фамилии авторов станут известны только в 
процессе награждения победителей, которое состоится через три месяца. 

СОБЫТИЕ 

10.02| ВТОРНИК

«КАРТОЧНАЯ система» — сло-
восочетание, которое у меня вы-
зывает только леденящий ужас. 
Во время войны я с семьей жил 
исключительно за счет карточек 
и однажды мой «друг» украл их, 
и мы вынуждены были целую де-
каду существовать без разреше-
ния на продукты. Разумеется, 
вся эта катавасия была выну-
жденная и другого выбора 
просто не существовало.

Вместе с тем, когда подобные 
инициативы появляются в отно-
сительно мирное время, они вы-
зывают недоумение. Я не под-
держиваю идею ввести карточ-
ную помощь семьям, о возмож-
ности которой «РГ» пишет на 
1-й и 5-й полосах. Не берусь су-
дить о материальной составля-
ющей этого предложения, но 
скажу наверняка, что оно может 
ударить по сознанию и душе че-
ловека, делая его в некотором 

роде несвободным. Люди будут 
вынуждены заявлять на всю 
улицу, что они малоимущие. Ко-
нечно, бедность — не пророк. 
Вместе с тем, полагаю, даже 
очень бедным семьям будет не-
приятно, когда их официально 
назовут нищими. Появится 
крайне опасная в нашей стране 
«уравниловка». Кроме того, 
вводя карточки мы даем понять, 
что у нас проблемы, и санкции 
имеют сильное воздействие. На-
род в первую очередь интересу-
ет наличие свободного выбора, 
с чем проблем у нас вроде бы 
нет. Если же я ошибаюсь — то тут 
и обсуждать нечего, вводите 
карточки. 

Идеальный вариант поддер-
жки малоимущих — система по-
ощрений, когда людям выделя-
ются денежные премии, скажем, 
за трудовую деятельность или 
достижения. Второе предложе-
ние — перестать всем воровать, 
или хотя бы воровать поскром-
нее. Наконец, третий вариант — 
взимать дополнительные субси-
дии с наших миллионеров путем 
налогов или чего-нибудь еще. 
Вот тогда всем денег будет хва-
тать, и реально нуждающимся 
тоже. Я, конечно, не коммунист, 
но что-то коммунистическое во 
мне, видимо, осталось. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО Как почистить яйцо за три секунды
www.rg.ru/art/1081749

СОВЕТЫ Пять способов сделать жизнь дешевле
www.rg.ru/art/1081910

ИССЛЕДОВАНИЕ Зеркала заставляют людей переедать
www.rg.ru/art/1082102

ТЕХНОЛОИИ Телевизоры прослушивают зрителей
www.rg.ru/art/1081628

НАУКА Ученые рассчитали идеальное время для сна
www.rg.ru/art/1082085

ОПРОС Как много времени вы проводите в Интернете?
www.rg.ru/art/1078928

ФОТО Выставка шляп Мадонны и Леди Гаги
www.rg.ru/art/1081122

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Олег Анофриев
народный артист РФ
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